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Вчера в Грузию с офи-
циальным трехдневным
визитом прибыл прези-
дент Эстонии Тоомас
Хендрик Ильвес с супру-
гой.

В Парламенте Грузии
состоялась встреча пре-
зидентов в формате тет-
а-тет.

После ее окончания
Михаил Саакашвили и
Тоомас Хендрик Ильвес
провели пресс-конфе-
ренцию.

Как заявил Михаил
Саакашвили, Грузия шо-
кирована теми процес-
сами, которые в течение
последних нескольких
недель имели место в
Эстонии. По словам пре-
зидента Грузии, Грузия
не поддерживает попыт-
ки, направленные на де-
стабилизацию ситуации
в этой стране.

Михаил Саакашвили
подчеркнул, что евро-
пейские народы положи-
тельно настроены в отно-
шении Эстонии, и они
хорошо понимают, на-
сколько важным являет-
ся развитие и поддерж-
ка демократических про-
цессов в этой стране.

”Все должно быть сде-
лано для того, чтобы ока-
зать Эстонии помощь в
создании сильного де-
мократического обще-
ства. Я уверен в том, что
в свое время все поли-
тики, все люди, прожи-
вающие в Грузии, под-
держивали ход демокра-
тических процессов в
Эстонии, ее независи-
мость, суверенитет и
желали ей успехов в
этом процессе”, - отме-
тил президент Грузии.

Михаил Саакашвили
выразил Эстонии благо-
дарность за ту поддерж-
ку, которую эта страна
оказывает Грузии в про-
цессе вступления в
НАТО.

Как отметил Тоомас
Хендрик Ильвес, Грузию и
Эстонию объединяют
дружественные и продол-
жительные отношения,
которые особенно были
углублены после ”рево-
люции роз” в Грузии.

«Эстония действи-
тельно гордится тем, что
у нее хорошие отноше-
ния с Грузией, и многие
государства с завистью
смотрят на наши взаи-
моотношения и на раз-
витие вашей страны», -
заявил президент Эсто-
нии Тоомас Хендрик
Ильвес.

По словам президен-
та Эстонии, эстонцы по-
ложительно оценивают
те демократические
процессы, которые раз-
виваются в Грузии. Пре-
бывание эстонской деле-
гации в Грузии является
подтверждением этого.
Тоомас Хендрик Ильвес
также отреагировал и на
факт пребывания в Гру-
зии эстонских бизнес-
менов и отметил, что
последние могут вло-
жить инвестиции в стро-
ительство гостиниц в
Грузии.

«Вместе со мной в
Тбилиси приехали 45 эс-
тонских бизнесменов, и
они, бесспорно, достиг-
нут своих целей. Вскоре
в Грузии будет построе-
на гостиница, в которой
мы будем останавли-
ваться по приезде в Гру-
зию», - отметил Ильвес.

 На брифинге Михаил
Саакашвили ответил и
на вопросы эстонских
журналистов.

На вопрос, как соби-
рается Грузия урегули-
ровать проблемы на
пути интеграции в НАТО,
Саакашвили ответил,
что главное на пути ин-
теграции в НАТО - это
преданность демократи-
ческим ценностям.

«Сегодня все убеди-
лись, что конфликты не
будут урегулированы до
тех пор, пока другие
страны смогут ими ма-
нипулировать. Главное
на пути в НАТО - прове-
дение тех реформ, кото-
рых требует процесс ин-
теграции, а неурегули-
рованные конфликты
проблем Грузии не со-
здадут. А уже после
вступления в НАТО все
увидят, как будут реше-
ны эти конфликты», - за-

явил президент Грузии.
На вопрос о том, поче-

му оппозиции трудно
живется в Грузии, Саа-
кашвили ответил, что
это не совсем правиль-
ная оценка ситуации.

«Может быть, есть
трудности, и оппозиция
в парламенте малочис-
ленная, но проблем ком-
муникации между оппо-
зицией и правитель-
ством нет», - заявил Са-
акашвили.

По его словам, все, за
исключением несколь-
ких маргинальных сил,
оппозиционные партии
активно участвуют в по-
литической жизни стра-
ны. Президент отметил,
что в  ключевых вопро-
сах согласие между оп-
позицией и правитель-
ством существует.

Он посоветовал жур-

налистам из Эстонии за
время пребывания в Гру-
зии почаще смотреть
телепередачи, чтобы
они  сами могли убе-
диться в правдивости
его слов.

Коснувшись вопроса
президентских выборов
во Франции, главы двух
стран были единодушны
во мнении, что новый
президент будет оказы-
вать сильную поддержку
обеим странам.

«Не буду говорить о
том, какое влияние ока-
жет избрание нового
президента Франции на
действия России. Пози-
ция России изменится
тогда, когда она сама
поймет, что демократия
- это хорошая вещь, и
изменит свое отноше-
ние к демократическим
странам», - заявил пре-

зидент Эстонии Тоомас
Хендрик Ильвес.

По его словам, как бы
ни была сильна между-
народная поддержка,
страны молодой демок-
ратии всегда стоят пе-
ред угрозой.

«Наша главная зада-
ча - не отступить от глав-
ных принципов и пре-
одолеть давление и уг-
розы. Это возможно
только, если мы будет
стоять вместе», - под-
черкнул Ильвес.

Михаил Саакашвили
отметил, что новый пре-
зидент Франции - силь-
ный политик и будущий
де Голь, и он многое из-
менит, в том числе в пла-
не отношения к странам
молодой демократии.

Сегодня президент
Эстонии возложит венок
к Мемориалу погибшим

в борьбе за территори-
альную целостность
страны,  выступит перед
студентами и педагога-
ми Тбилисского государ-
ственного университета
и встретится с ректором
вуза Георгием Хубуа. В
конце дня Тоомас Хенд-
рик Ильвес с супругой
будет присутствовать на
приеме в Посольстве
Эстонии в Грузии.

А завтра президент
Эстонии отправится в
Батуми, где встретится
с председателем прави-
тельства Аджарской ав-
тономной республики
Леваном Варшаломид-
зе и представителями
деловых кругов автоно-
мии.

Во второй половине
дня президент Эстонии
вылетит из Батумского
аэропорта в Таллинн.
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В связи с празд-
нованием трехле-
тия революции в
Аджарии в Батуми
прибыли прези-
дент Грузии Михаил
Саакашвили и чле-
ны правительства
страны.

Они приняли
участие в откры-
тии  ряда объек-
тов. На улице Рус-
тавели был зало-
жен фундамент
под 22-этажное
здание новой гос-
тиницы сети «Ше-
ратон». Строитель-
ство объекта, кото-
рое завершится
через два года,
осуществляет  ту-
рецкая компания
«Мюров».

В Батуми также открылся
фармацевтический завод. Этот
объект был продан два года на-
зад, здание было реконструиро-
вано, и завод оснащен новым
оборудованием. Пока этот завод
производит 20 наименований
медикаментов, которые будут
продаваться в странах Средней
Азии.

Кроме того, в Батуми был от-
крыт офис компании «Билайн».
Некоторое время эта компания
будет покрывать своим серви-
сом только Батуми, но к лету
охватит всю Аджарию.

Состоялась церемония от-
крытия Международного батум-
ского аэропорта, где уже про-
шел пробный полет.

Выступая в Батумском госу-
дарственном университете,
президент Грузии Михаил Саа-
кашвили заявил, что уверен:
разделения Грузии не случится,
и грузины, и абхазы, и осетины
обязательно будут жить в еди-
ном государстве.

«Мы вышли на очень интерес-
ный этап с нашими осетински-
ми соотечественниками… Этни-
ческие осетины имеют шанс по-
лучить то, чего они желают. Про-
блем между этническими осе-
тинами и остальной Грузией нет.
Это -  территориальная пробле-

Католикос-Патриарх Всея Грузии
встретился с подростками
из Гальского района

Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа Второй вчера встретил-
ся с 33 подростками из Гальского района. Об этом сообщает те-
лекомпания «Рустави-2».

Дети в честь Его Святейшества провели концерт, а Католи-
кос-Патриарх подарил каждому подростку «Новый Завет» и сла-
дости.

Позже дети посетили Молодежный центр при Кафедральном
соборе Святой Троицы, где для них был проведен концерт.

Встреча состоялась по инициативе Патриархии Грузии,
тбилисской школы №13 и тбилисской музыкальной школы
№30.

«Их приезд является особенной радостью. В наших детях -
сильный дух, и этот дух в будущем еще более укрепится», - зая-
вил Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа Второй журналистам.

Эстонские бизнесмены
заинтересованы строительным
бизнесом Грузии

Вчера в Тбилисской мэрии руководители эстонских компаний
и представители правительства грузинской столицы обсудили
вопросы осуществления эстонских инвестиций в экономику Гру-
зии, сообщает «Медианьюс».

Как заявил по завершении встречи вице-мэр Тбилиси Давид
Алавидзе, эстонские бизнесмены проявили особую заинтере-
сованность в строительном секторе, в частности, строительстве
жилья в Тбилиси. Кроме того, они намерены вложить инвести-
ции в открытие торговых центров и сферы транспорта и про-
мышленности.

По словам Давида Алавидзе, в настоящее время планы эстон-
ских бизнесменов носят общий характер. На встрече они не вне-
сли конкретных предложений, так как в настоящее время они
знакомятся с бизнес-климатом, существующим в Грузии.

Делегацию эстонских бизнесменов в составе 43 человек воз-
главляет председатель Торгово-промышленной палаты этой
страны Тоумас Луман.

Лейбористы против
повышения цен
на медицинское обслуживание

Вчера перед зданием Тбилисской республиканской больницы
политический секретарь Лейбористской партии Грузии Георгий
Гугава провел пресс-конференцию по вопросу роста цен на ме-
дицинское обслуживание в системе здравоохранения Грузии, со-
общает  «Медианьюс».

По словам Георгия Гугава, в результате реформы, проходящей
в последнее время в системе здравоохранения Грузии, в стране
резко повысились цены на медицинское обслуживание. «Из-за
остекления здания, перед которым мы находимся, и строитель-
ства фонтана перед ним, цена на каждую операцию выросла,
как минимум, на  тысячу лари и приблизилась к двум тысячам», -
отметил политический секретарь.

По словам Георгия Гугава, рядовые граждане не могут платить
такие деньги за операцию.

Лейбористы  в очередной раз призвали население принять
участие в акции протеста, проведение которой запланировано
на 10 мая 2007 года.

Министерство по делам беженцев
и расселения Грузии изменит
свое название

В ближайшее время Министерство по делам беженцев и рас-
селения Грузии может изменить свое название.

Как сообщили агентству «Медианьюс» в Министерстве по
делам беженцев и расселения Грузии, по этому вопросу уже до-
стигнуто правительственное соглашение, однако из-за струк-
турных изменений, которые должны быть проведены для изме-
нения названия ведомства, осуществление указанной процеду-
ры задерживается.

Министерство по делам беженцев и расселения будет пере-
именовано в Министерство миграции и диаспоры.

Председателем Палаты
контроля станет Леван Чоладзе

Председателем Палаты контроля Грузии будет назначен Ле-
ван Чоладзе. Его кандидатура официально была названа пред-
седателем парламента Нино Бурджанадзе на вчерашнем засе-
дании бюро, информирует GHN.

«Мы обсудили с президентом кандидатуру Левана Чоладзе, и
надеюсь, что она будет поддержана парламентом. До голосова-
ния все фракции будут иметь возможность задать Левану Чо-
ладзе интересующие их вопросы», - отметила Бурджанадзе.

Она выразила надежду, что Леван Чоладзе сможет провести
реформы в Палате, и в ближайшем будущем в адрес  этой струк-
туры уже не будут звучать обвинения.

В настоящее время Леван Чоладзе занимает пост заместите-
ля главы МИД.

11 мая 2007 года руководитель
альтернативных властей «Южной
Осетии» Дмитрий Санакоев выс-
тупит в Парламенте Грузии.

С трибуны парламента Дмит-
рий Санакоев обратится к гру-
зинскому и осетинскому наро-
дам, - заявление об этом вчера
на заседании бюро Парламента
Грузии сделала руководитель
законодательного органа Грузии
Нино Бурджанадзе.

Нино Бурджанадзе также

Дмитрий Санакоев выступит в Парламенте Грузии
призвала присутствовать на
выступлении альтернативного
президента «Южной Осетии»
представителей дипломатичес-
кого корпуса, аккредитованного
в Грузии. Председатель Парла-
мента Грузии также обратилась
по поводу проведения встреч с
Дмитрием Санакоевым к руко-
водителям парламентских
фракций. Альтернативный пре-
зидент «Южной Осетии» уже за-
явил о своем согласии на это,

информирует «Медианьюс».
Сегодня парламент рассмот-

рит вопрос создания временной
административной единицы в
Цхинвальском регионе. По заяв-
лению руководителя законода-
тельного органа Грузии, населе-
ние зоны грузино-югоосетинс-
кого конфликта выражает на-
дежду на то, что указанная ини-
циатива будет содействовать
установлению стабильности и
мира в регионе.

Президент самопровозгла-
шенной республики «Южная
Осетия» Эдуард Кокойты наме-
рен прервать переговоры с гру-
зинской стороной, сообщает
«Медианьюс».

По заявлению Кокойты, если
представители грузинских вла-

Эдуард Кокойты угрожает срывом
переговорного процесса

стей не прекратят вести пере-
говоры с альтернативным пра-
вительством Дмитрия Санакое-
ва, Цхинвали прервет все пере-
говоры с грузинской стороной.

По мнению Эдуарда Кокойты,
Дмитрий Санакоев управляется
силовыми ведомствами Грузии.

Президент самопровозгла-
шенной республики также угро-
жает срывом заседаний Сме-
шанной контрольной комиссии
по вопросам урегулирования
грузино-югоосетинского конф-
ликта и выходом из процесса
переговоров.

Президент Грузии:
Разделения Грузии не случится

ма между внешними силами и
остальной Грузией, включая и
осетин», – отметил Саакашвили.
Он заверил, что грузинское ру-
ководство найдет модель, при
которой «в стране никто не бу-
дет ущемлен по этническому
или лингвистическому призна-
ку».

«Мы сможем не только сохра-
нить, но и развить этническое и
религиозное многообразие Гру-
зии», – добавил  лидер страны.

Саакашвили отметил, что Гру-
зия никому не угрожает, но счи-
тает большой несправедливос-
тью изгнание 13 лет назад из
Абхазии не только грузин, но и
эстонцев, евреев, а также лю-
дей других национальностей. По
словам Саакашвили, в Эстонии
и Израиле он встречался с из-
гнанными и знает, что они же-
лали бы возвратиться на роди-
ну.

По его словам, сотни милли-
онов долларов тратится ежегод-
но на дискредитацию Грузии.

«Грузия еще никогда не была
такой политически и экономи-
чески независимой, как сегодня,
хотя главный экономический
партнер (Россия) объявил нам
абсолютное эмбарго, — сказал
он. — Мы живем  в условиях аб-
солютной блокады и эмбарго,

но, несмотря на это, я
открыл сегодня в Бату-
ми строительство на
более чем 100-милли-
онные инвестиции —
здесь строятся лучшие
на Черноморском по-
бережье гостиницы
«Шератон» и «Рэдис-
сон».

Саакашвили пояс-
нил, что это не просто
строительство, а зна-
чительное возраста-
ние уровня занятости
и, соответственно,
благосостояния, по
меньшей мере, двух
тысяч семей в Аджа-
рии.

Помимо названных
объектов, в городе так-
же открылось 18 ресто-
ранов, а в ближайшие
дни начнет функциони-

ровать новая швейная фабрика.
По словам президента, госу-

дарство не вмешивается в дела
бизнеса, не «садится ему в
долю». «Мы даже не знаем, кто
чем занимается», - отметил Са-
акашвили. Власти, сообщил он,
ограничивают свое участие в
развитии бизнеса созданием
соответствующих условий и га-
рантий для предпринимателей.

«Никогда страна не была еще
такой развивающейся, но вы
должны знать - сотни милли-
онов долларов, может быть, бо-
лее миллиарда, тратится еже-
годно на дискредитацию Грузии,
- сказал Саакашвили. - Но, не-
смотря на усилия недоброжела-
телей, Грузию узнали как пози-
тивную, положительную, а иног-
да и легендарную страну».

 По словам Саакашвили, «у
Грузии еще никогда не было так
много друзей и партнеров».
Вместе с тем, предупредил пре-
зидент, «мы должны понимать:
Грузия стоит перед опасностью
серьезных рисков, у нас есть
серьезные противники». Но в то
же время, подчеркнул он, «если
на протяжении веков перед
нами стоял главный вопрос -
выжить, спастись, теперь наша
главная задача - не спастись, а
окончательно выиграть».

Лидер фракции «Правая оппозиция» Парламен-
та Грузии  Давид Гамкрелидзе требует от Мини-
стерства обороны представить информацию о
направленности увеличенного бюджета, сообща-
ют «Новости-Грузия».

«Либо вы представите детально расписанный
бюджет, либо мы будем подозревать, что из 957
млн. лари Минобороны многое пойдет не на нуж-
ды армии», - заявил Давид Гамкрелидзе на засе-
дании фракции при обсуждении поправок в Гос-
бюджет 2007 года. Бюджет Министерства обо-
роны, согласно законопроекту, увеличивается
на 445 млн. лари (261,7 млн. долларов) и составит
957 млн.

«Правая оппозиция» требует детальной
информации о бюджете Минобороны Грузии

По информации Гамкрелидзе, фонд зарплаты
Минобороны увеличивается на 50 млн. лари.

Как заявил представитель министерства, на
зарплатный фонд выделено дополнительно 18
млн. лари, 21 млн. - на командировки, 120 млн. – на
другие товары и обслуживание, 231 млн. – на ка-
питальные расходы, а 160 млн. – закрытые статьи.

По заявлению Давида Гамкрелидзе, фракция
предоставит информацию о бюджете оборонно-
го ведомства всем международным организаци-
ям, которые контролируют прозрачность бюдже-
та Вооруженных Сил с тем, чтобы хотя бы с их
помощью узнать о положении дел в Минобороны
Грузии.
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В  воскресенье в вереницу
праздничных мероприятий,
посвященных трехлетию ад-
жарской революции, на кото-
рых присутствовал  президент
Михаил Саакашвили и его со-
ратница по борьбе - спикер пар-
ламента Нино Бурджанадзе,
вошло и открытие офиса тре-
тьего оператора  мобильной
связи на территории Грузии  -
ООО «Мобителе».

Ожидание генералитетом
«Билайн» высоких гостей за-
вершилось коротким выступ-
лением и жестом доброй воли
со стороны президента. Он  под-
твердил, что,  по сути, новая
дочерняя структура группы
международных операторов
мобильной связи является в
Грузии желанным гостем и пол-
ностью, надо понимать, вписы-
вается в стратегию инвестиро-
вания, предпринимаемую вла-
стями Грузии.

Между тем, наступательная
поступь «Мобителе», раздви-
нувшая  богатырскими плеча-
ми конкурентов на этом попри-
ще,  покрыла своей системой
связи  Черноморское побере-
жье Грузии с центром в Батуми.

Таким образом, с 6 мая на-
селение Аджарии присоедини-
лось к 55-миллионой армии
международных абонентов, об-
служиваемых международной
группой сотовой связи  «Вым-
пелком», чьей  дочерней струк-
турой является грузинская
«Мобителе». Кстати, услугами
нового оператора уже пользу-
ются Тбилиси и Рустави.

На пресс-конференции гене-
ральный директор «Мобителе»
Роман Калинин, фигура актив-
ная и убеждающая,  подчеркнул
основные приоритеты компа-
нии. Они, в первую очередь,
заключаются в создании каче-
ственной сети сотовой связи,
практичной и доступной   тари-
фами для потребителей. Речь

Батумский фейерверк под маркой «Билайн»
и о предложении сервиса ми-
рового уровня, утверждении и
укреплении надежного  и взаи-
мовыгодного партнерства, о
том, чтобы работать с макси-
мальной эффективностью, а
также стать самым привлека-
тельным в стране работодате-
лем. Было бы наивно полагать,
отметил также господин Кали-
нин, что у компании чисто альт-
руистичные  интересы, и она не
думает о компонентах доходно-
сти и прибыли. Но ведь при
всем  том эти дороги  парал-
лельно должны вести к благопо-
лучному будущему.

Да и не следует забывать, что
грузинский рынок - это терри-
тория, где копают  клад три  опе-
ратора, и каждый хочет вос-
пользоваться им в собственных
целях.

Надо полагать, что именно
поиск  «мобильных сокровищ»
вызвал грузинский  «бросок на
Юг»  у третьего оператора  на
территории страны, где доста-
точно высока плотность населе-
ния, и, по словам генерально-
го, на карте бывших советских
республик Грузия является в
экономическом плане,  соглас-
но статистике, одной из самых
успешно развивающихся рес-
публик  на постсоветском про-
странстве. Так что сознание
борьбы наполнено самым вы-
соким прагматичным смыс-
лом. Хотя, подчеркнем здесь
же,  что сегодняшний уровень
социальной обеспеченности на-
селения пока что вряд ли может
обеспечить оптимизацию рас-
ходов и доходов. Но это приват-
ная точка зрения, без учета
сотовой «наркотической зави-
симости»  абонентов.

Что же касается большой по-
литики, то господин Калинин
подчеркнул, что они в эти игры
не играют, и у них чисто ком-
мерческие интересы, подкреп-
ленные высоким профессиона-
лизмом.

 Отверг широким российс-
ким жестом Роман Романович
и возможность будущего инте-
реса к Ирану и Турции. Точнее,
ответил достаточно разумно,
что у него относительно этого
информация отсутствует. Что
ж, версия о «кладоискатель-
стве» и  операторах – кладоис-

кателях остается пока что наи-
более убедительной и сильной.

 С нашей точки зрения, увлек
журналистскую аудиторию и
куратор грузинского  «Мобите-
ле» из «центра» - Олег Гордеев.
Он подчеркнул достаточно вы-
сокий уровень качества обслу-
живания нового оператора. Что,
конечно же, прозвучало   подхо-
дом с пристрастием. Но разво-
рачивающиеся события и  за-
меченные очереди за приобре-
тением мобильных карточек
«билайн» кое - о чем уже гово-
рят, являясь при всем том ост-
рым рапирным выпадом в сто-
рону конкурентов.

Самое же главное, гостем
было открыто  прекрасное зав-
тра, которое подхватили и мы.
Среди них, как представляется,
достаточно убедительно звучит
10-12-типроцентное востребо-
вание  компьютерного обслу-

Так называется акция, про-
ходящая в преддверии празд-
ника Дня победы под лозун-
гом:  «Я помню! Я горжусь!».
Cтавшая уже традиционной в
мире, в Грузии она стартова-
ла впервые.  

Вчера в Тбилисском меж-
дународном пресс-центре
РИА «Новости» в связи с этим
состоялась пресс-конферен-
ция организаторов акции «Ге-
оргиевская ленточка - в Гру-
зии».

Перед собравшимися выс-
тупили Николай Свентицкий -
президент Международного
культурно-просветительского
союза «Русский клуб», дирек-
тор Тбилисского государ-
ственного академического
русского драматического те-
атра имени А. С. Грибоедова,
и Василий Корчмарь – совет-
ник Посольства Российской
Федерации в Грузии.

 - В этом году по всему миру
будет распространено около
десяти миллионов ленточек, в
том числе в США, Канаде, Из-
раиле, в странах Европы, - ска-
зал Николай Свентицкий. -

«Георгиевская ленточка - в Грузии»

Впервые ленточки появились
в 2005 году на улицах Москвы
и других российских городов.
Организаторами мероприя-
тия стали РИА «Новости» и
«Студенческая община».  За
прошедшие годы акция при-
обрела международный ха-
рактер. Так весь мир отдает
дань памяти и почтения побе-
дителям Второй мировой
войны.

Организаторы подчеркива-
ют, что акция - символ Побе-
ды, она далека от политики.
«Мы хотим уберечь акцию от
политизации, от использова-

ния в политических играх. Мы
хотим, чтобы она была о памя-
ти, без разделения на лаге-
ря», - сказала на пресс-конфе-
ренции, прошедшей чуть
раньше в Москве, главный
редактор агентства РИА «Но-
вости» Светлана Миронюк.

И участники пресс-конфе-
ренции в Тбилиси повторили
эту мысль, подчеркивая тем
самым святость памяти о ге-
роях Второй мировой войны,
среди которых немалая доля
приходится на наших соотече-
ственников.

- В процентном отношении

к численности населения Гру-
зия занимает первое место и
по количеству жертв, и по ко-
личеству героев той кровопро-
литной войны, - заявил Нико-
лай Свентицкий. – Поэтому и
оставшиеся в живых ветера-
ны, и их наследники могут
присоединиться к этой чис-
той и светлой акции... Партне-
рами могут стать любые не-
политические организации
или частные лица... В соответ-
ствии с кодексом акции, лен-
точки раздаются бесплатно.
Факты продажи ленточек недо-
пустимы - обо всех подобных
случаях просьба сообщать
организаторам.

В Грузии функцию распро-
странения ленточек взял на
себя  Грузинский междуна-
родный культурно-просвети-
тельский союз «Русский
клуб».

- Посольство Российской
Федерации в Грузии 8 мая в
здании Тбилисского академи-
ческого театра имени Шота
Руставели проводит прием-
концерт, посвященный 9 Мая,
- заявил Василий Корчмарь. -

Приглашаются около 500 вете-
ранов войны, а также предста-
вители правительства Грузии,
общественных организаций
города Тбилиси. 9 Мая состо-
ится возложение венков к мо-
гиле Неизвестного солдата в
парке Победы в Ваке...

Далее Василий Корчмарь
рассказал о Федеральной
программе помощи ветера-
нам войны, в рамках которой
и в Грузии проводятся мероп-
риятия лечебно-профилакти-
ческого характера. Ежегодно
около сорока ветеранов на-
правляются на лечение в Бор-
жоми, Цхалтубо и другие ку-
рорты, а в случае особой не-
обходимости – даже в Моск-
ву...

В заключение было отмече-
но, что ныне в Грузии через
организации соотечественни-
ков в Тбилиси, Кутаиси, Рус-
тави, Марнеули, Гори и в дру-
гих городах и районах будут
розданы 7000 «Георгиевских
ленточек» как символ нашей
общей Победы во Второй ми-
ровой войне.

Мурад АЛАШВИЛИ

живания мобильной связи.
Правда, в настоящее время эта
сфера весьма ограничена кро-
шечным окном мобильников.
Но кто может отрицать, что зав-
тра экран не примет форму
специально прилагаемой  к те-
лефону информационной «сал-
фетки» или более того - компь-
ютерные данные будут высве-
чиваться  и зависать в  возду-
хе. Все это взгляд в будущее,
вполне реальное и технически,
очевидно, достижимое.

Но и на этом вместе с про-
движением по территории
страны не завершается эпопея
славных дел «Билайн». «Моби-
теле» подарил в этот день  ноч-
ному Батуми, городу, символи-
зирующему туристическое и
портовое будущее Грузии, кон-
церт звезд грузинской эстрады
под открытым южным небом.
Он проходил  также под удиви-

тельной красоты  «билайновс-
кие» фейерверки. Это были
подарки «Мобителе» своим бу-
дущим абонентам.

Каков следующий шаг в про-
движении интересов  «Моби-
теле» в Грузии? Говорят, что че-
рез некоторое время «этапы
большого пути» продолжатся в
Кутаиси – «столице» Западной
Грузии и втором по величине
городе.  Весь вопрос в том, по-
чтут ли на этот раз своим при-
сутствием презентацию в
Имерети президент и спикер
Грузинского парламента. На
него мы ответить, увы, не мо-
жем. Как и на то, состоится ли
очередной фейерверк от «Би-
лайн» для потенциальных або-
нентов.

Юрий ГВИНДАДЗЕ
Тбилиси-Батуми-

Тбилиси
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В канун всенародного праз-
дника Победы над фашистс-
кой Германией от имени всех
членов нашей Национальной
партии радикал - демократов
Грузии спешим от всего серд-
ца поздравить наших ветера-
нов с этим замечательным
днем.

C тех памятных майских
дней  минуло 62 года. Но как
неумолимо время, как безжа-
лостно вырубило оно ряды ста-
рых солдат, творцов той са-
мой великой Победы. Немно-
го их осталось теперь, кто по
зову своих сердец встал на
защиту Отечества. Меньше
одного процента, утверждает
печальная статистика. В это
не хотелось бы верить, но и не
верить, увы, нельзя. Ежегод-

Поклон вам, старые солдаты

но 9 Мая, собираясь на свою
торжественную поверку,
фронтовики всякий раз не
досчитываются боевых дру-
зей – одного, двух, а то и сра-
зу десяти. «Самая большая
радость в моей жизни – это то,
что я прошел через войну и
остался жив», - признается
один  из писателей – фронто-

виков, поверивший, нако-
нец, в свое чудесное избав-
ление от ужасов пережито-
го на фронте. Но истончил-
ся и этот временной пре-
дел, отпущенный уцелев-
шим судьбой, для того,
чтобы в кругу родных и
близких попользоваться
плодами своей победы над
смертельно опасным вра-
гом. А как мечтали о том

дне, когда закончится война,
и снова вернутся к достойной
человеческой жизни. Но бу-
дем откровенны: мирная ти-
шина оказалась для фронто-
виков столь же безжалостной,
что и сама война. Как ни боль-
но в этом признаваться, а
приличной для себя жизни
они так и не дождались. С чув-

ством великого стыда прихо-
дится наблюдать, как заму-
ченные болезнями и нуждой
наши орденоносные старики
сбиваются в митинговые от-
ряды, дабы сообща отстоять
свои ничтожные ветеранские
льготы, на которые нынче по-
зарилась власть.

На волне этой несправедли-
вости наша Национальная
партия радикал - демократов
просит у правительства отме-
ны своих фискальных реше-
ний, усугубляющих и без того
тяжелое положение фронто-
виков. Партия ответственно
заявляет, что в случае прихо-
да во власть будет настойчи-
во добиваться заметного улуч-
шения условий их жизни, ибо
заботу о военных пенсионе-

рах, как и в целом о пожилых
согражданах, считает одним
из своих приоритетных устав-
ных основоположений.

Убежденная в нравствен-
ной чистоте своих намерений,
Национальная партия радикал
- демократов от души поздрав-
ляет всех фронтовиков и их
домочадцев со славной годов-
щиной Победы в Великой Оте-
чественной войне.

Счастья вам, наши седовла-
сые герои, и достойной обес-
печенной старости! Низкий
наш поклон за ваш беспри-
мерный подвиг!

Политсовет
Национальной партии
радикал - демократов

Грузии

Они сидели в зале и тихо
между собой переговарива-
лись. Тем, кто пережил войну,
сейчас уже почти под восемь-
десят. Они редко выходят из
дома, но 9 Мая для них – свя-
той день, и ветераны старают-
ся встретиться с боевыми
друзьями. Им есть, чем поде-
литься и с молодым поколени-
ем. Были бы только услыша-
ны…

Вчера в актовом зале тби-
лисской средней школы №43
встретилось несколько поко-
лений. И школьники, и вете-
раны, защитившие в страш-
ные годы войны честь и сво-
боду нашей Родины. Несмот-
ря на различие в возрасте, их
собрала  здесь память и ог-
ромная гордость за боевые
подвиги наших соотечествен-
ников в те страшные годы. С
приветственным словом к ве-
теранам обратилась органи-
затор встречи педагог Алла
Гаспарова:

 - Дорогие ветераны! Сегод-
ня мы по доброй традиции со-
брались здесь, чтобы в пред-
дверии 9 Мая в очередной раз

отметить День Победы. Это
время -  суровое, тяжелое –
всегда будет помниться. Хочу
пожелать, чтобы еще не один
День Победы защитники на-
шей Родины отмечали вмес-
те с нами. Спасибо всем, кто
в этом зале, за то, что вы по-
мните эту страшную войну,
помните победу нашего наро-
да. Пусть наша Грузия будет
самой лучшей страной, и мы

Нами Победа завещана
всегда могли бы гордиться
своей историей! Пусть всегда
царят дух доброты, уважение
к старшим, понимание и лю-
бовь друг к другу. Дорогие ре-
бята, особое пожелание и вам.
Цените все, что для вас сде-
лали ветераны, относитесь с
теплом и любовью к тем, кто
еще, слава Богу, жив.

Необходимо отметить, кол-
лектив «8 А» хорошо подгото-
вился к празднику. К юбилей-
ной дате оформлены стенды
«Никто не забыт, ничто не за-
быто», «Вечная слава геро-
ям», «Ради жизни на земле»,
«Пока бьются сердца, будем
помнить живых». К месту при-
шлись и военные фотогра-
фии.

На втором этаже школы вы-
строились учащиеся и педа-
гоги. С зажженными свечами
встречали ветеранов. Слово
предоставили почетным гос-
тям. Вахтанг Джапаридзе и
Кетеван Беришвили подели-
лись своими воспоминания-
ми. Затаив дыхание, слушала
вся школа рассказы о событи-
ях сороковых годов. Ветераны

призвали ребят расти насто-
ящими патриотами, достой-
ными гражданами Родины.
Рассказы эти надолго останут-
ся в памяти учащихся. Затем
дети показали праздничный
концерт. Звучали стихи и пес-
ни военных лет. Завершилось
торжество, как и полагается,
праздничным столом. Где про-
должались разговоры и инте-
ресные воспоминания.

- В этот замечательный
день мы разослали всем при-
гласительные билеты. Мы
приглашали наших друзей на
встречу с ветеранами ВОВ.
Специально был задействован
поэтический театр «Живи и
помни», посвященный Дню
Победы, - рассказывает ини-
циатор встречи - педагог рус-
ского языка и литературы,
классный руководитель «8 А»

класса Алла Гаспарова. -  В ка-
честве основного «материа-
ла» мы выбрали «Реквием»
Роберта Рождественского.
Включили в него многие пес-
ни военных и более поздних
лет  - «День Победы», «Катю-
ша», «Синий платочек», «Зем-
лянка», «Журавли», «Эх, доро-
ги!». В программе принял уча-
стие весь класс, все 40 детей,
причем, по собственной ини-
циативе. Сейчас мы  как раз
проходим Симонова, Твардов-
ского. Их творчество -  «в
тему». Ветеранов из нашего
района мы чествуем каждый
год. Обычно собирается чело-
век пятнадцать. Праздник По-
беды -  очень значительное
событие. Сегодня, когда мно-
гое обесценивается, когда не-
которые ставят под сомнение
целесообразность отмечать
праздник уже не существую-
щей страны, особенно важно
противостоять этой тенден-
ции. Я могу сказать одно – мои
ученики такого не скажут.

Я очень благодарна педаго-
гу пения Джульетте Халатян
за ее помощь и опыт. Без нее
музыкальная часть встречи не
была бы такой яркой. Мы ра-
ботали целый месяц. Рисова-
ли, копались в Интернете.
Благодаря нашему директору,
блестящему педагогу инфор-
матики Шорене Абесадзе –
этот предмет в школе на вы-

соком уровне. Таким инфор-
мационным классам и вузы
позавидуют!

Как рассказала заведую-
щая кафедрой русского язы-
ка и литературы Ирина Багиш-
вили, праздник имеет свое
продолжение на следующий
день. Школьники отдадут дань
памяти погибшим, прочитают
стихи, посвятят Дню Победы
собственные сочинения.

 - Это добрая традиция к 9
Мая. Мероприятие завершит-
ся показом рисунков, направ-
ленных против войны. А
школьный мемориал будет
украшен газетами тех лет, -
сказала Ирина Багишвили.

Для ветеранов прошедшая
встреча стала действительно
праздником. Именно на это и
рассчитывали организаторы
мероприятия. Наверное, не-
возможно оценить и изме-
рить, для кого этот праздник
был более важен. Для седых
ветеранов, у которых слезы
стояли на глазах, когда школь-
ники исполняли песни тех лет
и читали отрывки из «Реквие-
ма».Или, может быть, для са-
мих школьников, которые эту
реакцию наблюдали, изо всех
сил стараясь выступить по-
лучше и не подвести своего
педагога и друзей…

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
Фото Лии РОМАШКА
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- Православная церковь
Чехии сравнительно моло-
да. Связан ли Ваш визит
в Грузию с разделением
опыта?

- Православная церковь
Грузии является церковью
времен Апостолов Христа,
церковью Святой Нино, кото-
рая  хоть и была женщиной,
но ей подобно Апостолам
было дано право на обраще-
ние народа и страны. Практи-
чески, Святая Нино измени-
ла судьбу и историю Грузии.
Мы испытываем к церкви Гру-
зии чувство величайшего
благоговения. Церковь Чехии
и Словакии всегда поддержи-
вала Грузинскую церковь, на-
пример, в вопросах автоке-
фалии, и наоборот, мы чув-
ствовали особую поддержку
от Грузинской Апостольской
Православной церкви. Свя-
тейший Патриарх часто посе-
щал Прагу. Он участвовал в
различных мероприятиях и
конференциях. Общение с
Католикосом-Патриархом
Грузии многое нам даст.

- Есть ли у Вашего визи-
та в Грузию конкретная
цель?

- У предстоятелей нашей
церкви есть традиция посе-
щать и получать благослове-
ние  от старших  православ-
ных патриархов. Во-вторых, в
последние годы в Чехии посе-
лилось много грузин,  и сфор-
мировалась грузинская диас-
пора. Мы бы хотели, чтобы в
одном из чешских православ-
ных храмов богослужения ве-
лись на грузинском языке. Мы

Интервью

Митрополит Чехии и Словакии Христофор:
«Мы испытываем к церкви Грузии
чувство величайшего благоговения»

Находящийся в Грузии Блаженнейший
Архиепископ Пражский, Митрополит
Чешских земель и Словакии Христофор
/Пулец/ и Католикос-Патриарх Всея Гру-
зии Илиа II  6 мая, в День Святого Геор-
гия, совершили праздничную службу в
Кафедральном храме Святой Троицы. 5
мая Митрополит и Патриарх отслужили
совместную службу в Кашветской церк-
ви имени Святого Георгия.

Предстоятель церкви Чехии и Слова-
кии посетил Грузию 2 мая, на годовщи-
ну интронизации на престол Митропо-
лита.

В 2006 году на расширенном заседа-
нии Православной церкви Чехии и Сло-
вакии   он был избран предстоятелем
Церкви.

В рамках визита Блаженнейший Хри-
стофор посетил храмы и монастыри
Мцхета и Тбилиси, принял участие в
богослужениях в монастырях Бодбе, Гре-
ми, Алаверди, монастырском комплек-
се Давид Гареджи, а также ознакомился
с экспонатами Музея искусств и Инсти-
тута рукописей.

Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа
II назвал визит главы Православной цер-
кви европейской страны историческим
и говорил об углублении взаимоотноше-
ний между двумя странами.

Сегодня делегация Православной цер-
кви Чехии и Словакии покидает Грузию.
А накануне ее отъезда агентство «Интер-
прессНьюс» побеседовало с Митрополи-
том Христофором.

хотим решить этот вопрос во
время пребывания в Грузии.

- Патриарх Грузии по-
просил Вас о поддержке в
вопросе урегулирования
абхазского конфликта.
Приняли ли Вы просьбу
Патриарха, и что пред-
примет церковь Чехии и
Словакии для оказания
поддержки?

- В данном вопросе не нуж-
ны просьбы, так как здесь не
существует двух мнений. Дело
касается единства грузинской
церкви, общества и террито-
рии. Для нас Абхазия – это Гру-
зия. Эту проблему нужно ре-
шать мирно, с пониманием и
любовью. Мы можем оказать
грузинскому народу только
моральную поддержку. У цер-
кви нет другого оружия, кро-
ме молитв и надежды. Рано
или поздно добро все равно
победит зло.

- На встрече с Патриар-
хом Вы отметили, что цер-
кви Грузии, Чехии и Сло-
вакии имеют много обще-
го, что конкретно  Вы под-
разумевали?

- В первую очередь тот
факт, что в Чехии, так же, как
и в Грузии, христианство про-
поведовала женщина. У нас
есть Святая Людмила, которая
подобно Святой Нино, пропо-
ведовала христианство в Че-
хии и Словакии.

Кроме того, один из самых
любимых Святых грузинского
народа, покровитель Грузии
Святой Георгий является и по-
кровителем Праги. Именно с
учетом этого обстоятельства,

мы попросили Католикоса-
Патриарха Грузии позволить
нам в День памяти Святого Ге-
оргия провести службу в хра-
ме его имени.

- Вы учились в той же
семинарии, где до Вас
учился Католикос-Патри-
арх Всея Грузии Илиа II.
Хранит ли Сергиево-По-
садская семинария вос-
поминания об Илии II?

- Святейшего помнят и лю-
бят не только в семинарии, но
и везде, где он когда-либо бы-
вал. Католикос-Патриарх Гру-
зии производит на людей не-
измеримое впечатление. Бо-
лее того, председатель Сена-
та Чешской Республики Прше-
мысл Соботка, который нахо-
дился в Грузии с официаль-
ным визитом в прошлом году,
вспоминает встречу с Патри-
архом с огромной любовью и
уважением.  Когда он узнал о
моем визите в Грузию, он свя-
зался со мной и попросил пе-
редать ему наилучшие поже-
лания. Соботка отметил, что
он никогда не пробовал такого
хорошего кофе, как будучи в
гостях у Патриарха. Человек
никогда не забывает такой теп-
лый, ласковый и человечный
прием.

- Грузинский народ в те-
чение последних  17-18
лет постепенно вернулся к
церкви. Какое положение
в этом плане в Чехии?

- Наша церковь – един-
ственная в Европе, число
прихожан которой ежеднев-
но растет все больше и
больше. Наши храмы пере-
полнены. В этом году на
праздник Пасхи у Кафед-
рального храма пришлось
передвинуть трамвайную
линию, так как множество
людей стояли на улице и
практически, препятствова-
ли движению.  Мы думаем,
что в Чехии надо строить но-
вые храмы, чтобы каждый
человек мог занять место в
храме. Хотя, вы знаете, что
строительство храмов свя-
зано с большими суммами.
Эта проблема стоит сегодня
перед нашей церковью. Но
мы надеемся, что с Божьей
помощью эта проблема тоже
будет решена.

Да благословит Бог Грузию,
Чехию и Словакию!

P.S. Православная церковь
Чехии и Словакии отделилась
от Русской православной цер-
кви в 1951 году и получила ав-
токефалию. Она объединяет 4
епархии.

Мариам СХИЛАДЗЕ

В Москве день рождения Булата
Окуджава отметят фестивалем

В день рождения Була-
та Окуджава 9 мая на Труб-
ной площади в Москве
откроется посвященный
поэту-барду и писателю
фестиваль «И друзей со-
зову…», сообщают рос-
сийские СМИ.

В этот день на откры-
той площадке возле зда-
ния театра на Неглинной
улице состоится концерт
московских бардов и ис-
полнителей авторской
песни.

В концерте примут уча-
стие Галина Беседина, Ве-
роника Долина, Владимир
Качан, Виктор Луферов,
Нина Мещанинова, Жанна
Рождественская, Галина
Хомчик, Сергей Юрский и
многие другие.

Фестиваль продлится
с 9 по 29 мая. Все это вре-
мя в рамках фестиваля «И
друзей созову...» в театре «Школа современной пьесы» будут про-
ходить творческие вечера и концерты, посвященные Булату Окуд-
жава.

Напомним, что 9 мая Булату Окуджава исполнилось бы 83 года

ООН расширит использование
русского языка

ООН будет расширять использование русского языка в рамках
организации, сообщает РИА «Новости» со ссылкой на заместителя
Генсека ООН по вопросам коммуникаций и массовой информации
Киетаку Акасака.

«Для ООН принципиально сохранение и развитие многоязычия.
Мы считаем, что использование русского языка должно быть рас-
ширено и намерены этим заниматься», - сказал Акасака.

Он отметил, что на сессии комиссии по информации не только
представитель России, но и многие дипломаты из стран Содруже-
ства поднимали проблему расширения использования русского
языка в стенах ООН.

«Я думаю, что в первую очередь можно будет начать веб-транс-
ляцию заседаний Генассамблеи и Совета Безопасности с синхрон-
ным переводом на русский язык», - сказал Акасака.

Русский язык-один из шести официальных языков ООН, однако
основной информационный поток подается на двух рабочих язы-
ках - английском и французском.

По данным ООН, только за последний год посещаемость русско-
язычного раздела сайта ООН выросла на 87%.

Русско-грузинский
поэтический фестиваль

4-11 июня текущего года в Грузии будет проходить русско-гру-
зинский поэтический фестиваль, сообщает «Медианьюс».

Как отметил президент Международного культурно-образова-
тельного союза «Русский клуб» Николай Свентицкий, в последнее
время контакты между грузинскими и русскими поэтами практи-
чески были прерваны, поэтому целью фестиваля является сбли-
жение  поэтов двух стран, знакомство с их произведениями, а так-
же со стихами на этих языках, написанных авторами других нацио-
нальностей.

В фестивале, помимо поэтов из Грузии и Российской Федера-
ции, примут участие поэты из Италии, Украины, Франции, Венгрии,
Никарагуа, Греции, Чехии и других стран. 4-8 июня 2007 года русско-
грузинский поэтический фестиваль будет принимать Батуми, за-
тем мероприятия будут продолжены в Тбилиси.

В Хельсинки состоялся
вечер грузинской культуры

В Финляндии в одном из престижных клубов Хельсинки состо-
ялся вечер грузинской культуры. В мероприятии принимали учас-
тие ансамбль «Картули хмеби» и «Грузинский национальный балет»
Сухишвили, передает «Медианьюс».

В Хельсинки грузины выступили с полуторачасовой програм-
мой. В мероприятии принимала участие и участница Евровидения
от Грузии Софо Халваши – вместе с ансамблем «Картули хмеби»
она исполнила песню «Тбилисо» Реваза Лагидзе.

Вместе с тем, прибывшие из Тбилиси профессиональные пова-
ра угостили зрителей блюдами грузинской национальной кухни.

На вечере грузинской культуры присутствовали участники кон-
курса Евровидение и журналисты. Полуфинал конкурса Еврови-
дение будет проходить в Хельсинки 10 мая 2007 года, а финал – 12
мая.

В «Караван-сарае» открывается
выставка итальянского монаха

Персональная выставка работ итальянского монаха Ансельмо
Пери под названием «Дорога к свету» открывается сегодня в Му-
зее истории Тбилиси «Караван-сарай». В связи с этим в музее нака-
нуне состоялась пресс-конференция руководства Национального
музея Грузии и музея «Караван-сарай», передает GHN.

Персональная выставка Ансельмо Пери проводится в Грузии чет-
вертый раз, и на нынешней будет представлено 70 графических
работ и гравюр художника. Организаторами выставки стали Мини-
стерство культуры, охраны памятников и спорта Грузии, Посоль-
ство Италии в Грузии, Национальный музей Грузии и музей «Кара-
ван-сарай».

Художник-самоучка Ансельмо Пери родился в Италии в 1931 году.
В 1963 году он вступил в Орден иезуитов, а в 1970 году стал священ-
ником.
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Московский путч и Грузия
Димитри ШВЕЛИДЗЕ

16 лет прошло после событий, произошедших в сто-
лице бывшего СССР, и их не менее драматичных отго-
лосков в Грузии. В предлагаемой статье – попытка изу-
чения и рассмотрения этих явлений путем методов
исторического исследования и таким образом прибли-
жения к объективности.

Это событие совершенно
неожиданно сыграло роль
своего рода детонатора роко-
вых процессов. Именно в дни
путча был совершен перевод
частей Национальной гвар-
дии в Рконское ущелье, что
создало потенциальную воз-
можность перерастания про-
тивостояния оппозиции вла-
стям в степень военной кон-
фронтации.

К 20 августа 1991 года пред-
полагалось подписание со-
ветскими республиками но-
вого союзного договора.
Этим актом должен был быть
положен конец реальной вла-
сти высшего руководства
коммунистической партии.
Уже была запланирована от-
ставка целого ряда партий-
ных и бюрократических чи-
новников. К примеру, на по-
сту премьер-министра Со-
ветского Союза В. Павлова
должен был сменить Н.На-
зарбаев. Должны были от-
править в отставку предсе-
дателя Комитета государ-
ственной безопасности В.
Крючкова, министра оборо-
ны…

Партийно-консервативная
элита попыталась путем за-
говора спасти себя и советс-
кую империю. Заговорщики
с 5 августа готовились к вве-
дению в государстве чрезвы-
чайного положения, что дол-
жно было быть подтвержде-
но высшим законодатель-
ным органом при поддержке
председателем тогдашнего
Верховного Совета СССР
А.Лукьянова. 19 августа 1991
года заговорщики сместили
с поста президента отдыхав-
шего в Крыму М.Горбачева.
Они создали т.н. Государ-
ственный комитет по чрез-
вычайному положению
(ГКЧП). В него входили вице-
президент Г. Янаев, предсе-
датель Комитета государ-
ственной безопасности
В.Крючков, министр оборо-
ны Д.Язов, премьер-ми-
нистр В.Павлов и др. Коми-
тет в ряде районов СССР
ввел чрезвычайное положе-
ние, были запрещены митин-
ги, демонстрации, деятель-
ность политических партий,
издание газет и т.д. Главной
целью заговорщиков были
реставрация и сохранение
советской империи, приос-
тановление демократичес-
ких процессов и главное – по-
давление боровшихся за не-
зависимость республик.

19 августа путчисты ввели
в Москву танки и бронетех-
нику, перекрыв главные ули-
цы города, чтобы не допус-
тить выступлений протеста.
Как известно, все попытки
путчистов закончились пора-
жением. Провалившийся ав-
густовский путч интересен
для нас постольку, посколь-
ку он повлек крайне отрица-
тельные результаты для мо-
лодого демократического
Грузинского государства.

Объективное видение про-
блемы имеет два главных
значения. Во-первых, отно-
шение к путчу тогдашних вла-
стей Грузии сразу же стало

еще одним источником ост-
рой критики в отношении ад-
министрации Гамсахурдиа.
Во-вторых, именно отноше-
ние к московским путчистам
явилось главной причиной
или поводом возникновения
вооруженной оппозиции.
Подробно рассмотрим оба
аспекта и постараемся та-
ким путем установить исти-
ну.

Так же, как и по поводу тог-
дашних политических реа-
лий, по поводу отношения
властей Грузии к гэкачепис-
там существует множество
оценок, критических и лояль-
ных позиций, индивидуаль-
ных или партийных подходов
внутри страны, на уровне по-
стсоветского пространства и
в международном масшта-
бе. Если мы примемся хотя
бы поверхностно их рассмат-
ривать, то непременно ока-
жемся в непроходимом лаби-
ринте мнений. Поэтому сле-
дует обратиться к иному пути
установления истины.

Следует отметить, какую
официальную позицию заня-
ли входящие тогда в Советс-
кий Союз или существующие
на советском пространстве
новые независимые государ-
ства в отношении ГКЧП, и
именно в общем контексте
этого отношения и в сравне-
нии с ними оценивать пози-
цию, которую заняли тогдаш-
ние власти Грузии.

По отношению в ГКЧП все
еще входившие в советскую
империю или отколовшиеся
республики, в основном, за-
няли позицию трех видов и,
соответственно, раздели-
лись на три группы. Подобная
дифференциация позиций
была обусловлена сложнос-
тью и напряженностью ситу-
ации.

Одна часть властей рес-
публик опасалась, что попа-
дет под гнев неожиданно при-
шедшего к управлению стра-
ной ГКЧП, имевшего огром-
ный военный ресурс. Поэто-
му они избрали осторожную
и выжидательную позицию,
старались выиграть время и
присматривались к разви-
вавшимся в Москве событи-
ям. Эту первую группу мож-
но назвать группой нейтраль-
ных республик. В нее входи-
ли Казахстан, Армения, Кир-
гизия, Украина.

Нейтральные
19 августа президент Ка-

захстана Нурсултан Назар-
баев призвал население к
спокойствию, организован-
ности. Чрезвычайное поло-
жение на территории Казах-
стана не объявлено, - успока-
ивал президент соотече-
ственников. Власть принад-
лежит «советским органам»,
- объяснял Назарбаев и ука-
зывал, что это соответство-
вало Декларации о государ-
ственном  суверенитете и
Конституции, принятым Ка-
захстанской советской соци-
алистической республикой.

Ясно, что казахстанский
лидер прибегал к двойной
дипломатии. И главное, что

он не проявлял резкой пози-
ции по отношению к ГКЧП, не
давал политической оценки
путчу, не поддерживал, но и
не вступал в противостояние
с узурпаторами. Назарбаев
призывал силовые структу-
ры, существовавшие на тер-
ритории республики, «к пре-
данности конституционным
нормам». И это тоже было
проявлением двойной игры,
поскольку Конституцию и гэ-
качеписты объявляли выс-
шим постулатом («Извес-
тия», 20 августа 1991 г.).

19 августа в Армении со-
стоялось заседание Верхов-
ного Совета, который вместе
с Советом Министров обра-
тился к «соотечественни-
кам». Власти недвусмыслен-
но намекали населению, что
на фоне создавшихся в Со-
ветском Союзе «новых обсто-
ятельств» они должны были
руководствоваться «интере-
сами республики и армянс-
кого народа». А это значило,
что население должно было
придерживаться стабильно-
сти, порядка, законности,
трудовой дисциплины и «при-
сущей нашему народу сдер-
жанности».

От обращений руководите-
лей других республик страте-
гию армянских лидеров в со-
здавшейся ситуации отлича-
ла одна характерная особен-
ность. Те призывали к защи-
те конституционных норм
или борьбе за независи-
мость или к сохранению де-
мократических институтов и
т.д. А в телевизионном обра-
щении для армян главным
критерием действия в слож-
ных обстоятельствах были
объявлены национальные
интересы.

Тем временем же власти
«внимательно наблюдали бы
за развитием событий». Вы-
жидание, сдержанность,
собственный интерес, осто-
рожность – таковой была по-
зиция властей Армении.

Председатель Верховного
Совета Армении Левон Тер-
Петросян и в последующие
часы и дни зафиксировал од-
нажды уже заявленную пози-
цию: никаких необдуманных

шагов, стабильность – «в слу-
чае любого развития собы-
тий» («Известия», 20 августа
1991 г.).

Еще более осторожной
была позиция Украины: на
территории республики не
было объявлено чрезвычай-
ное положение. В стране дей-
ствовали Конституция и за-
коны, принятые Верховным
Советом Украины. Главное,
избежать «конфронтации и
противостояния», - обращал-
ся к согражданам председа-
тель Верховного Совета Лео-
нид Кравчук. В его обраще-
нии также звучали безжиз-
ненные фразы о демокра-
тии, законности, взвешенных
действиях, не выражавшие
ни поддержки кому-то, ни
противостояния. Украинцы
ждали развязки узла («Изве-
стия», 20 августа 1991 г.).

22 августа пресса извеща-
ла, что в Киеве на проходя-
щих в течение двух дней за-
седаниях Президиума Вер-
ховного Совета все еще «вы-
ясняли» вопрос отношения к
ГКЧП. Видимо, спор прохо-
дил в напряженной ситуа-
ции, поскольку в конце по-
именным голосованием
было решено принять специ-
альное «заявление» и под-
держать его. 21 августа на
вечернем заседании Прези-
диум, наконец, принял «за-
явление». С одной стороны,
решения «Чрезвычайного
комитета» объявлялись до-
кументом, «не имеющим
юридической силы» на тер-
ритории Украины, где дей-
ствовали «законно существу-
ющие власти». С другой –
«заявление» оставляло пути
для отступления и разъясня-
ло, что такое положение бу-
дет продолжаться до прове-
дения сессии Верховного
Совета, и именно законода-
тельный орган решит, какой
статус окончательно приоб-
ретут постановления «Чрез-
вычайного комитета». До со-
зыва сессии прошло бы не-
которое время, ситуация так
или иначе  прояснялась бы,
и украинцы сделали бы окон-
чательный выбор.

А до тех пор правящее

большинство пар-
ламента Украины
недвусмысленно
отвергло путь вы-
ражения резкой
позиции. Оно не
приняло предло-
жение патриоти-
ческой организа-
ции «Рух», которая
призывала укра-
инцев к неповино-
вению путчистам.
«Рух» – «Всеукра-
инское объедине-
ние солидарности
трудящихся» – был
главной оппозици-
онной националь-
но-политической
силой.

К спокойствию,
разумности, един-
ству и мудрости
население своей
страны призывал и
президент Кирги-
зии Аскар Акаев,
который неназыва-
емым адресатам
подтверждал «ува-
жение к Конститу-
ции и законам Со-
ветского Союза и
республики». Кого
касался призыв к

уважению - ГКЧП или отправ-
ленной им в отставку демок-
ратии – президент Киргизии
не называл. И киргизы для
выяснения ситуации тянули
время и ждали.

Приблизительно такой же
была и позиция Туркмении.

Позиция «нейтралов» для
Запада, возможно, выгляде-
ла неоправданной, но для су-
ществующих на советском
пространстве республик она
была естественной и оправ-
данной. Путч оказался недо-
лговечным, но что бы было,
если бы он продержался не-
делю, месяц или больше
времени? То, что слабые и
незащищенные республики
боялись реставрации совет-
ского империализма и про-
являли осторожность, было
естественной реакцией. Воп-
рос «кто кого?», в первую
очередь, должен был ре-
шаться там, в Москве, в Рос-
сии. Во всяком случае, так
рассуждали т.н. «нейтраль-
ные» республики.

Позиция «нейтралов» в
связи с «Чрезвычайным ко-
митетом» напоминала один
эпизод из истории Грузии –
поступок Манучара Джакели.
9 августа 1578 года у Чилдир-
ского озера между османами
и кизилбашскими иранцами
состоялась большое сраже-
ние. «Месхская летопись» по-
вествует, что, оказывается,
претендовавший на Самцхс-
кое атабагство Манучар со
своим малочисленным отря-
дом стоял на склоне горы и
наблюдал за битвой, чтобы
затем примкнуть к победите-
лю и заслужить его милость.
Так и случилось. После бит-
вы Манучар Джакели пред-
стал перед командующим
победивших османов Муста-
фа Лала-пашой, который с
удовольствием принял ло-
яльных грузин. В те време-
на для грузин и османы, и
кизилбаши были одной чу-
мой. В этом случае Манучар
сам спасся и спас 6000 мес-
хетинских азнауров, кото-
рые были вместе с ним. Воз-
можно, это не было идеаль-
ным поступком, но для сла-
бого это – выход.
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старались спастись, но ис-
тория не могла оправдать их
позицию. А историю и собы-
тия уже создавал и даже
оценивал демократический
Запад. В августе 1991 года в
Советском Союзе вступили
друг с другом в противосто-
яние реакция и демократия,
и тут отсутствие выбора го-
ворило не в пользу нейт-
ральных республик. Нейтра-
лы не осмелились поддер-
жать демократию или про-
сто не сделали этого. Для
Запада, демократических
сил России и других респуб-
лик нейтральная позиция
упомянутых республик озна-
чала, если не предательство
демократии, то, во всяком
случае, отстранение от нее.
Что мало отличалось друг от
друга.

Сторонники
Другая часть республик

заняла по отношению к пут-
чистам лояльную позицию,
поддержала их.

Еще утром 19 августа оп-
позиционные депутаты по-
требовали от председателя
Верховного Совета Белорус-
сии созвать чрезвычайную
сессию и выразить негатив-
ное отношение к ГКЧП. Нико-
лай Демент ни сессию не со-
звал, ни президиум не со-
брал. Вместо этого он начал
критиковать отставного пре-
зидента Михаила Горбачева:
«Горбачев психологически
исчерпал себя… Он не зна-
ет, что делать дальше».

20 августа собрался Пре-
зидиум Верховного Совета
Белоруссии, который решил
обратиться к населению Бе-
лоруссии с туманным тек-
стом и поддержать путчис-
тов. Лишь восемь членов
Президиума, в том числе
первый заместитель пред-
седателя Верховного Совета
Станислав Шушкевич, отка-
зались подписывать обра-
щение.

Банкротство властей Бе-
лоруссии из-за фактичес-
кой поддержки путчистов
явно подтвердили события
24-25 августа. В те дни про-
ходила чрезвычайная сес-
сия законодательного орга-
на страны. Оппозиция и де-
сятки тысяч протестующих
граждан, собравшихся пе-
ред парламентом, категори-
чески потребовали отставки
Николая Демента и его адми-
нистрации из-за поддержки
путча. Волнения и сессия
продолжались и 25 августа,
в воскресенье. Напряжен-
ность достигла кульмина-
ции, когда Николай Демент
дал слово откровенному сто-
роннику путча, первому сек-
ретарю Центрального Коми-
тета Коммунистической
партии Белоруссии Анато-
лию Малофееву. Оппозици-
онные депутаты яростно пы-
тались согнать Малофеева с
трибуны. Заседание вынуж-
дены были прервать.

Вечером собрался Пре-
зидиум Верховного Совета,
в результате которого Нико-
лай Демент сделал заявле-
ние об отставке

Управление ходом сессии
взял в свои руки Станислав
Шушкевич. После этого пар-
ламент Белоруссии принял
решение об объявлении не-
зависимости республики.

Не менее драматичным
из-за поддержки путча ока-
залось положение прези-
дента Азербайджана Ияза
Муталибова. Переворот за-
стал Муталибова в Иранской
Исламской республике, где
он находился с визитом.
Именно иранское информа-
ционное агентство «Ирна»
распространило слова пре-
зидента Азербайджана, ко-
торыми он ответил журнали-
стам в аэропорту, перед вы-
летом из Тегерана в Баку:
«То, что произошло в Совет-
ском Союзе, - закономерный
результат непродуманной
политики Горбачева. Мы
приветствуем развитие
проходящих в Советском
Союзе событий» («Незави-
симая газета» 24 августа
1991 г. Владимир Сергеев –
«Муталибов пытается оправ-
даться»).

Возвратившийся в Баку
президент подлил масло в
огонь. В обращении к азер-
байджанскому народу, кото-
рое передавалось по радио,
он заявил: «Дорогие сооте-
чественники! Проходивший
в течение шести лет процесс
перестройки оказался по
сути сложным и необычным
экспериментом, в ходе кото-
рого стало невозможным из-
бежать серьезных ошибок,
нарушений.

Я не раз подчеркивал, что
недопустимо продолжение в
стране безвластия и безза-
кония. Это доказано как на-
шим, так и историческим
опытом. Произошедшие со-
бытия восприняты нашим
народом как стремление со-
ветского руководства к вос-
становлению законности и
правопорядка. Введение в
отдельных регионах страны
чрезвычайного положения –
мера временная. Наши на-
дежды в связи со скорей-
шим решением проблем ка-
рабахского конфликта и
братоубийственной войны,
нормализацией ситуации в
стране мы связывали с со-
зданием ГКЧП».

Азербайджан так же, как
и Белоруссию, охватили ак-
ции протеста. Требовали от-
ставки президента, запрета
деятельности коммунисти-
ческой партии и др. Поддер-
жка путча дорого обошлась
и в Баку.

Трудно рассматривать в
рамках нейтралитета и дей-
ствия и позицию властей Уз-
бекистана. Вечером же 19
августа были переведены на
узбекский и переданы по ра-
дио указ и постановления
ГКЧП. 20 августа состоялось
совместное заседание Пре-
зидиума Верховного Совета
и Совета Министров, на ко-
тором были зачитаны те же
постановления. На основа-
нии постановления № 1 ГКЧП
были оштрафованы лидеры
национально-демократичес-
кого движения «Бирлик» и
арестован корреспондент
радио «Свобода» Анвар Ус-
манов. Аналогичной пози-
ции придерживались в дни
путча власти Туркмении и
Таджикистана, которые, по
замечанию одной из тогдаш-
них газет, предпочитали «за-
стенчивое молчание». Со
временем в дни путча пред-
седатель Верховного Совета
Таджикистана К.Асланов
стал все больше критико-

вать горбачевскую демокра-
тию. Все объято хаосом, го-
ворили о демократии и вели
государство к развалу, - выс-
казывал свое недовольство
лидер Таджикистана в одном
из интервью.

То, что большинство влас-
тей советских республик
оказалось в составе дрей-
фующих между реакцией и
болотом, нейтралами и сто-
ронниками, видимо, было
неудивительно. В этих рес-
публиках боровшиеся за не-
зависимость национальные
движения были не особенно
сильны. Наоборот, во влас-
ти им нужны были предста-
вители партийной бюрокра-
тии и номенклатуры. Когда
на заседании верховного со-
вета одной из среднеазиат-
ских республик некоторые
депутаты потребовали снять
висевший на стене зала пор-
трет Ленина, большинство
участников заседания оказа-
лось против этого. Это про-
исходило в последующие
после поражения путча дни.

По пальцам можно было
пересчитать те республики,
вернее, число де-факто не-
зависимых государств, ко-
торые твердо противостоя-
ли путчистам. Их следует
твердо назвать неподчинив-
шимися, непримиримыми,
а точнее – независимыми.
Ими были: Литва, Латвия,
Эстония и Молдова.

Независимые
Положение прибалтийс-

ких республик было совер-
шенно особенным, в отли-
чие от всех других бывших
союзных республик. Мы ча-
стично коснулись этого воп-
роса и отметили, что нацио-
нально-освободительное
движение балтийцев серь-
езно поддерживалось Запа-
дом. Еще на мальтийских и
других переговорах США за-
ставили советских лидеров
согласиться с тем, что они
должны будут смириться с
независимостью прибал-
тийских государств. Респуб-
лики Балтии, укрепившие
поддержкой Запада тылы,
последовательно и эволюци-
онно продвигались к незави-
симости.

Сначала они приняли дек-
ларации о государственном
суверенитете, потом – объя-
вили независимость. Литва
– 12 марта 1990 года, Эсто-
ния – 30 марта 1990 года,
Латвия – 4 мая 1990 года. Гру-
зия была первой советской
республикой, которая при-
соединилась к балтийской
тройке и 9 апреля 1991 года
объявила независимость.

ГКЧП в первую очередь
прицелился к независимым
республикам. В «обраще-
нии к советскому народу» ко-
митет выражал «возмуще-
ние по поводу распростра-
нившихся слухов о распаде
Советского Союза». Но при-
балтийцы и в дни путча упо-
вали на помощь Запада, что
было вполне реально. Уже 20
августа президент США
Джордж Буш (старший) безо
всяких обиняков предупре-
дил ГКЧП, чтобы тот не при-
менял военную силу против
прибалтийцев: «Мы против
применения силы в прибал-
тийских государствах, - гово-
рил Буш и косвенно добав-
лял, - а также в любых рес-

публиках с целью свержения
или смены их демократи-
чески избранных прави-
тельств». Обратим внима-
ние: в этом коротком заяв-
лении каждое слово со скру-
пулезной точностью выра-
жает отношение США к реа-
лиям Советского Союза. В
частности:

1. Выражена приоритет-
ная поддержка США прибал-
тийским странам, которые
упомянуты в качестве «госу-
дарств». В данном случае
«государство» указывает на
независимость, которую
признавали США.

2. Другие государствен-
ные образования США рас-
сматривали как обычные
«республики», что есте-
ственно. Все еще существо-
вал Советский Союз, в кото-
рый входили остальные рес-
публики и в том числе Гру-
зия, которая в то время для
США была не «независимым
государством», а «любой
республикой».

Ясно, что подобные дипло-
матические демарши бога-
тейшего государства мира,
а не только  дипломатичес-
кая поддержка, прибавляли
энтузиазма принципиаль-
ной борьбе балтийцев и
обуславливали их неприми-
римость к московским пут-
чистам.

Верховный Совет Литвы
послал обращение лидеру
демократических сил Рос-
сии Б.Ельцину, в котором
оценил действия ГКЧП как
«попытку установления воен-
ной диктатуры» и «антикон-
ституционные». Он объявил
солидарность прогрессив-
ным силам России. Если во-
енные силой займут госу-
дарственные объекты, Литва
будет готова к гражданскому
неповиновению и всеобщей
забастовке.

Незаконной структурой
был объявлен ГКЧП и Вер-
ховным Советом Латвии, ко-
торый не признал его полно-
мочия на территории своей
страны. 19-21 августа на пле-
нарных заседаниях депутаты
обратились к Верховному
Совету, чтобы тот не сотруд-
ничал с «комитетом» и вклю-
чился в кампанию несилово-
го гражданского неповинове-
ния.

19 августа на улицы Риги
вышла советская военная
техника, хотя силу она не
применила. Первый замес-
титель начальника Прибал-
тийского военного округа,
начальник военно-полити-
ческого управления, гене-
рал-майор А.Водопьянов за-
явил, что власть принадле-
жит Верховному Совету Лат-
вии, который и ответственен
за порядок. Видимо, ГКЧП
считался с заявлениями
президента Америки о под-
держке балтийцев, но в то же
время комитет указывал,
что Народный фронт Латвии
занимался в столице дезор-
ганизацией, останавливал
транспорт, устраивал акции
и т.д.

В дни путча латвийцы усо-
вершенствовали и прибли-
зили к международным нор-
мам правовые документы,
отражавшие независи-
мость. Верховный Совет
объявил в качестве юриди-
ческого основания принятую
15 февраля 1922 года Кон-

ституцию и тем самым под-
черкнул правопреемствен-
ность объявленной в первый
раз независимой республи-
ки Латвии.

Аналогично поступил и за-
конодательный орган Эсто-
нии, который «подтвердил
государственную независи-
мость Эстонской республи-
ки». Как и в предыдущем, в
этом случае прибалтийцы
вызвали путчистов на глазах
у всего мира на правовую
битву. В то же время на тре-
бование, выдвинутое заме-
стителем начальника воен-
ного округа советских войск
Ф.Мельничуком  властям
Латвии, подчиниться поста-
новлениям «государствен-
ного комитета», не допускать
митинги, забастовки, уб-
рать с улиц баррикады, «рас-
пустить незаконные военные
формирования» премьер-
министр страны А.Рьюител
ответил отказом. Ситуация
накалялась с каждым часом,
и неизвестно, что бы случи-
лось, если бы путчисты про-
держались еще несколько
дней. Российские десантни-
ки заняли здание Центра те-
лерадиопередач Таллина и
вынудили сотрудников пре-
кратить работу.

С точки зрения отноше-
ния к путчистам совершен-
но уникальна позиция влас-
тей и населения Молдовы.
Она была совершенно бес-
компромиссной. Уже 19 ав-
густа президент Мирча Сне-
гур обратился по телевиде-
нию к населению Молдовы и
призвал не подчиняться «не-
конституционному» ГКЧП,
если в стране введут чрез-
вычайное положение. В то же
время власти призвали со-
граждан собраться в центре
Кишинева, а население ос-
тальной части страны -–дви-
нуться к столице.

Власти решили защи-
щать государственные
объекты. Они временно зап-
ретили выход русских газет.
Отряды добровольцев дей-
ствительно разместились
для обеспечения безопас-
ности зданий государствен-
ного значения, учреждений
и других объектов. Вместе с
тем власти «приняли меры
с целью избежать атаки во-
оруженных сил в Молдове»,
хотя трудно было предста-
вить, как смогли бы невоо-
руженные и малочисленные
молдаване противостоять
Вооруженным Силам Совет-
ского Союза». Так или иначе,
бескомпромиссное проти-
востояние маленькой рес-
публики путчу вызвало вос-
хищение демократического
мира.

Рассмотренные нами по-
зиции в отношении путча
подтвердили, что с этой точ-
ки зрения бывшие или в то
время все еще советские
республики делились на три
группы: непримиримые, не-
зависимые; нейтральные и
фактические сторонники.

Теперь надлежит выяс-
нить, к какой категории, в со-
ответствии с рассмотренны-
ми примерами и схемой, от-
носились тогдашние власти
и государство Грузии, заня-
тая ими по отношению к
московским путчистам по-
зиция.

Продолжение следует
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Новым президентом
страны избран 52–лет-
ний Николя Саркози, кан-
дидат партии  «Союза
народное движение». Он
набрал 53% голосов, за
социалистку  Сеголен Ру-
аяль  проголосовало 47%.

Она признала свое по-
ражение и поздравила
соперника  с победой. Н.
Саркози, в свою очередь,
тоже уважительно ото-
звался о С. Руаяль и сем-
надцати  миллионах
французов,  поддержав-
ших  ее идеи.

Претендент одержал
внушительную победу
благодаря  массовой
поддержке партии со
стороны националисти-
ческого Народного Фрон-
та и большей части
партии центристов.

В некоторых городах
провинции Эльзас, тра-
диционной вотчине Ле
Пена, за Саркози прого-
лосовало до 98% жите-
лей!

В  первом же блиц-об-
ращении Н.Саркози  за-
явил, что он тут же нач-
нет переговоры с евро-
пейскими партнерами
по «реанимации» евро-

Покидали они Отече-
ство не навсегда, но все
обернулось иначе. Грузия
приняла их как родных, с
открытым сердцем, со-
здав все условия для рас-
крытия своих интеллекту-
альных возможностей,
реализации своих знаний
и опыта.

Большая волна эмиг-
рантов из Чехословакии
была связана с захватом
части земель Германией в
1938 году.   То же произош-
ло через десять лет - при-
чиной тому был коммуни-
стический переворот в
стране. По политическим
мотивам многие чехи вы-
ехали в Западную Европу
в 1968 году. Но если загля-
нуть в глубь истории, то
чехи покидают насижен-
ные места еще в ХVIII-ХIХ
вв. Это, в основном, крес-
тьяне, которые переезжа-
ют в Крым и на Украину,
осваивая новые земли.
Экономическая миграция
повторится в конце Х1Х и
в начале XX в.,  когда чехи
и словаки в поисках рабо-
ты уезжают в США, осно-
вав в Нью-Йорке Чешский
дом, ставший культурным
центром их землячества.

Устремлялись чехи и в
Грузию, которая ими вос-
принималась как часть
Российской империи и
привлекала их как экзоти-
ческий край. Первые чехи
появились в Грузии еще в
Х1Х в. Все они были спе-
циалистами и переезжали
в поисках работы, в основ-
ном, обосновываясь, в
Тбилиси.

Их потомки собрались
недавно в Центре куль-
турных взаимодействий
«Кавказский дом», что на
улице  Г. Табидзе, 20. Это
был вечер грустных и в то
же время радостных вос-
поминаний о годах, про-
житых в Грузии. На вечере
было много гостей – дру-
зей собравшихся.

Президент Чешского
землячества в Грузии «Зла-
та Прага» Гарольд Шмаль-
цель рассказал о большой
и содержательной работе
чехов, для которых Грузия
стала второй родиной. В
землячестве разработан
обширный план по изуче-
нию истории страны пред-
ков, овладению чешским
языком. Посольство Чеш-
ской Республики в Грузии
оказывает поддержку
землячеству в сфере раз-
вития культурных связей с
исторической родиной.

На встрече Г. Шмаль-
цель рассказал о покрови-
теле Праги и Земли чешс-
кой - святом Вацлаве. Па-
мятник мужественному
полководцу возвышается
в центре Праги на площа-
ди, носящей его имя. В са-
мые трудные времена
чехи обращались к нему с
мольбой о помощи и ис-
прашивали его совета. И
всегда святой Вацлав по-
могал найти мудрое реше-
ние. Есть много легенд о
подвигах Вацлава, о том,
как под его предводитель-
ством была освобождена
страна от поработителей.
В чешском фольклоре со-
хранились народные пес-
ни, воспевающие подвиги
князя Вацлава и гимн-об-
ращение к святому Вацла-
ву.

На вечере Г. Шмальце-
лем было особо подчерк-
нуто, что на нелегком
пути  построения незави-
симого государства опыт
Чехословакии должен
быть очень интересен для
Грузии, поэтому историю
наших стран следует изу-
чать с особой тщательно-
стью.

В городах Франции
проходят акции протеста
против победы Николя
Саркози на президентских
выборах, передает
Associated Press. В Париже
демонстранты собрались
на площади Бастилии, из-
любленном месте прове-
дения митингов. Между
участниками акции и отря-
дами полиции, прибывши-
ми на площадь для обес-
печения безопасности,
произошли столкновения.

Около 2 тыс митингую-
щих, которых один из
французских телеканалов
описал как радикально на-
строенных «анархистов»,
забрасывают полицейских
камнями и бутылками,
разбивают витрины мага-
зинов. Сотрудники париж-
ских правоохранительных
органов пытаются разог-
нать зачинщиков беспо-
рядков с помощью слезо-
точивого газа.

Столкновения между
полицией и демонстранта-
ми произошли и в другом
французском городе - Ли-
оне. Двое полицейских
получили легкие ранения,
трое организаторов бес-
порядков были арестова-
ны. Волнения с участием
радикально настроенных
молодых людей также
были зафиксированы в Ту-
лузе, Лилле, Страсбурге,

Николя Саркози –
президент Франции

конституции, как извест-
но, дружно отвергнутой
французами.

Далее, неожиданно
для многих,  Н. Саркози
обратился к США  с при-
зывом « возобновления»
дружбы, восстановления
былого доверия и теплых
отношений.

С наступлением  су-
мерек на огромной пло-
щади  Согласия в цент-
ре Парижа состоялся
праздничный гала-кон-
церт с участием  фран-
цузских и зарубежных
артистов.

Мирей Матье испол-
нила в честь президен-
та «Марсельезу», а из-
рядно постаревший Эн-
рико Масиас спел хва-
лебную.

Вскоре на  эстраде по-
явился счастливый из-
бранник, Н.Саркози. Он
торжественно обещал,
что он не разочарует на-
род, доверивший ему
высшую власть.

Пора  решительно по-
вернуть страницу про-
шлого, сказал он. Присут-
ствующие поняли, что он
намекал на эпохи социа-
лизма и ширакизма.

Затем  президент с
семьей в сопровожде-
нии близких отправился
праздновать  победу.

Кортеж победителя
был окружен  столь вну-
шительным  эскортом
полиции,  что все мгно-
венно почувствовали  из-
менение  кандидатского
статуса  на президентс-
кий!

Отныне  Саркози  пред-
стоит нелегкая задача -
выполнять  предвыбор-
ные  обещания: страна
давно нуждается в «капи-
тальном ремонте»,  в  кру-
том  реформировании
налоговой системы,  из-
менении условий рабо-
чих контрактов, в  усили-
ях по подъему французс-
кой экономики, а   глав-
ное,  искоренении безра-
ботицы, терзающей стра-
ну в течение последних
тридцати лет.

Через  пять недель во
Франции состоятся вы-
боры в парламент, кото-
рые окажутся не менее
решающими как для
правящей партии, так и
для оппозиции.

Майский день закон-
чился многочисленными
демонстрациями анти-
саркозистов, перешед-
шими  в поджоги машин,
яростными  драками   с
силами спецназа в Пари-
же,  Марселе, Бордо,
Лионе, Нанте и  в других
городах Франции.

 Артем
ИОСЕБАДЗЕ

Париж
Специально для

«СГ»

В тему

Противники Саркози
устроили погромы

Бордо и Нанте.
Кроме этого, в ряде го-

родов отмечены случаи
поджогов автомашин. Со-
трудники правоохрани-
тельных органов аресто-
вали несколько десятков
человек, пытаясь не допу-
стить возникновения мас-
совых беспорядков.

Похоже, начинают сбы-
ваться опасения против-
ника Саркози на президен-
тских выборах, представи-
теля социалистической
партии Сеголен Руаяль. 4
мая мая с.г. она заявила,
что опасается повторения
беспорядков в бедных
предместьях Парижа и
других городов, населен-

ных преимущественно
выходцами из Северной
Африки, если на выборах
победит правый консер-
ватор Саркози.

Напомним, осенью
2005г., когда Саркози нахо-
дился на посту министра
внутренних дел страны, по
Франции прокатилась
волна ночных погромов. В
течение нескольких дней
было сожжено более 1
тыс. автомобилей. Беспо-
рядки начались в бедней-
ших кварталах северных
окраин Парижа, населен-
ных преимущественно
выходцами из Cеверной
Африки, а затем переки-
нулись на другие города.

Чехи в Грузии
Чехи в Гру-

зии были за-
няты в эконо-
мике, про-
мышленнос-
ти, строи-
т е л ь с т в е ,
здравоохра-
нении, куль-
туре. В этих
сферах они
о с т а в и л и
г л у б о к и й
след. Фото-
п о р т р е т ы
выдающихся
чехов экспо-
нировались
в тот вечер в
в ы с т а в о ч -
ном зале
«Кавказского
дома». Это
целая гале-
рея видных
представи-
телей чешс-
кого народа,
сыгравш их
важную роль
в будущем
Грузии. К
п р и м е р у ,
Ярослав Сватош возглав-
лял первую тбилисскую
гимназию, из стен которой
вышли многие государ-
ственные деятели. Изве-
стен такой факт: Ярослав
Сватош, приехав в Прагу,
узнал, что там создано
гимнастическое обще-
ство «Сокол».  Он пригла-
сил в Грузию лучших спе-
циалистов из этого обще-
ства, которые  основали
тбилисский «Сокол». Бла-
годаря Крупнику, Антону
Лукешу, в разное время
возглавлявших тбилис-
ский «Сокол», грузинские
спортсмены достигли в
гимнастике высоких ре-
зультатов. В 1906 году тби-
лисская команда на все-
мирном «сокольском»
слете заняла второе мес-
то, а спустя шесть лет она
выходит на первое. В Пра-
ге чемпионам присвоили
почетное звание «Соколы
с берегов Куры», награди-
ли почетным призом и тем
самым благословили рож-
дение «Шевардени», сто-
летие которого справляли
в Грузии в 1997 году. Много
теплых слов было сказано
о спортивном братстве
чехов и грузин.

Сам Гарольд Шмаль-
цель, выпускник физичес-
кого факультета Тбилис-
ского государственного
университета, работал в
Институте прикладной
геофизики  АН СССР, не
раз участвовал в авиаци-
онных и горных научных
экспедициях, дружил со
многими известными гру-
зинскими спортсменами.
Ему довелось участвовать
в горноспасательных ра-
ботах, в спуске с Эльбруса
попавших в беду Михаила
Хергиани и Леонида Чар-
толани. Большой вклад
принадлежит Гарольду
Шмальцелю в сфере ана-
литического приборост-
роения. Он руководил раз-
работками приборов для
атомной и тепловой энер-
гетики, космоса, сельско-
го хозяйства, химической
и металлургической про-
мышленности, экологии.
За эти работы и за обще-
ственную деятельность он
награжден Орденом Чес-
ти. Как и его предки, он
связал свою жизнь с Грузи-
ей. Особенно тепло в тот
вечер вспоминали Гертру-
ду Шмальцель, которая
украшала сцену нашего
оперного театра, испол-
няя ведущие партии тог-
дашнего репертуара.

 Йозеф Навратил был
очарован грузинскими на-
родными песнями. Вмес-

те с Ладо Агниашвили он
организовал грузинский
народный хор и стал его
художественным   руково-
дителем. Он стал собира-
телем вокального сокро-
вища – народных песен.
Ратиль, как его называли
в Грузии, был инициатором
изучения грузинских
фольклорных произведе-
ний. Первый и все концер-
ты хора грузинских народ-
ных песен произвели в
Тбилиси фурор.

Грузины по достоинству
оценили деятельность Ра-
тиля в деле пропаганды и
изучения грузинского
фольклора и создали о
нем полнометражный
фильм «Спасибо, Ра-
тиль!». В этом хоре пели
такие известные в буду-
щем грузинские музыкан-
ты, как братья Палиашви-
ли, Ия Каргаретели и мно-
гие другие.

До сих пор не забыт
вклад крупного дизайнера
Йозефа Броучека, его  ра-
боты в театре имени Ш.
Руставели и в бывшем ки-
нотеатре «Амирани» на
проспекте Д. Агмашенебе-
ли сохранены до настоя-
щего времени.  А его сын
Франц Броучек, доктор
химических наук, профес-
сор ТГУ, зав. кафедрой
аналитической химии, вы-
соко оценен государством
и награжден Орденом Че-
сти.

  Военный врач Иван
Прибиль является родона-
чальником Боржомского
курорта.   Он первый на-
учно обосновал целебные
свойства боржомской ми-
неральной воды. Кроме
того, он  является основа-
телем военного госпита-
ля в Тбилиси. Во время
своего пребывания  в Гру-
зии российский импера-
тор подарил за заслуги
Прибилю бриллиантовый
перстень со своей  руки.

Этот список  чехов, от-
давших свои знания и
опыт Грузии, можно про-
должать. И следует отме-
тить главное: для многих
чехов  Грузия стала вто-
рой родиной, а они - ее
полноправными гражда-
нами.

 На вечере выступили
заведующий отделом Каби-
нета министров Грузии Зу-
раб Мезурнишвили, про-
фессор, спортсмен, поко-
ритель рекорда Гиннесса
Генри Купрашвили, поэт,
переводчик Гиви Шахназа-
ри и многие другие.

Джильда
ИВАНИШВИЛИ
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Претензии на «золото»
В субботу состоялись мат-

чи 23-го тура в рамках чемпи-

оната Грузии по футболу.
Центральная встреча тура, да
и чемпионата в целом, про-
шла в Рустави, где встреча-
лись лидер первенства
«Олимпи» и его ближайший
преследователь – столичное
«Динамо». Напомним, в пер-
вом круге напряженный
матч с участием этих команд
закончился победой тбилис-
ских футболистов – 1:0. И, ко
всему прочему, был еще и оз-
наменован массовой дракой.
На этот раз все обошлось без
конфликтов.

Команды вышли на поле
в оптимальных составах.

За «Динамо» выступали:
Гришикашвили, Ш.Кашия,
Зелич, Кршко, Шашиашви-
ли, Хмаладзе, Дигмелашви-
ли, Кобахидзе, Пеикришви-
ли, Меребашвили, Иашви-
ли.

Цвета «Олимпи» защища-
ли Мерлани, Сетуридзе,
Ониани, Махвиладзе, Чичве-
ишвили, Наваловски, Гецад-
зе, Кебадзе, Апциаури,
Дзамсашвили и Гоциридзе.

Матч прошел более чем
осторожно. Нельзя гово-
рить, что команды думали
только об обороне, но о ней
явно не забывали. Именно
поэтому первый опасный
момент возник лишь на де-
вятой минуте, когда дина-
мовцы грубо ошиблись у

Четыре претендента и три тура до финиша

своей штрафной. Однако Ге-
цадзе пробил неточно.

После этого  наступило
своего рода затишье. К 20-й
минуте гости перехватили
инициативу, а хозяева все
чаще прибегали к контрата-
кам. Команды обменива-
лись угловыми. Впрочем,
удары по воротам большой
точностью явно не отлича-
лись. Накал резко возрос к
концу первого тайма бук-
вально за пару минут опас-
ными ударами по воротам
отличились динамовец Ка-
шия и руставец Дзамсашви-
ли. Кстати, его и заменили в
перерыве.

Второй тайм начался с
опасного удара Сандро
Иашвили, который нанес
довольно точный и сильный
удар с 27-28 метров, но вра-
тарь соперника перевел
мяч на угловой. В ответ, че-
рез девять минут, «Олимпи»
ответил быстрой контрата-
кой и Апциаури промахнул-
ся с двух-трех метров. На 63-
й минуте желтую карточку
получил Гецадзе, а еще че-
рез две минуты произошла
первая замена в составе
«Динамо» - вместо Мере-
башвили Душан Угрин выпу-
стил на поле Одикадзе. Он
и упустил на 76-й минуте
возможность использовать
опасный пас Кобахидзе.

Интересно, что главный
тренер тбилисцев сделал

Еще в одном дебри – на
этот раз столичном – уча-
ствовали соперники «Зе-
стафони» по финалу Куб-
ка страны и непосред-

ственные конкуренты –
футболисты «Амери». Им
победа далась сложнее.
Победный гол в ворота
«Локомотиви» Татанашви-
ли удалось забить лишь на
86-й минуте. И то – с пе-

нальти. В любом случае
«Зестафони» и «Амери»
набрали по три очка и от-
стают от лидеров на
шесть и три пункта соот-
ветственно.

В остальных матчах
тура команды по большей
части решали задачи ло-
кальные. Так, дебютант
высшей лиги «Чихура» вы-
играл дома у «Боржоми» с
минимальным счетом и
окончательно решил все
свои турнирные задачи: ни
переигровка, ни, тем бо-
лее, вылет из высшего ди-
визиона ему не грозят
даже теоретически.

Тбилисский клуб «Вит-
Джорджия» сыграл вни-
чью с батумским «Дина-
мо» – 0:0. Надежды на уча-
стие в Кубке Интертото
еще остаются, но они на-
столько мизерны, что…

Еще одна нулевая ничья
зафиксирована в матче
аутсайдеров – столичного
«Мерани» и горийской
«Дила». Горийцы не смогли
дать бой ушедшим с отрыв
столичным футболистам
и теперь могут спокойно
готовиться к матчам за со-
хранение прописки в выс-
шей лиге с претендентом
из лиги первой.

Несколько неожидан-
но сыграл чемпион – бол-
нисский «Сиони». Лучшая
команда прошедшего се-
зона потеряла два очка в
выездном матче с обре-
ченным на вылет телавс-
ким «Кахети» - 1:1. Кахе-

акцент на атаку, выпустил
на 80-й минуте черногорс-
кого нападающего Спасое-
вича вместо Хмаладзе. Удар
последнего на 84-й минуте

мог оказаться решающим,
если бы не расторопность
Чичвеишвили, вынесшего
мяч с линии ворот. На пос-
ледних минутах матча дина-
мовцы бросились забивать.
Начиная с 85-й минуты и все
добавленное время  нажим
на ворота руставцев не ос-
лабевал. Но ни три угловых,
ни удар Зелича «ножница-
ми» к желанной  цели не
привели.

В итоге матч закончился
нулевой ничьей. И еще бо-
лее запутал ситуацию ввер-
ху турнирной таблицы, так
как делящие третье и чет-
вертое места «Амери» и
«Зестафони» свои матчи
выиграли и вплотную при-
близились к лидерам.

Зестафонцы играли с зем-
ляками – кутаисцами. Имере-
тинское дерби началось с
гола на первых минутах пер-
вого тайма бразильского ле-
гионера «Зестафони»
Жльвана Гомеша Виера. А на
59-й минуте свой 198-й гол в
рамках первенства Грузии
провел Зураб Ионанидзе.
Интересно, что для хозяев
матч с кутаисцами стал че-
тырехсотым в высшей лиге
чемпионата Грузии. В 1991-98-
м годах клуб назывался «Мар-
гвети», в 2001-2003 – «Метал-
лурги», а со следующего года
его переименовали в «Зес-
тафони».

тинцы на прощанье пыта-
ются хлопнуть дверью и
у них это явно получи-
лось.  Они заработали
второе очко в чемпиона-
те и забили 19-й гол.

Судьба призовых мест,
в том числе и первого,
решится в трех оставших-
ся турах: 12, 15 и 20 мая.

В 24-м туре «Сиони»
примет «Зестафони», сто-
личное «Динамо» - «ВИТ-
Джорджию», «Мерани»
сыграет с «Амери», а
«Дила» - с «Олимпи».

Главный матч 25-го тура
пройдут в Рустави. Ны-
нешний лидер первенства
сыграет с «Амери». Можно
считать, что именно эта
встреча решит судьбу зо-
лотых медалей и выявит
обладателя путевки в ква-
лификационный этап Лиги
чемпионов. Остальные
претенденты на призовые
места встретятся с заве-
домо более слабыми со-
перниками. «Динамо» сыг-
рает на выезде в Сачхере,
а «Зестафони» примет те-
лавцев.

В последнем туре инте-
рес вызывает выездной
матч зестафонцев в Бор-
жоми. «Олимпи» сыграет в
гостях с окончательно вы-
летевшими из колеи кута-
исцами, «Амери» примет
«Вит-Джорджию», а тби-
лисское «Динамо» - одно-
клубников из Батуми.
Вполне возможно, что к
этому времени все уже
будет решено.

Чемпионат Грузии.  Высшая лига .

Чемпионат Грузии.  первая лига.
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В течение двух
дней на кортах имени
одного из основате-
лей грузинской шко-
лы тенниса Яна Яно-
вича Гомера проходил
турнир любителей и
ветеранов в смешан-
ном парном разряде.
Организацию сорев-
нований взяли на
себя представитель-
ство в Грузии всемир-
но известной автомо-
бильной компании
«Пэжо» совместно со
всегрузинской ассо-
циацией любителей и
ветеранов тенниса.
Из беседы с прези-
дентом ассоциации
известным в про-
шлом теннисистом
Владимиром Гоглидзе узнаю
любопытные околотурнирные
подробности. Например то,
что Пэжо является официаль-
ным спонсором «Роллан Гар-
роса», одного из четырех тур-
ниров «Большого шлема»,
ежегодно проводимого на
грунтовых кортах Парижа. И
теннисное подвижничество
компании связано как с попу-
ляризацией этого вида
спорта, так и внедрением на
рынки различных стран про-
дукции своих предприятий.
Смею утверждать, что обе за-
явленные цели «Пэжо» удают-
ся в полной мере.

Как можно было догадать-
ся, подобные турниры компа-
ния организует по всему
миру. В нашей стране теннис-
ный Пэжо-фестиваль прово-
дился впервые. Правда, нам
так и не удалось выяснить, по-
чему игры проходили только в
парном смешанном разряде.
Но будем считать это малень-
ким пэжо – упрямством или,
скажем, своеобразной данью
межполовой солидарности.
Как говорится, хозяин – ба-
рин. И с этим, увы, не поспо-
ришь.

Что же касается самого тур-
нира, то участвовать в нем
изъявила желание 41 пара.
Среди выходивших на корт

Пэжо-ны на корте

было немало узнаваемых лиц
– режиссеров, актеров, вра-
чей, журналистов, что безус-
ловно усиливало интерес к со-
ревнованию В числе пэжонов
с теннисной ракеткой зрители
могли видеть на корте режис-
серов Лану Гогоберидзе и Ми-
хаила Чиаурели,  американс-
ких и европейских диплома-
тов. Следует также уточнить,
что возраст участников превы-
шал 40-летний рубеж. Еще од-
ним обяза-
тельным уста-
н о в л е н и е м
организаторов
считалось то,
что партнер-
ша, хотя и мог-
ла иметь за
плечами не-
плохое теннис-
ное образова-
ние, не должна
была быть при
этом задей-
ствована в про-
шлом в про-
фессиональ-
ных турах.
Именно этим
дозволением
объясняется
участие в тур-
нире много-
опытных тен-
нисных масте-

риц Ирины Ермоловой, Ирины
Малацидзе и Ады Погосовой.

Одной из них, Ирине Ма-
лацидзе, в паре с функцио-
нером ассоциации тенниси-
стов-любителей Давидом
Ланчава и удалось добрать-
ся до финала, где им проти-
востояла супружеская пара
Хатуна Кекелия-Нукри Гонгад-
зе, хорошо известная в мире
любительского тенниса. Ре-
шающий матч, в котором

возрастные мужчи-
ны попытались вы-
казать всю остав-
шуюся у них прыть,
дабы выглядить до-
стойными своих
партнерш, полу-
чился на редкость
упорным и, пред-
ставьте себе, зре-
лищным. В конце-
концов удача улыб-
нулась Малацидзе с
Ланчава. Их микст и
вышел победите-
лем турнира. А ког-
да узнал, какой им
достался приз, то,
признаюсь честно,
задрожал от завис-
ти. Еще бы! Ведь
дуэт победителей
получил приглаше-
ние посетить в кон-
це месяца Париж. И
не то только побы-
вать в качестве зри-
телей на полуфина-
лах и финалах Рол-
лан-Гарроса, а и по-
меряться силами с победи-
телями аналогичных турни-
р о в  и з  д р у г их  с т р а н  в
рамках итогового теннисного
Пэжо-фестиваля.

И быть может впервые по-

жалел о том, что моя подру-
га по жизни не является быв-
шей чемпионкой, сохранив-
шей к тому же в приличном
виде и свои теннисные кон-
диции. Как было бы здорово
пройтись вдвоем по париж-
ским бульварам в пору цве-
тения каштанов. А увидеть
въяве Роллан Гарросс - и
просто огромным счастьем!
Впрочем, мечтать и шутить
правилами Пэжо-турниров,
кажется, не запрещено. Так
что вы уж не обессудьте. Тем
более, что искренне рад за
победителей и желаю тако-
го же успеха в их парижском
пэжо-нстве. Не столь щед-
рые, но все же  ценные по-
дарки достались и другим,
так же отличившимся в раз-
личных ипостасях этой за-
мечательной игры. Словом,
как мы могли убедиться,
ПЭЖО пижонить не любит.
А потому будем с нетерпе-
нием ожидать его очередно-
го возвращения на тбилис-
ские корты.

Гиви БАКРАДЗЕ

В первенстве Грузии по
баскетболу начался полу-
финальный этап. Плей-
офф продлится до трех по-
бед одной из команд. По
всей вероятности, четвер-
тые и пятые матчи уже не
понадобятся. Фавориты
полуфинальной стадии ли-
дируют, записав на свой
счет по две победы.

Победитель регулярного
чемпионата Суперлиги, ру-
ставский «Азот» в обоих
матчах на своей площадке
вчистую переиграл вышед-
шее на четвертое место
тбилисское «Динамо».

Первый матч закончился
со счетом 101:84, второй –
92:72.

Сложнее пришлось «Тби-
лавиамшени», который за-
нял второе место в чемпи-
онате. Первый матч с ТСУ

авиастроители выиграли лишь в овертайме – 109:104. Во вто-
рой встрече победа далась чуть легче – студенты проиграли с
разницей в пять очков – 97:102.

В третьих матчах, которые состоятся восьмого мая, в роли
хозяев выступят «Динамо» и ТСУ.

Ôàâîðèòû – âíå êîíêóðåíöèè
Лидер сборной

Грузии по баскет-
болу и центровой
«Атланта Хоукс»
Заза Пачулия во-
шел в Тор-20 луч-
ших легионеров
НБА. В опросе, про-
веденном телеком-
панией ESPN, он
занял 20-е место и
обошел таких изве-
стных баскетболи-
стов как, Дарко Ми-
личич, Ненад
Крстич, Борис
Диао, Хорхе Гарба-
хо и Хэдо Туркоглу.

Первые три ме-
ста в рейтинге
вполне ожидаемо
заняли ветераны
НБА: немец Дирк
Новицки, уроженец
Вирджинских ост-
ровов Тим Данкан и
канадец Стив Нэш.
За ними идут Яо
Мин (КНР), Пау Газоль (Испа-
ния), Ману Джинобили (Арген-

Лица

Пачулия замкнул Top-20

тина), Тони Паркер (Франция),
Мехмет Окур (Турция), Бен Гор-

дон (Ямайка), Леонардо
Барбоса и Нене (Бразилия),
Андрей Кириленко (Рос-
сия), Жидрунас Иглаускас
(Литва), Андрес Ночиони
(Аргентина), Пежа Стояко-
вич (Сербия), Хосе Кальде-
рон (Испания), Эндрю Богут
(Австралия) и Андрис Биед-
ринс (Латвия).

Напомним, 23-летний
«Big Z» - именно так назы-
вают Зазу фаны «ястре-
бов», - завершил в этом
году один из наиболее ус-
пешных сезонов в своей ка-
рьере. Несмотря на травмы
и откровенный неровный
состав команды, он наби-
рал в среднем за игру 12.2
очка, делал 6.9 подбора и
1.5 результативных паса.
При этом в последних мат-
чах «Атланты» Заза не уча-
ствовал – так посчитал тре-
нер, решивший приберечь
его для следующего сезона.
Между тем только в марте

Пачулия записал на свой счет
три «дабл-дабла».
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Национальные чемпионаты и кубки
Англия

37-й тур
Манчестер Сити -

Манчестер Юнайтед   0:1
Судьбу знаменитого дерби – «Сити» против

«Юнайтед» - и чемпионата в целом решил 11-метро-
вый удар в исполнении Криштиану Роналду. Порту-
галец на 34-й минуте хладнокровно переиграл швед-
ского вратаря Андреаса Исакссона. Он, как и его
одноклубники, тогда еще не знали, что гол станет
воистину «золотым»! «Манчестер Юнайтед» в девя-
тый раз в своей истории стал чемпионом Англии,
после того как поединок «Челси» с «Арсеналом» за-
кончился ничьей со счетом 1:1.

Если в стартовом составе «Манчестер Юнайтед»
появились Рио Фердинанд и Алан Смит, то в «Манчес-
тер Сити» отсутствовал лучший футболист и бомбар-
дир Джэй Бартон. Однако игра началась с яростных
атак «горожан», который всеми силами пытался поме-
шать подопечным Фергюсона стать чемпионами.

Но, ближе к середине тайма, «Юнайтед» разыграл-
ся. Сначала, после розыгрыша углового в исполне-
нии Гиггза, в перекладину пробил Фердинанд. А за-
тем проход Криштиану Роналду был прерван Майк-
лом Боллом. Роналду и забил свой 17-й гол в сезоне.

После перерыва «Манчестер Сити» ринулся спа-
сать матч, но едва не пропустил второй гол, когда
Пол Скоулз из выгодной позиции пробил прямо во
вратаря. Затем настал черед хвататься за голову
Мпензе, после удара головой которого мяч попал в
перекладину. А на 81-й минуте хозяева поля могли
забить. За фол Брауна против Болла судья назна-
чил второй в матче пенальти, но Васселл не сумел
переиграть ван дер Сара.

             Арсенал – Челси     1:1
«Челси» необходима была только победа, чтобы

сохранить теоретические шансы на золото, однако
на перерыв подопечные Жозе Муриньо ушли в роли
догоняющих. Халид Булахруз сбил в своей штраф-
ной Жулио Баптисту и был удален с поля, а Жилбер-
то уверенно реалзовал пенальти, забив свой деся-
тый гол в сезоне.

После возобновления встречи «канониры» могли
укрепить свое преимущество, однако Эммануэль
Адебайор и Вилльям Галлас упустили по одному
моменту. В итоге хозяева были наказаны за расто-
чительность, когда на 70-й минуте Мишель Эсьен
замкнул подачу Шона Райт-Филлипса с правого
фланга. Несмотря на численное меньшинство, в
оставшееся время ко второму голу были ближе фут-
болисты «Челси». Джо Коул даже послал мяч в сет-
ку, но арбитр взятие ворот отменил, зафиксировав
положение «вне игры». Вскоре неточность подвела
Эссьена, а затем не достигли цели удары Джона Тер-
ри и Франка Лэмпарда. В драматичной концовке
Петр Чех спас свою команду после выстрела Алек-
сандра Глеба, а на другой стороне поля Йенс Леманн

продемонстрировал великолепную реакцию, пари-
ровав удар Саламона Калу. Уже в добавленное вре-
мя Эммануэль Эбуэ попал в перекладину, но в ре-
зультате соперники все же вынуждены были поде-
лить очки.

Фулхэм – Ливерпуль 1:0
Вест Хэм – Болтон 3:1
Эвертон – Портсмут 3:0
Ньюкасл – Блэкберн 0:2
Рединг – Уотфорд 0:2
Уиган – Мидлсбро 0:1
Астон Вилла - Шеффилд Юнайтед 3:0

ЧАРЛЬТОН и ТОТТЕНХЭМ играли вчера вечером

Испания
33-й тур

  Реал Мадрид – Севилья 3:2

Дубль Рууда ван Нистелроя позволил «Реалу» пе-
реиграть «Севилью» и сократить отставание от «Бар-
селоны» до двух очков. Андалузцы открыли счет на
40-й минуте - Энцо Мареска нанес неотразимый
удар от границы штрафной площади.

Во второй половине наставник «галактикос» Фа-
био Капелло заменил Рауля на Гути, который сразу
оживил игру хозяев. Именно этот полузащитник на
61-й минуте пасом вразрез нашел ван Нистелроя,
который восстановил равновесие. Чуть позже Гути
отдал голевой пас и Робиньо, а тот хладнокровно
переиграл голкипера «Севильи» Андреса Палопа.
Затем нападающий сборной Бразилии получил вто-

рую желтую карточку и отправился отдыхать рань-
ше времени, а за ним на 82-й минуте проследовал и
защитник гостей Айтор Осио. Спустя две минуты
ван Нистелрой точно пробил головой и записал на
свой счет 20-й мяч в нынешнем сезоне. На после-
дних минутах Эрнесто Чевантон сократил отстава-
ние до минимума, однако большего андалузцам до-
биться не удалось.

    Рекреативо – Атлетик     0:0
«Сарагоса» потеряла все шансы на попадание в

Лигу чемпионов УЕФА.

         Бетис – Хетафе 0:2
Переиграв на выезде «Бетис» со счетом 2:0, «Хе-

тафе» сохранил шансы на попадание в Кубок УЕФА
будущего сезона. На 15-й минуте нападающий Дани-
эл Гуиса вывел гостей вперед, а на 33-й минуте его
почин поддержал полузащитник Франциско Каскеро.

Реал Сосьедад – Барселона 0:2
«Реал Сосьедад», занимающий второе место

с конца турнирной таблицы, отчаянно сопротив-
лялся и до перерыва сумел сохранить свои воро-
та «сухими». Однако уже на первой минуте вто-
рого тайма каталонцы вышли вперед. Роналди-
ньо выдал тонкий пас на ход Андресу Иниесте, тот
обвел голкипера хозяев Клаудио Браво и закатил
мяч в пустые ворота.

Увеличить счет мог Лионель Месси, дважды
опасно входивший в штрафную справа, но уда-
рам аргентинца не хватило точности. На 54-й
минуте «Реал Сосьедад» провел хорошую ата-
ку. Савио Бортолини ушел от Эдмилсона и про-
бил низом, но мяч попал во внешнюю сторону
сетки ворот. А вскоре каталонцы, чью игру из
глубины поля вел Роналдиньо, удвоили счет. На
87-й минуте Самюэль Это’О откликнулся на его
проникающую передачу и переиграл Браво.

Депортиво – Валенсия 1:2
Эспаньол – Атлетико 2:1
Сарагоса – Расинг 0:0
Вильярреал – Сельта 1:0
Мальорка – Осасуна 3:1
Леванте – Химнастик 2:0
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Национальные чемпионаты и кубки
Германия
32-й тур

            Герта – Вердер 1:4

На 19-й минуте нападающий Маркус Розен-
берг вывел гостей вперед, а незадолго до пе-
рерыва берлинцы остались вдесятером - крас-
ную карточку получил Йозип Шимунич. Гости
воспользовались численным перевесом через
пять минут после начала второго тайма - швед-
ский нападающий Розенберг забил второй
мяч, после чего Диего довел дело до разгро-
ма. «Герта», которая сохраняет шансы на попа-
дание в Кубок УЕФА, на исхода часа игры от-
квитала один мяч - отличился Жилберто. Од-
нако за восемь минут до конца Розенберг ус-
тановил окончательный счет в матче, оформив
первый хет-трик в составе «Вердера». Набрав
три очка, бременцы сократили отставание от
«Штутгарта» и «Шальке» до одного и двух оч-
ков соответственно. Все три команды обеспе-
чили себе попадание в Лигу чемпионов УЕФА
на будущий сезон, однако только две лучшие
из них на прямую попадут в престижнейший
клубный европейский турнир.

Шальке 04 – Нюрнберг   1:0
За два тура до окончания Чемпионата «Шаль-

Италия
35-й тур

     Мессина – Интер  0:1
«Мессина» за три тура до окончания ита-

льянского первенства официально офор-
мила свой вылет в Серию В. Кульминация
матча произошла за двадцать минут до
окончания основного времени. Сначала
ветеран «Интера» Франческо Тольдо пари-
ровал пенальти в исполнении опытнейше-
го Артуро Ди Наполи. А спустя две минуты
вышедший на замену Эрнан Креспо едва
ли не первым касанием забил единствен-
ный в матче гол. После этого ход матча кон-
тролировал уже «Интер». В оставшееся
время Фигу и Патрик Виейра дважды упус-
тили отличные шансы забить второй гол.

 Торино – Асколи   1:0
«Асколи» пропустил единственный гол на 18-

ке 04» сохранил лидирующие позиции. Ко-
манда Мирко Шломки более часа безуспеш-
но пыталась взломать организованную обо-
рону гостей, но затем благодаря точному уда-
ру своего лучшего бомбардира Кевина Кура-
ньи все же сумела забить очень важный гол.
Нападающий сборной Германии в оставшее-
ся время вполне мог оформить хет-трик. Но
гости сумели сохранить свои ворота в непри-
косновенности. И это не смотря на то, из-за
удаления Томаша Галашека пришлось завер-
шать встречу вдесятером. Леван Кобиашви-
ли покинул после после завершения первого
тайма.

           Байер – Арминия 1:2
«Арминия» нанесла поражение леверкузен-

скому «Байеру» со счетом 2:1 и теперь нахо-
дится от зоны вылета на расстоянии шести

очков. На 19-й минуте Артур Вихнярек открыл
счет, однако хозяева на исходе тридцати ми-
нут игры восстановили равновесие - точным
ударом отметился Сергей Барбарез. За семь
минут до финального свистка Йонас Кампер
провел второй мяч в ворота «Байера» и улуч-
шил турнирные перспективы «Арминии».
Несмотря на поражение, леверкузенцы со-
храняют н адежду на  попадани е в Кубок
УЕФА, уступая идущему на пятом месте «Нюр-
нбергу» лишь по разнице забитых и пропущен-
ных мячей.

Боруссия М – Бавария 1:1
Штутгарт – Майнц 2:0
Гамбург – Бохум 0:3
Вольфсбург – Боруссия Д 0:2
Айнтрахт – Алемания 4:0
Ганновер – Энерги 2:0

й минуте после удара Алессанд-
ро Розины из «Торино». И, подоб-
но «Мессине» отправится в Се-
рию В.

    Лацио – Ливорно   1:0
«Ливорно» уступил идуще-

му на  третьем м ест е  «Ла-
цио». Гол чилийского полуза-
щитника Луиса Антонио Хи-
м ен е с а  р и м л я н а м  м ак с и -
мально приблизил римлян к
участию в третьем отбороч-
ном раунде Лиги чемпионов.

Кьево  –  Парма  1:0
Единственного гола, забитого в

начале встречи Серджио Пеллиссье, хватило
«Кьево», чтобы обойти «Парму» в турнирной
таблице и хоть чуть-чуть отодвинуться от зо-
н6ы вылета.

Милан – Фиорентина    0:0
В первом тайме Кака загубил пенальти,

послав мяч в каркас ворот. Затем миланцы
долго и беззубо атаковали, но трех очков так
и не добыли. Каха Каладзе провел за хозя-
ев весь матч.

Эмполи – Катанья 2:1
Аталанта – Сиена 3:1
Сампдория – Реджина 0:0
Палермо – Рома 1:2
Кальяри – Удинезе 2:1
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Франция
35-й тур

           ПСЖ – Лион 1:1
В центральном матче 35-го тура чемпионата

Франции встречались ПСЖ и «Лион». Если команда
Жерара Улье несколько туров назад решила основ-
ные задачи сезона, в шестой раз подряд завоевав
чемпионский титул, то столичный клуб по прежне-
му ведет борьбу за выживание. Интригу в матче
добавляло и то, что парижан тренирует бывший на-
ставник «Лиона» Поль Ле Гуэн.

В первом тайме гости владели небольшим пре-
имуществом, но несколько прекрасных сейвов вра-
таря Микаэля Ландро уберегли ПСЖ от пропущен-
ного гола. А едва начался второй тайм, как красивая
атака парижан завершилась голом Эдуарда Сиссе.
Казалось, что «Лион» потерпит пятое поражение в
сезоне. Но чемпион сумел спастись на четвертой
добавленной минуте, когда после прострела Сиднея
Гову отличился бразилец Жуниньо.

«Я очень рад, что мы продолжаем играть в хо-
роший футбол даже после завоевания титула.
Кроме того, я бы хотел отметить ПСЖ, который
с приходом Ле Гуэна преобразился. Я очень рад,
что ПСЖ останется в высшем дивизионе чемпи-
оната Франции», сказал после игры Улье. Не
смотря на упущенную победу ПСЖ за три тура
до финиша опережает «зону вылета» уже на семь

Национальные чемпионаты и кубки

Россия
8-й тур

 Зенит - Крылья Советов    1:1
Петербургский «Зенит» в очередной раз разоча-

ровал своих болельщиков, не сумев обыграть на
своем поле самарские «Крылья Советов». Игра за-
вершилась вничью 1:1, причем от поражения коман-
ду Дика Адвоката спас Павел Погребняк, который в
середине второго тайма заработал и реализовал
пенальти. Обе команды еще в первом тайме оста-
лись вдесятером после удалений Вячеслава Мала-
феева и Олега Трифонова, а на 18-й минуте полуза-
щитник самарцев Давид Муджири не реализовал
11-метровый удар. На 71-й минуте грузинский леги-
онер был заменен. В начале второго тайма автором
гола в ворота «Зенита» стал камерунский защитник
Серж Бранко, которому помог отвлекший внимание
вратаря Алексей Медведев.

   Спартак Москва – Рубин    2:1
Московский «Спартак» вырвал победу в драматич-

очков, что практически гарантирует прописку в
дивизионе на следующий сезон.

        Монако – Марсель 1:2
Волевая победа над «Монако» приблизила

марсельский «Олимпик» к участию в следую-
щем розыгрыше Лиги чемпионов УЕФА. Зани-
мающий теперь 13-ю позицию «Монако» в до-
машнем матче с марсельцами вышел вперед
уже на 12-й минуте, когда Жереми Менез забил
свой шестой гол в сезоне. Такой поворот собы-
тий гостей не устроил и на исходе тайма Франк
Рибери сравнял счет. Впрочем, последним в
этом поединке стал гол Мамаду Ньянга. За шесть
минут до конца встречи сенегалец реализовал
пенальти. Таким образом, «Олимпик» сохранил
за собой в турнирной таблице четвертую строч-
ку и за три тура до конца чемпионата лишь на
очко отстает от идущего вторым «Ланса».

         Сент-Этьен – Лилль 2:1
«Сент-Этьен» сохраняет неплохие шансы на мес-

то в Кубке УЕФА. По прошествии получаса игры счет
в составе хозяев открыл взятый в аренду Массамба
Муссилу. На 58-й минуте Кевин Миральяс восста-
новил равенство на табло, но уже три минуты спус-
тя Муссилу вновь поразил ворота соперника, офор-
мив дубль. На данный момент от заветной шестой
строчки, где сейчас расположилась «Тулуза», зеле-
ных отделяют всего три очка.

Ренн – Бордо 0:0
Ланс – Тулуза 2:0
Сошо – Валенсьенн 1:0
Седан – Лорьян 3:1
Осер – Труа 1:0
Ле Ман – Нант 1:1
Нанси – Ницца 3:0

ной концовке домашнего
матча против казанского
«Рубина» и единолично
возглавил турнирную таб-
лицу российской премьер-
лиги. В первом тайме гос-
ти не реализовали три сто-
процентных голевых шан-
са, за что поплатились в до-
бавленные минуты, когда
Егор Титов ударом головой
замкнул подачу со штраф-
ного Дениса Бояринцева.
Во втором тайме «Спар-
так» в большей степени
стал играть на удержание
счета. Однако «Рубин» на
последней минуте срав-
нял счет. За нарушение
правил Антонио Жедером
был назначен пенальти, ко-
торый четко реализовал
Сергей Будылин. Но на тре-
тьей добавленной минуте
автором победного гола
стал Бояринцев.

          Ростов – ЦСКА 1:1
Армейский клуб на последних минутах упустил

победу в гостевом матче против «Ростова». Бразиль-
ский нападающий Жо на 57-й минуте вывел ЦСКА
вперед, но бывший форвард «Спартака» Михайло
Пьянович на 86-й минуте воспользовался числен-
ным преимуществом «Ростова» после удаления Ва-
силия Березуцкого.

Сатурн – Локомотив      1:1
Защищающий цвета хозяев поля Гогита Гогуа вы-

шел на замену на 68-й минуте.

Москва – Химки                0:2
Братья Беслан и Руслан Аджинджал отыграли за

хозяев весь матч.

Динамо – Спартак Нальчик 2:0
Спартаковец  Александр Амисулашвили сыграл

все 90 минут, а его одноклубник Леван Гвазава вы-
шел на замену на 90-й минуте.

Луч-Энергия – Томь  0:0
Амкар – Кубань  0:0
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Голландия

«Àÿêñ» îòâåòèë
êóáêîì

Оставшись вслед-
ствие худшей разницы
забитых и пропущенных
мячей на втором месте
в чемпионате, «Аякс» ре-
абилитировался перед
своими болельщиками
победой в Кубке Голлан-
дии, который он завое-
вал в драматичной се-
рии пенальти финально-
го поединка против «Ал-
кмаара».

На четвертой минуте
амстердамцы оказались
в роли отыгрывающейся
стороны. Виной всему
Мусса Дембеле, ушед-
ший от защитника Тома-
са Вермалена и отпра-
вивший мяч в ближний
угол ворот Маартена Сте-
келенбурга. Чтобы вос-
становить равновесие,
«Аяксу», для которого
матч в Роттердаме стал
21-м финалом кубка
страны, понадобилось
около тайма.

Уэсли Снейдер на пя-
той минуте второй поло-
вины вывел на ударную
позицию Клаас-Яна Хун-
телаара, который мощ-
ным выстрелом отпра-
вил мяч под переклади-
ну. Эдгар Давидс имел
шанс вывести свою ко-
манду вперед, но попал в
штангу, а затем амстер-
дамцы остались вдеся-
тером - за инцидент с
участием Деми де Зеува
с поля был удален Габри.

Постепенно выяснение
отношений перенеслось
в дополнительное вре-
мя, однако воспользо-
ваться численным пре-
имуществом «Алкмаар»
не сумел. Ближе всех к
успеху был капитан ко-
манды Луи ван Галя Шота
Арвеладзе, после удара
которого со «второго эта-
жа» мяч срикошетил в
перекладину.

После серии точных
ударов у «Алкмаара»
одиннадцатиметровый
не реализовал Райан
Донк, тогда как Давидс у
«Аякса» свой шанс ис-
пользовал безошибоч-
но.

«Это немного подсла-
стило горечь от пораже-
ния в чемпионате, - заме-
тил после матча Давидс.
- Мы стали свидетелями
битвы двух хороших ко-
манд. Однако праздно-
вать слишком долго ни-
как нельзя, ведь в среду
нас ждет плей-фф с «Хе-
ренвееном». Поединком
с «Херенвееном» для
«Аякса» начнется серия
игр за попадание в тре-
тий квалификационный
раунд Лиги чемпионов
УЕФА. В случае успеха в
финале плей-офф ам-
стердамцы померяются
силами с победителем
пары «Алкмаар» - «Твен-
те».

Украина

Страшный сон
«Шахтера»

Главной
сенсацией
в о с к р е с -
ных мат-
чей 25-го
тура выс-
шей укра-
и н с к о й
лиги стало
поражение
действую-
щего чем-
пиона стра-
ны «Шахтера» от «Харь-
кова» со счетом 1:2.

На своем поле горня-
ки умудрились не толь-
ко не забить два 11-мет-
ровых, но и пропустить
в начале каждого из тай-
мов, что в конечном сче-

те стоило им поражения.
За оставшиеся до фини-
ша сезона пять игровых
дней подопечным Мирчи
Луческу будет крайне
непросто нагнать киевс-
кое «Динамо», оторвав-
шееся на шесть очков и

Сербия

«Звезда» в зените
В первенстве Сербии

«Црвена Звезда» обес-
печила себе 25-й чемпи-
онский титул, так как за
три тура до конца лиди-
рует с отрывом в 13 оч-
ков. Решающее преиму-
щество было добыто в
белградском дерби, в
котором «Звезда» со
счетом 2:1 победила
«Партизан».

Теперь у «Црвены
Звезды» есть хороший
шанс стать первой ко-
мандой в истории фут-
бола Сербии, Сербии-
Черногории и Югосла-
вии, которой удалось
дважды кряду победить
в чемпионате и кубке
страны. Для этого белг-
радцам 15 мая в фина-
ле Кубка Сербии необхо-
димо переиграть «Вой-
водину». В матче с
«Партизаном» первый
гол был забит на 19-й
минуте, когда после с
передачи Даниэля Анд-
желковича точный удар
из пределов штрафной
нанес Игор Бурзанович.

После перерыва фут-
болисты «Партизана»
вышли на поле с боевым
настроем и уже две ми-
нуты спустя сравняли
счет. При розыгрыше
углового у ворот «Црве-
ны Звезды» защитники
вынесли мяч точно на
игрока молодежной
сборной Сербии Анто-
нио Рукавину, и тот вос-
становил равновесие
классным ударом с даль-
ней дистанции. После
этого инициатива пере-

шла к «Партизану», а ли-
дер первенства огры-
зался острыми контра-
таками. Одна из них
увенчалась назначением
пенальти.

На 64-й минуте капи-
тан «Партизана» Милан
Смилянич сфолил в
штрафной на Ненаде
Милияше, который сам
и реализовал 11-метро-
вый.

Таким образом, сле-
дующий розыгрыш Лиги
чемпионов УЕФА «Црве-
на Звезда» начнет со вто-
рого отборочного раун-
да. «Мы заслужили это, -
сказал после матча тре-
нер «Црвены Звезды»
Бошко Джуровски. - В
этом сезоне мы обыгра-
ли «Партизан» в трех
матчах из пяти и имеем
большое преимущество
в турнирной таблице.
Мы - лучшие в Сербии и
теперь хотим выиграть
кубок».

идущее на первом мес-
те.

Киевляне, обыграв на
своем поле «Днепр»,
практически гарантиро-
вали себе путевку в Лигу
чемпионов УЕФА. Побе-
ду со счетом 2:0 им в
принципиальном по-
единке с «Днепром» при-
несли точные удары Ан-
дрея Несмачного и Кле-
бера. В самом начале
второго тайма защитник
«Динамо» подоспел на
добивание, открыв счет,
а на 71-й минуте после
сольного прохода отли-
чился уже бразильский
нападающий.

Правда, к тому време-
ни гости играли в мень-
шинстве, так как на 19-й
минуте поле покинул их
полузащитник Джаба
Канкава. Под занавес
встречи красную карточ-
ку увидел перед собой
еще один хавбек «Днеп-
ра» Олег Шелаев.

Двух представителей
делегирует страна и в
Кубок УЕФА. На одну из
этих путевок претендует
«Металлист», в субботу
переигравший в родных
стенах столичный «Арсе-
нал» - 5:1. После гола
Сергея Валяева за харь-
ковчан по два раза заби-
вали молодые нападаю-
щие Руслан Фомин и
вышедший на замену
Алексей Антонов. Гол

престижа под занавес
встречи удался ветерану
«канониров» Сергею За-
карлюке.

«Черноморец» и «Тав-
рия» завершили очный
поединок нулевой ничь-
ей. Наиболее опасный
момент возник у ворот
хозяев, когда после уда-
ра форварда крымчан
Владимира Гоменюка
мяч угодил в штангу.
Судьбу игры в Луганске
между «Зарей» и донец-
ким «Металлургом» ре-
шил точный удар игрока
местной команды Ми-
рослава Рикановича. Три
очка позволили «Заре»
несколько улучшить тур-
нирное положение. Ее
основные соперники в
борьбе за выживание
сыграют в воскресенье.

«Карпаты» одержали
дома волевую победу над
упавшей на последнее
место алчевской «Ста-
лью» - 3:1. Двумя голами
в этой встрече отметил-
ся форвард львовян Ба-
тиста. Без забитых мя-
чей обошлось дело во
встречах с участием за-
порожского «Металлур-
га» и «Ворсклы», а также
«Кривбасса» и «Ильи-
чевца». По итогам 25-го
тура «Ворскла» и «Иль-
ичевец», имея по 22
очка, лишь на два пункта
опережают команду из
Алчевска.

Румыния

Ïðàçäíèê â Áóõàðåñòå
Бухарестское «Дина-

мо» в 18-й раз стало
чемпионом Румынии,
после того как в суббо-
ту завоевало очко в мат-
че с «Политехникой» из
Яссы - 1:1.

На восьмой минуте
«Динамо» получило
право пробить свой
первый пенальти в
этом чемпионате, и
Клаудиу Никулеску
справился с задачей.
Это позволило фор-
варду довести свой го-
левой актив до 16 мя-
чей и возглавить гонку
бомбардиров. Все

шло к минимальной
победе «красных
псов», но на третьей
добавленной минуте
Клемент Пэлимару
сравнял счет. Тем не
менее, ничьей хватило

В Бельгии продолжается
Чемпионат Европы среди
юношей до 17 лет. Уже сыг-
рано два тура.

Группа А

Франция – Испания
0:2

Германия – Украина
2:0

Испания – Украина
3:1

Франция – Германия
2:1

Турнирная таблица
Команды Игры Очки
ИСПАНИЯ 2 6
ФРАНЦИЯ 2 3
ГЕРМАНИЯ 2 3
УКРАИНА 2 0

Группа В

Исландия – Англия 0:2
Нидерланды – Бельгия 2:2
Бельгия – Англия 1:1
Нидерланды – Исландия 3:1

Команды Игры Очки
НИДЕРЛАНДЫ 2 4
АНГЛИЯ 2 4
БЕЛЬГИЯ 2 2
ИСЛАНДИЯ 2 0

Чемпионат
Европы U-17

Испанцы – безоговорные
лидеры

команде Мирчи Редни-
ча, чтобы гарантиро-
вать себе первое мес-
то, так как за четыре
тура до конца ее пре-
имущество составляет
13 очков.

«Клуж» впервые за
31 год победил «Ра-
пид» из Бахареста и
повысил свои шансы
ф и н и ш и р о ва т ь  н а
второй позиции, что-
бы получить путевку
во  второй отбороч-
ный раунд Лиги чем-
пионов УЕФА. «Клуж»
взял верх со счетом
3:2 и теперь на очко

опережает «Стяуа»,
к о т о р а я  од о ле л а
«Унирю» - 2:1. Еще на
п ят ь  о ч ко в  п оз а д и
«Стяуа», на четвер-
том месте располо-
жился «Рапид».
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Флойд Мейвезер-
младший завоевал ти-
тул чемпиона в первом
среднем весе по версии
WBC, выиграв по очкам
у Оскара Де Ла Хойя, и
заявил об окончании ка-
рьеры.

Посмотреть на бой
едва ли не самых высо-
коклассных действую-
щих боксеров в Лас-Ве-
гасе пришли 16.200 зри-
телей, большинство из
которых поддерживали
Де Ла Хойю, несмотря на
то, что ставки перед
боем принимались в со-
отношении 2:1 в пользу
его соперника.

Вообще, показатель
успеха того или иного
предприятия вообще ха-
рактеризуется, прежде
всего, финансовыми по-
казателями, и с этой
точки зрения бой Де Ла
Хойя и Мейвезера побил
предыдущий рекорд по
средствам, вырученным
от продажи билетов. Их
было реализовано на 20
миллионов долларов. В
1999 году бой супертяже-
ловесов Леннокса Льюи-
са и Эвандера Холифил-
да принес организато-
рам по этой статье дохо-
дов 17 миллионов. Биле-
ты были распроданы в
течение считанных ча-
сов, а некоторые пере-
проданы более чем за 20
тысяч долларов.

Другой показатель ус-
пеха любого спортивно-
го мероприятия – это те-
левизионная аудитория.
Субботний бой в Неваде
увидели зрители в 176
странах мира.

Естественно, важна и
качественная составля-
ющая. В поединке со-
шлись такие боксеры,
как Де Ла Хойя – олим-
пийский чемпион 1992
года, обладатель титу-
лов в шести различных
категориях, за плечами
которого 38 побед (из них
30 нокаутом) и четыре
поражения, и Мейвезер
с 37 победами (из них 24
нокаутом) и нулем в гра-
фе поражений.

Оскар начал активно,
и в первых трех раундах
обрушил на соперника
град ударов, которых тот
почти не почувствовал -
защищался Флойд уме-
ло, а от попыток прижать
себя к канатам мастерс-
ки уходил. Де Ла Хойя
старался втянуть Мей-
везера в открытый об-
мен ударами, то тот не
поддался - за счет боль-

Флойд спас бокс!
И ушел...

шей маневренности ус-
кользал от противника.

В пятом раунде Мей-
везер «проснулся» – не-
сколько его акцентиро-
ванных ударов при-
шлись прямо в голову
чемпиона мира. «Он ус-
тает, он устает, дожми»,
– кричал Мейвезеру пос-
ле пятого раунда его
дядя и тренер Роджер.
Но ничего не измени-
лось - оставшийся отре-
зок боя прошел в том же
ключе - Оскар атаковал,
Флойд бил реже, но ак-
центированнее, а когда
соперник все же попадал
- улыбался, словно ниче-
го не случилось. Ближе к
концу боя Де Ла Хойя,
действительно, немного
выдохся, но не настоль-
ко, чтобы это решаю-
щим образом сказалось
на итоге. Болельщики
так и не увидели ни од-
ного нокдауна, а после
окончания поединка,
глядя на лица боксеров,
было сложно сказать, что
они провели на ринге 12
раундов.

Мнения судей разде-
лились - Том Кашмарек
отдал победу Де Ла Хойе
со счетом 115-113, а
Джерри Рот и Чак Чиам-
па отдали преимуще-
ство Мейвезеру со сче-
том 115-113 и 116-112
соответственно. Мейве-
зер завоевал титул чем-
пиона WBC в первом
среднем весе и стал, та-
ким образом, обладате-
лем чемпионских титу-
лов в пяти различных
весовых категориях.

Пресс-конференцию,
посвященную поединку,
открыл исполнительный
директор промоутерс-
кой компании Golden
Boy Promotions Ричард
Шафер. Он вышел к
микрофону с копией
официальной таблицы
судейских оценок и ука-
зал присутствующим на
допущенную там ошиб-
ку. «Против имени Де Ла
Хойи стоит буква «В», что
означает синий угол, од-
нако фактически он на-
ходился в красном углу,
— рассказал Шафер. —
Я уверен в том, что это
было добросовестное
заблуждение спортив-
ной комиссии штата, но
я бы хотел обсудить его
с судьями и представи-
телями комиссии, а так-
же возможно и с пред-
ставителями WBC».

Мейвезер начал со
слов благодарности в

адрес членов своей ко-
манды, работавших с
ним во время его блис-
тательно боксерской ка-
рьеры, которая, по сло-
вам Флойда, теперь за-
вершена.

- Я победил сильней-
ших в легком весе, в пер-
вом полусреднем, в по-
лусреднем, и сейчас я
победил сильнейшего в
первом среднем весе. Я
сделал все, что мог в
боксе, — заявил он. —
Оскар - выдающийся
боксер, и он умеет дер-
жать удар. Я знаю это, и
поэтому мне будет легко
покинуть бокс именно
сейчас. Теперь я смогу
посвятить себя другим,
отличным от бокса заня-
тиям, включая свою но-
вую промоутерскую
компанию Mayweather
Promotions. И я уверен в
том, что скоро уже
Golden Boy и Mayweather
Promotions встретятся на
ринге...

После этого к микро-
фону вышел Оскар Де Ла
Хойя. Он рассказал, по-
чему выбрал именно та-
кую тактику на бой и за-
явил, что признает ре-
шение судей.

- Я хочу поблагода-
рить моих болельщиков
за поддержку. Я не чув-
ствую себя проиграв-
шим, я делал то, что
было необходимо. Я вы-
шел на ринг, чтобы
драться и преследовать
своего противника. Если
бы я не преследовал его,
то никакого боя бы не
получилось. Я должен
был взять на себя этот
риск и идти вперед, —
сказал боксер по кличке
Golden Boy. — После-
дний раунд двое судей
оценили 10-9 в мою
пользу, а Джерри Рот
поставил 10-9 в пользу
Мейвезера. Если бы он
отдал этот раунд мне, то
была бы ничья. Однако я
считаю, что это было
добросовестное заблуж-
дение, и признаю реше-
ние судей. И вы тоже
должны сделать это. Он
чемпион, и вы должны
это уважать...

Поединок этих боксе-
ров вызвал очень боль-
шой интерес, и есте-
ственно у журналистов
возник вопрос о прове-
дении матча-реванша,
однако оба боксера весь-
ма неопределенно рас-
сказали о своих планах
на будущее.

- Я не знаю, что буду-
щее принесет Флойду
Мейвезеру. На сегод-
няшний момент я завер-
шил свою карьеру, но
мне необходимо обсу-
дить это решение со сво-
ей командой и узнать их
мнение, — признался
Мейвезер.

Де Ла Хойя, в свою
очередь, сообщил, что
ему тоже необходимо
тщательно обдумать
свое будущее, и только
после этого он сможет
рассказать о своих даль-
нейших планах.

В Лас-Вегасе состоя-
лась пресс-конферен-
ция чемпина IBF в супер-
тяжелом весе Владими-
ра Кличко и экс-чемпио-
на WBO американца
Леймона Брюстера. Вел
ее Майкл Баффер, не
забывший сообщить,
что название боя Клич-
ко-Брюстер II — «Ре-
ванш», напомнает о со-
бытиях трехлетней дав-
ности. Тогда Брюстер по-
бедил Кличко техничес-
ким нокаутом в пятом
раунде.

- Впервые я был в углу
Владимира, как тренер,
как раз в его поединке
против Леймона. Я до
сих пор не могу найти
причин, которые заста-
вили Владимира поте-
рять силы, проиграв
Брюстеру, — заявил
тренер Кличко Эману-
эль Стюард. — Но те-
перь, я могу сказать
только одно — в поедин-
ке, который Владимиру
предстоит провести
против Леймона, мы не
видим победы по оч-
кам...

- Я победил в первом
поединке и выйду побе-
дителем из второго боя
с Владимиром. Я вве-
ряю себя Всевышнему,
оставляя все в его руках,

Пресс-конференция

«Седьмого июля вы увидите
потрясающий бой»

— сказал Брюстер. — Я
благодарю Бога за воз-
можность вновь встре-
титься с Владимиром. У
Владимира не было не-
обходимости прини-
мать мой вызов. Но он
сделал это, и я хочу по-
благодарить его за то,
что он принял мой вы-
зов. Наш с ним бой бу-
дет поединком двух луч-
ших тяжей в мире, и я
уверен, что этот бой бу-
дет иметь большое зна-
чение, как для супертя-
желого дивизиона, так и
для самого бокса. Седь-
мого июля вы увидите
потрясающий бой. Даже
после моей победы над
Владимиром три года
назад, я всегда говорил
о том, что он очень силь-
ный боец, который не
только вернется в элиту
супертяжелого дивизио-
на, но и станет чемпио-
ном мира. Как вы види-
те, я оказался прав. Те-
перь те критики, кото-
рые сыпали в его адрес
резкими словами, мо-
гут забрать их назад.
Владимир, на сегодняш-
ний день, является луч-
шим бойцом супертяже-
лого дивизиона и реаль-
но сильнейшим чемпио-
ном мира. Я вернулся
для того, чтобы вернуть

БАУТИСТА
ПОБИЛ МЕДИНУ

Перспективный фи-
липпинский боксер Рей
Баутиста, выступаю-
щий в первом полулег-
ком весе под эгидой
промоутерской компа-
нии Golden Boy
Promotions, провел в
США свой очередной
поединок, победив не
имеющего на тот мо-
мент поражений 25-лет-
него аргентинца Серхио
Мануэля Медину.

Б ой  получи лс я
очень зрелищным и
бес компромисс ным
и продлился все отве-
денные на него две-
надцать раундов. В
пятом раунде с 20-
лет н его  Б аут и с т ы
было снято очко за
низкий удар, а в сле-
дующей трехминутке
ему удалось послать
своего соперника на
настил ринга. Однако
уже в седьмом раун-
де Медина активизи-
ровался и в свою оче-
редь послал Баутисту
в нокдаун. Но тот вы-
стоял и сумел довес-
ти бой до победного
конца, в 11-м раунде
вновь отправив Ме-
дину в нокдаун . По

Короткие новости

себе не только титул
чемпиона мира, но и по-
зицию лучшего бойца.
Чтобы стать лучшим,
надо побеждать луч-
ших...

- Я считаю предстоя-
щий поединок весьма
важным в моей профес-
сиональной карьере, — в
свою очередь заявил
Кличко. — Леймон явля-
ется последним бойцом
из тех, кто когда-либо по-
беждал меня. Даже не
смотря на свой проиг-
рыш Сергею Ляховичу,
Леймон по-прежнему ос-
тается одним из силь-
нейших бойцов супертя-
желого дивизиона. Я
очень рад тому, что у
меня появилась возмож-
ность снова встретиться
с ним в ринге. Мое воз-
вращение к чемпионству
после первого боя против
Леймона было весьма
долгим и трудным. И те-
перь у меня появился
шанс не только закрыть
одну из неприятных стра-
ниц моей профессио-
нальной карьеры, но и
доказать ошибочность
тех утверждений, кото-
рые сыпались в мой ад-
рес. Для меня поединок
против Леймона Брюсте-
ра был мечтой, которая
стала реальностью...

окончанию боя все су-
дьи оказались на сто-
роне  Баутисты,  за -
фиксировав его пре-
имущество со счетом
11 6- 1 0 8  и  1 15 - 10 9
(дважды).

ХУАРЕС
ПОБЕДИЛ
ХЕРНАНДЕСА

Экс-претендент на
титул WBC в первом
легком весе 27-летний
американец Рикардо
«Рокки» Хуарес в про-
шедшую суббот у в
Лас-Вегасе, штат Не-
вада, США, победил по
очкам в 12-раундовом
поединке 31-летнего
мексиканца Хосе Хер-
нандеса.

Несмотря на то, что
Хуаресу уже во втором
раунде удалось по-
слать своего соперни-
ка на настил ринга, он
не смог развить успех.
В оставшееся время
схватки боксер выгля-
дел не так убедитель-
но. Но задела, однако,
хватило для победы:
по окончании поединка
все судьи отдали ему
преимущество со сче-
том 117-110, 116-111 и
115-112.

КАЗАРЕС
ЗАЩИТИЛ СВОЙ
ТИТУЛ

Чемпион WBO в пер-
вом наилегчайшем весе
мексиканец Уго Казарес
успешно защитил свой
титул, победив техничес-
ким нокаутом во втором
раунде колумбийца Вил-
фридо Вальдеса Переса.

Он дважды послал свое-
го соперника в нокдаун в пер-
вом раунде, а во втором -
после еще одного нокдауна
– рефери Джо Кортез оста-
новил поединок, зафикси-
ровав победу действующе-
го чемпиона. Теперь Казаре-
су предстоит назначенный
на 25 августа поединок про-
тив чемпиона WBO в мини-
мальном весе Ивана Каль-
дерона, который решил пе-
рейти в более тяжелую ве-
совую категорию.

ЧЕМБЕРС ИДЕТ
БЕЗ ПОРАЖЕНИЙ

Не потерпевший пока
ни одного поражения на
профессиональном ринге
американский супертяже-
ловес Эдди Чемберс побе-
дил в Лас-Вегасе едино-
гласным решением судей
своего соотечественника
Доминика Гуинна.

Гуинн некогда считался
перспективным боксером
в этой весовой категории.
25-летний Чемберс был
быстрее своего соперни-
ка, и это принесло ему по-
беду в десятираундовом
поединке со счетом 100-
90 и дважды - 97-93.
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ЦСКА не смог во второй раз
подряд выиграть Евролигу –
команда Этторе Мессины в
финале уступила «Панатина-
икосу» на его площадке со счё-
том 91:93.

ЦСКА в своей первой атаке

мяч потерял, в результате чего
Бечирович броском со сред-
ней дистанции набрал первые
очки в матче. Армейцы отве-
тили трёхочковым Холдена.
Дальше дело пошло не столь
здорово. После того, как Хол-
ден на ровном месте сделал
передачу в аут, Мессине при-
шлось брать тайм-аут.
Перерыв на пользу не пошёл,
как и выход на площадку при-
знанного накануне самым цен-
ным игроком Евролиги Теодо-
роса Папалукаса. А вот появ-
ление Андерсена сказалось
положительно - под щитом
прежнего преимущества «Па-
натинаикос» уже не имел.
ЦСКА, проигрывавший со
счётом 8:16, совершил рывок,
и первую десятиминутку за-
кончил с минимальным отста-
ванием в счёте. Во многом
этому поспособствовали ра-
зыгравшийся Смодиш и Папа-
лукас, за несколько секунд до
конца четверти забросивший
с фолом.

Начало второй четверти
прошло во взаимных атаках -
благодаря, прежде всего,
Смодишу и Холдену, ЦСКА
не позволял сопернику ото-
рваться больше, чем на три
очка. Лишь на 16-й минуте
после трёхочкового Хацивре-
таса и потери Смодиша хо-
зяева смогли получить шес-
тиочковое преимущество.
Пытаясь переломить ход
матча, Мессина неожиданно
выпустил на площадку Анто-
на Понкрашова, однако этот
ход себя не оправдал - моло-
дой армеец растерялся и за-
губил несколько атак, испу-
гавшись брать ответствен-
ность за бросок на себя. В
результате к большому пере-
рыву ЦСКА проигрывал с де-
сять очков.

Третья четверть началась
с потери Лэнгдона на ровном

Euroligue ULEB

«Ïàíàòèíàèêîñ»
ñíîâà ïîáåäèë ÖÑÊÀ Двумя матчами продол-

жился в ночь с воскресенья на
понедельник плей-офф в На-
циональной баскетбольной ас-
социации. Первые матчи вто-
рого раунда состоялись в двух
сериях. «Кливленд Каваль-
ерз» на своей площадке при-
нимал «Нью-Джерси Нетс».
Встреча оказалась очень ин-
тересной и равной. Соперни-
ки постоянно сменяли друг
друга в ранге лидера матча, а
к завершающей 12-минутке
подошли при полном равен-
стве - 59:59.

Тут сказались переполнен-
ные трибуны домашней арены
«Кливленда» и мастерство
ЛеБрона Джеймса, Дрю Гуде-
на и Ларри Хьюза, которые
создали «Кавальерз» перед
концовкой небольшое пре-
имущество. После точного
броска Хьюза с передачи
Джеймса за 35 секунд до кон-
ца игры счёт стал 79:75 в
пользу «Кавальерз». Уже че-
рез три секунды Эрик Сноу,
пытаясь заблокировать бро-
сок Картера, сфолил на нём,
и Винс реализовал оба
штрафных - 77:79.

«Кливленд» взял тайм-аут и
завершил атаку точным попа-
данием Джеймса, а вот «Нью-
Джерси» своими шансами не
воспользовалось: сначала не
попал в кольцо Бостьян Нач-
бар, «сетям» дал шанс Кар-
тер, тут же подобравший мяч,
но и трёхочковый Ричарда
Джефферсона не достиг
цели. Таким образом, «Клив-
ленд» выиграл первый матч со
счётом 81:77 и повёл в серии.
У хозяев дабл-дабл сделал
Джеймс (21+11 подборов), у
гостей - Картер (21+13).

В другой серии «Сан-Анто-
нио Спёрз» сумело взять верх
в тяжелейшем поединке над
«Финикс Санз» в гостях. Ли-
дер по ходу матча менялся 12
раз, но последняя четверть
встречи осталась за «шпора-
ми» - 111:106. Залогом успеха
«Сан-Антонио» стала игра
Тима Данкана и Тони Паркера,
которые набрали 33 и 32 очка
соответственно, при этом Дан-
кан записал на свой лицевой
счёт ещё и 16 подборов. 31
очко при восьми передачах
Стива Нэша, а также 20 очков
и 18 подборов Амара Стауде-
майра не спасли «солнечных»
от потери преимущества сво-
ей площадки уже после пер-
вой игры противостояния.

НБА. Плей-офф.
1/4 финала
Кливленд - Нью-Джерси

81:77
Счёт в серии - 1:0.
Финикс - Сан-Антонио

106:111
Счёт в серии - 0:1.

Прогнозы плей-офф
Козыри соперников
ДЕТРОЙТ (1) – ЧИКАГО (5)
Игры: 5, 7, 10, 13, 15*, 17*,

21* мая.

Козыри «Детройта»
Преимущество домашней

площадки – особенно важный
фактор в поединках пример-
но равных команд. Оптималь-
ная форма стартовой пятер-
ки: во всех четырех матчах
против «Орландо» все наби-
рали двузначное количество
очков, а топ-резервист Тони
Макдайесс стал лучшим в ко-

месте, однако продолжение
порадовало - дважды подряд
отбились в обороне, Торрес
со Смодишем реализовал
штрафные, и вот уже «-6», а
после «трёшки» Лэнгдона - и
вовсе «-4». После того, как

Папалукас в быстром отрыве
сократил разницу в счёте до
минимума, рулевой «Пана-
тинаикоса» Желько Обрадо-
вич вынужден был взять
тайм-аут. Но он не слишком
помог.

ЦСКА вышел вперёд после
штрафных в исполнении Па-
палукаса за неспортивный
фол Бечировича, но продол-
жить в том же духе не удалось
- кольцо хозяев вдруг отказа-
лось принимать мяч, кото-
рый несколько раз букваль-
но прокатывался по дужке.
«Панатинаикос» же воспрял и
опять ушёл в отрыв, который
к концу четверти составил
восемь очков - лишь на два
меньше, чем было перед на-
чалом четверти.
Заключительный отрезок
матч начался с соло Ван ден
Шпигеля - бельгиец очень
красиво забил с фолом, ко-
торый сам же реализовал.
Продолжить в том же духе не
удалось - Смодиш на ровном
месте заработал неспортив-
ный фол на Бечировиче.

Хозяева воспользовались
подарком сполна - реализо-
вали оба штрафных, а в ата-
ке заработали три очка.

Баскетболисты ЦСКА пыта-
лись исправить ситуацию,
но... Толковых помощников у
блестяще проведшего матч
Папалукаса в этот вечер не
было. Набравший четыре
фола Смодиш в четвёртой
четверти в основном сидел на
скамейке запасных, а осталь-
ные армейцы действовали
совсем не убедительно. Лишь
Лэнгдон в концовке забросил
два трёхочковых, но было уже
слишком поздно.

Кстати, лучшим игроком
(most valuable player, MVP)
«Финала четырех» признан
защитник греков Димитрис
Диамантидис.

НБА

«Кливленд» и «Сан-Антонио»
вырвали победы

манде по подборам. Многое
зависит от настроения Раши-
да Уоллеса – равного по клас-
су тяжелого форварда у
«Буллз» нет.

Козыри «Чикаго»
В первом раунде «Буллз»

продемонстрировали уйму
козырей. Здесь вам и Бен Гор-
дон, показавший, что может
не только забивать, но и ра-
зыгрывать, потрясающе на-
дежный Луол Денг, доказывав-
ший, что клубное руководство
не ошиблось, не став отдавать
его за По Газоля, Андрес Нось-
они, который, едва восстано-
вившись после травмы, вер-
нул себе статус ключевого иг-
рока в ротации Скотта Скайл-
за. Вроде бы несильная пере-
дняя линия справилась в за-
щите с Шаком, Зо и Хэсле-
мом, сделав их статистику
очень средненькой. Это осо-
бенно важно против троицы
Рашид Уоллес – Крис Уэббер
– Антонио Макдайесс.

Интрига
Бен Уоллес против «Детрой-

та» – это очевидно. В регуляр-
ном чемпионате это противо-
стояние разглядывалось под
микроскопом и завершилось
в пользу команды Бена, лишь
однажды проигравшей в Горо-
де Моторов на последних се-
кундах после попадания Кри-
са Уэббера. Любопытен и ар-
гентинский поединок Носьони
против Карлоса Дельфино.

В регулярном чемпионате
- 1:3.

КЛИВЛЕНД (2) – НЬЮ-
ДЖЕРСИ (6)

Игры: 6, 8, 12, 14, 16*, 18* и
20* мая.

Козыри «Кливленда»
Более мощная линия «боль-

ших» (Гуден – Илгаускас – Анд-
ресон Варежао), с каковыми
«Нетс» испытывают проблемы.
Разыгравшийся под конец сезо-
на Саша Павлович, заставляю-
щий защитников отвлекаться
от усердной опеки ЛеБрона
Джеймса и Лэрри Хьюза.

Козыри «Нью-Джерси»
Те же, что обычно: Кидд, Кар-

тер, Джефферсон. Плюс опыт
выступлений в плей-офф, по-
зволивший «Нетс» уверенно
справиться с талантливыми,
но слишком молодыми фаво-
ритами из «Рэпторз».

Интрига
Винс против ЛеБрона – доста-

точный аргумент, чтобы при-
стально следить за серией. Стоит
вспомнить прошлогоднее проти-
востояние Джеймса и Аренаса.

В регулярном чемпионате
– 2:1

ФИНИКС (2) – САН-АНТО-
НИО (3)

Игры: 6, 8, 12, 14, 16*, 18* и
20* мая.

Козыри «Финикса»
Стив Нэш, который спосо-

бен самолично организовать
нападение, как бы зажато ни
чувствовали себя товарищи.
Способность перестроиться и
выигрывать матчи, даже ког-
да соперник не позволяет иг-
рать в любимый скоростной

баскетбол. Икс-фактор Леан-
дро Барбоза, который готов
поспорить с Тони Паркером за
звание самого скоростного
защитника лиги.

Козыри «Сан-Антонио»
Неяркий, но надежный Тим

Данкан делает на площадке все,
частенько лидируя в команде не
только по очкам и подборам, но
и по результативным переда-
чам. Ветераны Роберт Орри и
Майкл Финли в первом раунде
блестяще помогали основе сво-
евременными трехочковыми
(Финли в пятом матче даже ус-
тановил клубный рекорд – 8 по-
паданий!). Оба выступали за
«Санз» в сезоне-96/97 – на заре
карьеры, потому будут играть
с особым настроением.

Интрига
Сможет ли Амаре Стауде-

майр продемонстрировать не-
что подобное фантастическо-
му выступлению в серии про-
тив «Сан-Антонио» в 2005 году,
когда юный форвард практи-
чески раздавил Тима Данкана
(37 очков и 9,8 подбора в сред-
нем)? Тогда еще не почувство-
вавший проблем со здоровьем
Стаудемайр впервые заставил
говорить о себе как о восходя-
щей суперзвезде. Сейчас вос-
торги приутихли, но против
«Лейкерс» Амар имел 24,2 очка
и 13,6 подбора…

В регулярном чемпионате
- 1:2.

ЮТА (4) - ГОЛДЕН СТЭЙТ (8)
Игры: 7, 9, 11, 13, 15*, 17* и

20* мая.

Козыри «Юты»
Вывихнутая лодыжка Бэро-

на Дэвиса. Его выступление в
шестом матче против «Мэй-
верикс» могло быть обычным
геройством, следствием
вброса дополнительной пор-
ции адреналина. Старание
Карлоса Бузера и уверенность
Мехмета Окура в способнос-
ти решать исход матча. Повы-
шение статуса Андрея Кири-
ленко, заставляющее россия-
нина играть с настроением.

Козыри «Голден Стэйт»
Обилие атакующих опций.

Наличие Андриса Бедриньша
– достаточно квалифициро-
ванного и быстрого центрово-
го, чтобы решать проблему
Окура. Отсутствие давления,
заставляющего стремиться к
итоговой победе – «Уорриорз»
уже прыгнули выше головы.

Интрига
«Воины», чей результат в

чемпионате едва перевалил за
50 процентов побед, выиграли
у лучшей команды «регулярки»
«Далласа» семь из девяти мат-
чей. Любопытно узнать, на-
сколько узка специализация
подопечных Дона Нельсона.

В регулярном чемпионате
- 2:2.

(* - Если понадобится)
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БОЛЬШАЯ ПОТЕРЯ МАЛЕНЬКОГО МЯЧА
В воскресенье об

окончании карьеры
заявила одна из са-
мых знаменитых
теннисисток плане-
ты, бывшая первая
ракетка мира Ким
Клейстерс. 23-лет-
няя бельгийка, выиг-
равшая 34 турнира
WTA в одиночном
разряде, на своем
официальном сайте
заявила, что «наста-
ло время начать но-
вую жизнь».

«Теннис принес
мне много счастли-
вых мгновений, но сейчас настало время повесить ракетку на
гвоздь. Завершить карьеру, не достигнув 24-летия - это, конеч-
но, очень рано, но в тоже время и красиво.

Деньги для меня важны, но стоят отнюдь не на первом месте
в жизни.

Главное - здоровье и счастье в личной жизни», – заявила
Клейстерс.

Бельгийка отметила, что не хочет больше думать о постоянно
преследующих ее травмах, лучше сосредоточится на запланиро-
ванной на 14 июля свадьбе с баскетболистом Брайаном Линчем.

«Мне надоело вставать с утра и целый час разминать мыш-
цы. Постоянные травмы и реабилитация - не хочу, чтобы это
было в моей жизни. Какие моменты в карьере запомнились боль-
ше всего? Прежде всего, многочисленные победы на турнирах,
выигрыш турниров «Большого шлема», звание первой ракетки
мира, как в одиночном, так и в парном разрядах. Настало время
для новой жизни. Время для вступления в брак, для отдыха и
игр с любимыми собаками. И, конечно же, я хочу проводить
много времени с семьей и друзьями», – рассказала Клейстерс.

ПОСЛУЖНОЙ СПИСОК
В общей сложности на счету Клийстерс 34 титула в одиноч-

ном разряде, в том числе победы на US Open-2005, а также
итоговых турнирах сезонов-2002 и -2003. 16 раз бельгийка иг-
рала в финалах, в том числе на Roland Garros-2001 и 2003, US
Open-2003 и Australian Open-2004. 11 августа 2003 года она впер-
вые стала первой ракеткой мира и в общей сложности удержи-
вала это звание на протяжении 19 недель (последний раз - с 30
января по 19 марта 2006 года).

В парном разряде Клийстерс выиграла 19 титулов, девять
раз доходила до финалов и четвертого августа 2003 года впер-
вые возглавила мировой рейтинг.

В 2001 году она принесла своей команде второе победное
очко в финале Fed Cup.

На Мальорке состоялся
первый в истории теннисный
матч на комбинированном
корте из травы и грунта. Силь-
нейший теннисист мира в
рейтинге АТР швейцарец Роже
Федерер проиграл второму
теннисисту планеты испанцу
Рафаэлю Надалю со счетом 5:7,
6:4, 6:7 (10:12).

Инициативой в этой по-
единке большую часть вре-
мени владел Надаль, но в
ключевые моменты испанец
допускал ошибки, и позволял
своему сопернику вновь
сравнивать счет. В первой
партии Надаль вел 4:1 и 30:0
на подаче соперника, но Фе-
дерер удержал свою подачу,
а затем сделал брейк и в ито-
ге сравнял счет. Но первая
партия все равно осталась за
испанцем, которому при сче-
те 5:5 удалось взять подачу
соперника.

Во втором сете швейцарцу
с первого гейма удалось сде-
лать брейк, а затем каждый из
соперников брал свою подачу,
и результате Федерер выиг-
рал партию. В решающем
сете Надаль вел со счетом 3:1,
позволил сопернику отыграть-
ся и перевести игру в тай-
брейк. В этом мини-сете силь-
нее оказался испанец. Поеди-
нок в прямом эфире трансли-

ровался телеканалом «НТВ+
Спорт».

Стоит отметить, что каж-
дый из соперников считает-
ся мастером игры на своем
любимом типе покрытия. На-
даль выиграл уже 72 подряд
матча на грунте, включая две
победы на «Ролан Гаррос», а
Федерер в течение 48 игр ни-
кому не проигрывает на тра-
ве, включая четыре подряд
победы на Уимблдоне.

Вопросы к Федереру:
- Кто был инициатором

этого поединка?
- Идея пришла со стороны

Рафаэля. Он предложил орга-
низовать этот показательный
матч у себя на родине. Мне это
предложение и задумка при-
глянулись, вот я и согласился.

- Впервые вы оказались в
равных условиях, но ваш ви-
зави сегодня выиграл, что
это означает?

- Это лишь означает, что он
выиграл этот матч.

- Последний раз вы проиг-
рывали на траве четыре года
тому назад, а самый крупный
в мире турнир на этом по-
крытии «Уимблдон» покоря-
ется вам четыре раза подряд.
Означает ли это, что теперь

«Битва покрытий»
Надаль обыграл Федерера

у вас могут появиться кон-
куренты?

- Они у меня всегда есть,
были и будут. Неужели вы ду-
маете, что я постоянно выиг-
рываю эти турниры, посколь-
ку у меня нет конкуренции? К
тому же корт ведь был не чис-
то травяным, так что этот матч
не о чем не говорит.

- Вы хотели сегодня побе-
дить, или преднамеренно
отдали победу на тай-брейке
испанцу, чтобы порадовать
зрителей?

- Если бы я не хотел побе-
дить, а хотел проиграть или от-
дать матч, то я бы не приехал
сюда и не вышел бы на корт.

- Вы уже давно не побеж-
дали Рафаэля. Последний
раз это было почти год на-
зад, как раз в финале Уимбл-
дона на траве. Но в свою оче-
редь Надаль имеет уже пять
побед над вами на грунте.
Причем последняя была
одержана совсем недавно.
Означает ли это, что все тур-
ниры «Большого Шлема» за-
вершатся с таким же исхо-
дом, как в прошлые годы, Ра-
фаэль выиграет открытый
чемпионат Франции, а вы
все остальное?

- Не знаю, посмотрим.

Вопросы к Надалю:
- Думаю Роже постарается

сделать все возможное, чтобы
я не стал победителем откры-
того чемпионата Франции на
грунте, я же в свою очередь
тоже постараюсь сделать все
возможное, чтобы выиграть
не только «Ролан Гаррос», но и
открытые чемпионаты Англии
и США.

- Довольны сегодняшней
победой?

- Вполне.
- А тем, как проходил

матч?
- Тоже. Думаю, зрителям по-

нравилась игра, мы сыграли
достойно и все, кто пришел на
корт, остались довольны.

- Как чувствовали себя на
таком своеобразном покры-
тии?

- Мои ноги, честно говоря,
очень устали от перехода с
грунта на траву и наоборот. Но
этот матч, определенно, оста-
вил массу положительных
эмоций. Просто не удобно по-
стоянно переобуваться.

- Несмотря на товарищес-
кий характер игры, борьба
была упорной.

- Думаю, все уже при-
выкли к тому, что матчи
между нами всегда прохо-
дят очень долго и интерес-
но. Эта игра не стала ис-
ключением. Это был очень
долгий и упорный поеди-
нок с постоянным измене-
нием темпа игры и неболь-
шим количеством време-
ни для приспособления к
кортам и покрытиям.

- Ваша победа означает,
что вы готовы к тому, чтобы
занять первое место в миро-
вом рейтинге?

- Я достаточно приспосо-
бился к траве, следствием
чего является мой выход в
финал «Уимблдона» в про-
шлом году, но давайте не бу-
дем забегать вперед. Я благо-
дарен Роже, за то, что он при-
ехал за его игру, на данный
момент он лучший в мире.

ПОРАЖЕНИЕ И
ПОБЕДА ЮЖНОГО

BMW Open, Мюнхен, Герма-
ния. Призовой фонд: 353 400
евро
Финал. Одиночный разряд

Филипп Кольшрайбер (Гер-
мания) - Михаил Южный (Рос-
сия, 3) - 2:6, 6:3, 6:4

Финал. Парный разряд
Филиппо Кольшрайбер

(Германия) / Михаил Южный
(Россия) - Ян Гайек (Чехия) /
Ярослав Левински (Чехия) -
6:1, 6:4

В финале турнира ATP
BMW Open в Мюнхене с при-
зовым фондом 353 тысячи
евро Михаил Южный играл со
своим партнером по парным
соревнованиям Филиппом
Кольшрайбером. Помимо не-
благоприятной статистики
(россиянин проиграл тенниси-
стку из Германии единствен-
ный предыдущий очный по-
единок в 2006 году на Кубке
Кремля), против Южного были
и трибуны, ведь Кольшрайбер
проживает в Оберхахинге,
расположенном всего в не-
скольких минутах езды от
Мюнхена.

Впрочем, поддержка бо-
лельщиков не помогла Филип-
пу в первом сете, который он
проиграл вчистую - 2:6. Зато
во втором сете доминировал
уже Южный, выигравший со
счетом 6:3. Решающим в тре-
тьем сете стал пятый гейм -
Кольшрайбер, благодаря бле-
стящей игре на задней линии,
сделал брейк, отыграть кото-

Короткие новости

рый Южный уже не смог.
Подавая на матч, Филипп

не реализовал три матч-поин-
та, лишь с четвертой попытки
заставив Михаила капитули-
ровать.

«Я абсолютно счастлив. Те-
перь моя цель - войти в трид-
цадку сильнейших теннисис-
тов мира», – отметил Кольш-
райбер.

Радость от победы в одиноч-
ном разряде не помешала
Кольшрайберу настроиться
на финал парных соревнова-
ний, где недавние соперники
по финалу расправились с
чехами Яном Хайеком и Ярос-
лавом Левинским.

ДЖОКОВИЧ
ОБЫГРАЛ ГАСКЕ В
ФИНАЛЕ

Estoril Open, Эшторил, Пор-
тугалия. Призовой фонд: 531
250 евро
Финал. Одиночный разряд

Новак Джокович (Сербия,
3) - Ришар Гаске (Франция, 5) -
7:6, 0:6, 6:1

АРН ОБЫГРАЛА
АЗАРЕНКО

Estoril Open, Эшторил, Пор-
тугалия. Призовой фонд: 531
250 евро
Финал. Одиночный разряд

Грета Арн (Германия) - Вик-
тория Азаренко (Белоруссия)
- 2:6, 6:1, 7:6
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Анализ

Джон АТКИН,
Мэттью СПАЙРО,
uefa.com
«Лидс», базирую-

щийся на севере Анг-
лии, и «Нант», кото-
рый представляет за-
падное побережье
Франции, разделяет
более тысячи кило-
метров. Однако бо-
лельщиков обеих ко-
манд вполне можно
простить за то, что
они смотрели полу-
финалы Лиги чемпио-
нов УЕФА в унылом на-
строении, предаваясь
упоительным воспо-
минаниям. В конце
концов, сравнительно
недавно оба клуба так-
же претендовали на
триумф в Европе,
хотя сейчас кажется,
что с тех пор прошла
вечность. «Лидс» ска-
тился в третий диви-
зион Англии и нахо-
дится на грани финан-
сового краха, тогда
как «Нанту» потребу-
ется чудо, чтобы избе-
жать вылета из фран-
цузской элиты.

Деградация
Деградация «Лидса»

кажется более драма-
тичной. В мае 2001
года йоркширцы сра-
жались с «Валенсией»
за путевку в финал
Лиги чемпионов. На
пути в 1/2 финала
«Лидс», в составе кото-
рого блистали нынеш-
ние футболисты «Ман-
честер Юнайтед» Рио
Фердинанд и Алан
Смит, принимал на
своем поле «Милан»,
«Барселону» и мадрид-
ский «Реал». «Вален-
сия» оказалась англи-
чанам не по зубам,
хотя «Лидс» все равно
подарил своим поклон-
никам ряд запоминаю-
щихся матчей. Напри-
мер, дома был бит «Ми-
лан», а в Риме «Лидс»
одолел «Лацио», что
обещало команде свет-
лое будущее.

Затяжное пике
Однако судьба рас-

порядилась иначе. Ко-
манда усилилась доро-
гостоящими футболи-
стами и к концу 2001
года лидировала в тур-
нирной таблице пре-
мьер-лиги. Правда, за-
тем «Лидс» пережил
затяжной спад и в ито-
ге финишировал на
пятом месте, не попав
в Лигу чемпионов
УЕФА. Таким образом,
йоркширцы лишились
солидной суммы, кото-
рая помогла бы им по-
гасить долги, достиг-
шие 120 миллионов
евро. Тренера Дэвида
О’Лири отправили в
отставку, а поскольку
годовой бюджет «Лид-
са» составлял всего 78
миллионов, клуб стал
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продавать ведущих иг-
роков по очень скром-
ным ценам.  В 2004
«Лидс» вылетел в низ-
ший дивизион, и с тех
пор дела шли все хуже
и хуже. Из-за финан-
совых проблем клуб
даже был вынужден
продать свой стадион
«Элланд Роуд».

Разумное
решение?

За пять лет в клубе
работало пятеро на-
ставников. Президент
«Лидса» Кен Бейтс, в
прошлом занимавший
ту же должность в «Чел-
си», принял решение
сменить Кевина Блэку-
элла, под руководством
которого «Лидс» в про-
шлом сезоне чуть было
не вышел в элиту, на
Денниса Уайза. Однако
такой ход себя не оп-
равдал. Сыграв на про-
шлых выходных вничью
с «Ипсвичем» (1 :1),
«Лидс» впервые в сво-
ей 88-летней истории
вылетел в третий диви-
зион. «Плохой бизнес,
неудачные назначения,
увольнения хороших
специалистов - все сыг-
рало свою роль», - счи-
тает Норман Хантер,
который в составе
«Лидса» в 1975 году до-
шел до финала Кубка
европейских чемпио-
нов.

Знаменитая
академия

«Нант» играет в выс-
шем дивизионе Фран-
ции уже 44 года подряд,

но в ближайшее время
все может изменить-
ся. Одиннадцать лет
назад «канарейки» во
главе с Клодом Маке-
леле боролись с «Ювен-
тусом» за выход в фи-
нал Лиги чемпионов, но
в последний раз «Нант»
играл в самом пре-
стижном клубном тур-
нире Европы в сезоне
2001/02. Под руковод-
ством легендарного
Жан-Клода Сюодо
«Нант» получил широ-
кую известность за
скоростную комбина-
ционную игру и блестя-
щую юношескую акаде-
мию. Например, в по-
луфинале ЛЧ в 1996 в
составе «Юве» играл
питомец «Нанта» Дидье
Дешам.

Слишком много
перестановок

В 1997 году на смену
Сюодо пришел Рей-
нальд Денуэкс - с ним
«Нант» завоевал два
Кубка Франции, а в 2001
в восьмой раз в исто-
рии выиграл чемпионс-
кий титул. Правда, все-
го через полгода новые
хозяева клуба - масс-
медиа компания
inexorable change - от-
правили Денуэкса в от-
ставку в связи с плохи-
ми результатами в пос-
ледних матчах. В тече-
ние 38 лет «Нант» трени-
ровали лишь четыре
специалиста, а за следу-
ющие пять сезонов сме-
нилось аж шесть на-
ставников. Серж Ле Ди-
зье, который в 1996 бо-
ролся за путевку в фи-

Крис БЕРК,
Севилья, uefa.com
Пускай в финал

Кубка УЕФА «Осасу-
не» попасть не уда-
лось, свою игру в ны-
нешней кампании
баски и их голкипер
Рикардо Лопес навер-
няка будут вспоми-
нать с гордостью.

Отпраздновав не-
делю назад мини-
мальную победу, бас-
ки оказались в шаге
от выхода в финал.
Однако голы Луиса
Фабиано и Ренато до
и после перерыва от-
ветного поединка на-
дежды памплонцев похоронили. «Мы можем гор-
диться своим достижением, - отметил Рикардо по
окончании еврокубковой кампании, вместившей в
себя большее количество матчей нежели три пре-
дыдущих евросезона «Осасуны». - Мы понимали, что
такой шанс выпадает раз в жизни, а потому нам,
конечно, немного обидно. Однако даже попадание в
полуфинал для такого клуба, как «Осасуна», - неве-
роятное достижение. Мы вернемся домой с высоко
поднятыми головами».

Опыт побед над столь маститыми кубковыми бой-
цами, как «Парма», «Рейнджерс» и «Байер», навер-
няка в будущем сослужит «Осасуне» полезную служ-
бу, однако экс-кипер «Манчестер Юнайтед» предпо-
читает так далеко не заглядывать. Для начала памп-
лонцам, за шесть туров до финиша национального
первенства расположившимся на 14-мм месте в
семи очках от зоны вылета, необходимо решить воп-
рос сохранения прописки в «примере». «Прежде
чем оценивать свой прогресс, надо обеспечить себе
место в высшей лиге на следующий сезон, - напом-
нил вратарь. - Очень важно как можно скорее одер-
жать необходимые победы, ведь мы по-прежнему
рискуем оказаться в незавидном положении. Сей-
час на первый план выходит психологическая выдер-
жка игроков, которые должны встряхнуться».

Футбол, который баски показывали в нынешнем
розыгрыше Кубка УЕФА, свидетельствует, что с во-
левыми качествами и выдержкой у памплонцев все
в порядке. Тем более, что на грозном для гостей «Ра-
мон Санчес-Писхуан» команда выглядела вполне уве-
ренно. «Нас этим не испугаешь, ведь в чемпионате
Испании нам приходится проводить множество по-
добных матчей, - пояснил Рикардо. - Конечно, шум
стоит ого-го, но мы всегда стараемся действовать
одинаково. В конце концов, забить гол на выезде нам
не удалось, и в финал вышел наш соперник. «Севи-
лья» провела два мяча и заслужила победу. Мы со-
здали не так много моментов, а длинные передачи в
чужую штрафную, которые мы активно использо-
вали в концовке, не достигали адресатов. Однако
хорошо уже то, что мы боролись и имели шансы до
самого конца».

нал Лиги чемпионов, а
с января 2005 по сен-
тябрь 2006 руководил
«Нантом», связывает
проблемы клуба с ухо-
дом Денуэкса. «Рей-
нальд - очень компе-
тентный специалист,
заменить которого
было практически не-
возможно. В «Нанте»
всегда были терпели-
вы в решении вопро-
сов подобного характе-
ра, но ныне у руля клу-
ба стоят люди не из
мира футбола», - под-
черкнул Ле Дизье.

Смена
философии

«Нант» воспитал трех
чемпионов мира - Де-
шама, Марселя Де-
сайи и Кристиана Ка-
рамбе. Последний зая-
вил: «Нант» изменил
своей философии.
Клуб постоянно лихора-
дит, здесь невозможно
работать в спокойной
обстановке». Недавно
ряды «канареек» поки-
нул знаменитый вра-
тарь Фабьен Бартез,
которого после неудач-
ного матча атаковали
болельщики, и это лиш-
ний раз подтверждает

слова Карамбе. Кроме
того, юношеская акаде-
мия нынче производит
на свет куда меньше та-
лантливых игроков - за
последнее время можно
вспомнить лишь Жере-
ми Тулалана и Микаэля
Ландро, причем оба
были проданы прошлым
летом. «Если «Нант»
хочет вернуться на
былую высоту, необхо-
димо вновь уделять вни-
мание работе с молоде-
жью», - уверен Карамбе.

«Все еще
великий клуб»

С другой стороны,
«Нанту», как и бывшему
обладателю Кубка
УЕФА «Боруссии» из
Менхенгладбаха, выле-
тевшей во второй диви-
зион Германии, нужно
будет сделать только
один шаг, чтобы вер-
нуться в элиту. «Лидсу»
в этом смысле придет-
ся куда сложнее. Прав-
да, Джо Джордан, кото-
рый в 1974 году помог
йоркширцам стать чем-
пионами Англии, счи-
тает, что «павлинам»
это по силам. «Это все
еще великий клуб, у ко-
торого огромная группа
поддержки, обожаю-
щая «Лидс». Инфра-
структура также нахо-
дится на должном уров-
не, так что нет никаких
причин, которые могли
бы помешать команде
вернуться в премьер-
лигу». Интересно, на-
строены ли столь фило-
софски в данный мо-
мент поклонники «Лид-
са» и «Нанта»?

Комментарий

Так близко и
так далеко

В рамках программы по популяризации ЕВРО-
2008™ бывший игрок сборной Австрии Андреас Хер-
цог вывел на рельсы один из двух новых трамваев.

Трамвай, управляемый бывшим полузащитни-
ком сборной Австрии, который сыграл 103 матча
на международной арене, проследовал по марш-
руту линии D австрийской столицы. Трамвай про-
ехал от станции Sudbahnhof до станции Nussdorf,
проследовав мимо здания государственного пар-
ламента, оперы, городской мэрии и Националь-
ного театра.

После появления первых пассажиров кабину во-
дителя оккупировал Херцог. Однако вне зависимос-
ти от того, кто сядет за пульт управления, трамваи
станут яркой рекламой грядущему чемпионату Ев-
ропы. Своим появлением на свет трамваи обязаны
венской авто-инспекции, ЕВРО-2008 SA и реклам-
ному агенству Gewista.

На трамваях изображены логотип Вены, как одно-
го из городов, который примет ЧЕ, а также главный
трофей предстоящего турнира и его талисманы -
Трикс и Фликс. В ходе финальной стадии чемпиона-
та Европы и решающего поединка, заланированно-
го на 29 июня 2008 года, трамвай будет доставлять и
увозить болельщиков со стадиона «Эрнст Хаппель».

По материалам uefa.com

Вместе с тем

Трамвай желаний



1 18 мая 2007 г. ЛЮДИ ФУТБОЛА

Прямая речь В фокусе

Майкл ХЭРРОЛД,

Милан, uefa.com
Холодным майским вече-

ром, когда над ареной «Джу-
зеппе Меацца» нависли чер-
ные грозовые тучи, в возду-
хе над полем витала еще
одна неудержимая сила при-
роды. Имя ей - жажда мести.
Выход «Ливерпуля» в финал
Лиги чемпионов УЕФА стал
отличным допингом для жаж-
дущих возмездия футболис-
тов «Милана».

Старые раны
Шесть игроков, появив-

шихся на поле в ответном по-
луфинальном поединке с
«Манчестер Юнайтед», до
сих пор помнят горечь пора-
жения от мерсисайдцев в
драматической развязке
финала двухлетней давнос-
ти. То, как хозяева поквита-
лись с «МЮ» за поражение на
«Олд Траффорд» со счетом
2:3, не назовешь иначе, кро-
ме как разминкой перед ре-
ваншем куда более грандиоз-
ным.

Ответ на просьбу
По такому случаю мест-

ные тифози даже вывесили
баннер на английском язы-
ке, который гласил: «Win for
us», что значит: «Победите
ради нас». Команда Карло
Анчелотти с непринужден-
ной легкостью выполнила
поставленную задачу, ре-
шив исход поединка еще в
первом тайме. Итальянцы
продемонстрировали все
то, что до этого матча отли-
чало их соперника: силу, ско-
рость, филигранную техни-
ка. По обыкновению, руково-
дил атаками «россонери»
неудержимый Кака, который
и открыл счет на 11-й мину-
те. Хлесткий удар в левый от
ван дер Сара угол ворот воп-
лотился для бразильца в де-
сятый гол в этом розыгрыше
Лиги чемпионов. На этом по-
лузащитник не успокоился и
еще не раз разрезал свои-
ми скоростными проходами
оборонительные редуты
ошеломленных гостей.

Выстрел Зеедорфа
Выше всяких похвал сыг-

рал и любимец местной пуб-
лики Дженнаро Гаттузо, став-
ший сущим наказанием для
подопечных Алекса Фергюсо-
на. Коренастый полузащит-
ник, вышедший на поле с
запредельным настроем, на-
чисто выключил из борьбы
Криштиану Роналду. Ну а бо-
лельщикам «Милана» не
пришлось долго ждать следу-

Мигель БОССИО,
uefa.com
Лионель Месси - молодой

человек, перед которым лежит
весь мир. После того, как в
матче с «Хетафе», подхватив
мяч на своей половине поля,
он обыграл на пути пятерых
игроков соперника и забил
гол, молодой форвард сбор-
ной Агрентины удостоился
сравнения с самим Диего Ма-
радоной. Наверняка футболи-
ста «Барселоны», которому в
июне исполнится 20 лет, ждет
светлое будущее. На этой не-
деле в беседе с uefa.com Мес-
си ответил на вопросы чита-
телей сайта.

- Что вы испытываете, когда
вас сравнивают с Диего Ма-
радоной?

(Вопрос задали Аллен Бо-
гуславски, Абди Микс, Эсте-
бан Ларреа и Сесар Гарсия
Родригес)

- В течение всей карьеры
меня несколько раз сравни-
вали с Диего Марадоной. Это
очень лестно для меня, но я
не думаю, что такое сравне-
ние допустимо. Я говорю
так, потому что Диего - луч-
ший футболист из всех, кто
когда-либо выходил на поле.

- Ваша игра вызывает жи-
вой интерес многих европей-
ских клубов. Чего вы ждете от
будущего?

(Вопрос задали Бен и Виш-
ну Кадияла, Самуэль Асиного,
Фазли и Эмека)

- По правде говоря, не
знаю. С «Барселоной» у меня
действует контракт на четы-
ре года. Именно в этом клу-
бе я вырос и хорошо здесь
освоился. Сейчас мне
сложно представить себя

Êðàñíî-÷åðíàÿ áóðÿ

ющего гола. На 30-й минуте
Кларенс Зеедорф мощным
выстрелом повторно пора-
зил правый угол ворот «МЮ»,
а шум непрерывного ливня
утонул в шквале эмоций
«Сан-Сиро».

Вечер «Милана»
Для «Юнайтед» этот по-

единок прервал результа-
тивную серию в матчах с
итальянцами, начавшуюся
с разгрома «Ромы» на «Олд
Траффорд». Манкунианцам
не удалось повторить под-
виг 1999 года, когда, проиг-
рывая по ходу поединка в
Турине, они смогли вырвать
победу у «Ювентуса» и про-
биться в финал. На этот
раз пути назад не было - ве-
чер полностью принадле-
жал «Милану».

Маятник успеха
Со времени прихода Анче-

лотти на пост тренера «Мила-
на» в 2001 году достижения
этого клуба потрясают вооб-
ражение. Под его руковод-
ством команда трижды выхо-
дила в финал главного клуб-
ного первенства континента,
одержав одну победу, а в про-
шлом розыгрыше добралась
до полуфинала. Эта кампа-
ния, похоже, поднимет план-
ку еще выше. Сложно было
представить такой исход тур-
нира, в котором «Милан» мог
в текущем сезоне даже не
сыграть. По ходу чемпионата
Италии, который «россоне-
ри» начали с дефицитом в
восемь очков, они с завистью
наблюдали за триумфаль-
ным шествием извечных со-
перников из «Интернациона-
ле». Впрочем, после этого
матча маятник успеха качнул-
ся в сторону красно-черных.

Финальный
ак к орд

Гол Альберто Джиларди-
но, забитый под занавес
встречи, стал вишенкой на
обещанном тренером торте.
Встреча на «Сан-Сиро», про-
шедшая на фоне настоящих
грома и молнии, поставила
восклицательный знак в по-
луфинальном противостоя-
нии двух клубов. Впрочем,
настоящий фейерверк дос-
танется Афинам. И можно
быть уверенными - завидев
на горизонте блеск европей-
ской короны, футболисты
«Милана» в этот раз не отда-
дут ее никому.

По материалам uefa.com

Звезда по имени
Месси
в ином месте, кроме как в
Барселоне.

- Проблемы с гормоном ро-
ста, которые вы испытывали в
детстве, никак не отразились
на вашей игре. Как вы это
объясните?

(Вопрос задал Ткинкле Ха-
сиб)

- Будучи еще мальчиком, я
не знал и даже не понимал,
что именно происходит. Од-
нако, вспоминая то время,
могу сказать, что благодаря
маленькому росту я научил-
ся лучше контролировать
мяч. Именно это ценное ка-
чество сослужило мне доб-
рую службу.

- Чему вы радовались боль-
ше - хет-трику в ворота «Реа-
ла» или великолепному голу в
матче с «Хетафе»?

(Вопрос задали Кармак и
Будур)

- Сложно выбирать между
двумя событиями, каждое
из них особенно. Я никогда
не забуду поединок с «Реа-
лом», потому что это был
мой первый хет-трик. Кроме
того, это были три гола мад-
ридцам, нашим принципи-
альным соперникам. Но в то
же время я должен признать,
что гол «Хетафе» был самым
красивым в моей карьере.

- О чем вы думали, когда
забивали гол «Хетафе»?

(Вопрос задал Карлос Вер-
гани)

- Если честно, мне было
сложно о чем-то думать в тех
обстоятельствах, все проис-
ходило слишком быстро.
Однако я сразу понял, что
забил примерно такой же
гол, как Диего Марадона в
1986 году.

- Кто станет лидером коман-
ды, если Роналдиньо покинет
«Барселону»?

(Вопрос задал Евгений Дон-
гак)

- По правде сказать, даже
не представляю. Надеюсь,
Роналдиньо никогда не оста-
вит команду, потому что он
отличный игрок и замеча-
тельный друг.

- Кто, на ваш взгляд, луч-
ший игрок мира прошлого,
сегодняшнего дня и кто станет
лучшим через несколько лет?

- Марадона - лучший игрок
всех времен, в этом я нис-
колько не сомневаюсь. Что
касается сегодняшних дней,
то сейчас выступает много
отличных игроков. Но если
надо выбрать одного, я назо-
ву Роналдиньо. Лучший
футболист будущего? Слож-
но сказать.

- Кто повлиял на вас боль-
ше - Роналдиньо или Мара-
дона?

(Вопрос задал Андрес Фе-
липе Рестрепо Мехия)

- Они оба - великие игро-
ки, и я восхищаюсь каждым
из них. По правде сказать, я
не пытаюсь копировать чью-
то модель игры. Я стараюсь
быть Лионелем Месси и ни-
кем другим.

- Чего вы ждете от сборной
Аргентины в этом году на Куб-
ке Америки?

(Вопрос задал Пере Савате
Наварро)

- Мне нравится выступать
на Кубке Америки. Я не со-
мневаюсь, что сборная Ар-
гентины приложит макси-
мум усилий, чтобы победить
в турнире. Думаю, у нас есть
неплохие шансы выиграть.

- За какой клуб вы боле-
ли в детстве, и хотели ли
вы когда-нибудь высту-
пать за него?

(Вопрос задал Рубен
Фернандес)

- В раннем возрасте я иг-
рал за команду «Ньюэллс
Олд Бойз» в Росарио. Этот
клуб близок моему сердцу.
Было бы здорово однажды
вернуться и поиграть там.

- Ваша техника очень по-
хожа на футзальную. Вы
когда-нибудь играли в фут-
зал?

(Вопрос задал футзаль-
ный тренер из Коста-Рики)

- В Аргентине, еще буду-
чи маленьким мальчиком,
я много играл в футзал.
Это удивительная игра,
которая здорово помогла
мне.

- Можете ли вы предста-
вить, что с самого начала
играли бы не за «Барсело-
ну», а за «Реал»?

(Вопрос задал Эфтихис
Батистакис )

- Честно говоря, не пред-
ставляю себя в другой ко-
манде. Этот клуб был все-
гда со мной. Я очень рад
тому, как все сложилось.

- Забив один гол в стиле
Марадоны, не мечтаете ли
вы продолжить традицию и
забить рукой на чемпиона-
те мира?

(Вопрос задал Адам Ха-
мид)

- Идея забивать руками
мне в голову еще не прихо-
дила!
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Наталья СТЕРХОВА,
Анна АПОСТОЛОВА
Организаторы Олимпи-

ады 2008 года в Пекине об-
народовали официально
утвержденный маршрут
движения факела олим-
пийского огня, который
станет самым длинным в
истории Игр: он должен
был пройти через пять
континентов, затронув та-
кие непростые в отноше-
нии политического стату-
са территории, как Тибет и
Тайвань. Однако Тайвань,
узнав подробности плана,
отказался принимать у
себя олимпийской огонь.

На торжественной це-
ремонии с участием высо-
копоставленных членов
Коммунистической партии
Китая и Международного
Олимпийского комитета
организаторы Игр сообщи-
ли, что пробег продлится
130 дней, а протяженность
маршрута составит 137 ты-
сяч километров. Самой
высокой его точкой станет
пик Эверест.

Символ
в трубочку

Факел для олим-
пийского огня Игр
2008 года сделан в
форме традицион-
ного китайского
свитка. Его дизайн
был разработан ве-
дущим китайским
производителем
вычислительной
техники, компани-
ей Lenovo Group
Ltd., и, по мнению органи-
заторов Олимпийских игр,
одновременно является и
отражением традиций
прошлого, и символом
грядущих перспектив.

Пекинский оргкомитет
выбрал этот вариант –
красно-серебристый фа-
кел высотой 72 см - среди
более чем 300 вариантов,
представленных на кон-
курс. Представители ком-
пании-изготовителя, кото-
рая является спонсором
Олимпийских игр, гово-
рят, что разработку дизай-
на факела дизайнеры на-
чали самостоятельно, без
указаний руководства
Lenovo. Над проектом по-
чти год работала команда
из 34 дизайнеров. По сло-
вам руководителя Центра
инновационного дизайна
компании Lenovo Яо Инц-
зя, прежде чем остано-
виться на окончательном
проекте, они перебрали
почти 30 концепций.

Форма свитка симво-
лизирует вклад Китая в
мировую культуру по-
средством изобретения
бумаги, сказал Яо Инцзя, а
рисунок облаков на верх-
ней части факела олицет-
воряет взаимодействие
людей: «Это в духе Олим-
пийских игр: люди собира-
ются, чтобы вместе стать
свидетелями чего-то хо-
рошего, и с надеждой
смотрят в будущее».

Забег с китайским
размахом

Свитку-факелу пред-
стоит длинный путь – по
словам Лю Чи, глава Пе-
кинского Олимпийского
исполнительного комите-

Олег ПРИШИН
Наверное, самые

обидные для журналиста
обвинения – в предвзято-
сти. Но никуда от них, увы,
не деться. Начнешь, к
примеру, иной раз биче-
вать недостат-
ки отечествен-
ного футбола
– договорные
матчи, пред-
взятое судей-
ство или еще
что-нибудь – и
с л ы ш и ш ь
сразу же уп-
рек: «А что,
разве в дру-
гих, называе-
мых цивили-
зованными
странах, тако-
го нет? Еще
как есть! Так
что наш фут-
бол ничем не
хуже, что ж вы
к нему прице-
пились?».

Данное об-
винение, кста-
ти, совершен-
но голословно. Да, и в ино-
странном футболе язв не-
мало, и мы об этом пери-
одически узнаем. Но в
том-то и штука, что узна-
ем! Если подобные явле-
ния становятся достояни-
ем гласности – значит, с
ними борются, пытаются
выявить и искоренить.
Вот вам и вся разница:
есть это и у нас, и у них, да
только они не делают вида,
что все в порядке, а мы...
Только руками разводим
да плечами пожимаем:
факты, дайте нам факты!
А кто их вам даст? Ищите
и найдете. Но никто ж не
ищет, то-то и оно.

Впрочем, это так, к сло-
ву. Речь сейчас пойдет о
другом – о тренерских
высказываниях. Но воп-
рос о пристрастности
возник все же неслучай-
но. Мы ведь нередко кри-
тикуем российских тре-
неров за весьма сомни-
тельные тезисы, каких,
как мы убеждены, в циви-
лизованных странах не
услышишь. О том, напри-
мер, что товарищеские
матчи сборной никакой
пользы не приносят, а
лишь сплошной вред.
Или о том, что игры на
Кубок страны никому не
нужны в определенный
период. Да, порой встре-
чаются такие умозаклю-
чения, каких от иностран-
ных тренеров никак не
ожидаешь услышать. Од-
нако будем справедливы
(и беспристрастны!): и
западные специалисты
далеко не безупречны. По
крайней мере, некоторые
из них давно уже сниска-
ли славу оригиналов, спо-
собных иной раз такое
завернуть, что прямо ото-
ропь берет.

Один из них - тренер
«Челси» Жозе Моуриньо.
Чего только не заявлял
португальский специа-
лист за время работы в
Англии: и судей обвинял
во всех грехах, и соперни-

Моуриньо и Газзаев:
новое слово в теологии

ков, и Футбольную ассоци-
ацию... И штрафовали его
иной раз за длинный язык,
и высмеивали, но, кажет-
ся, все ему нипочем. Во
вторник, после полуфи-
нального матча Лиги чем-
пионов с «Ливерпулем»
Моуриньо никого не обви-
нял, однако суждениями
своими в очередной раз

поразил. «Мы были лучше
сегодня, - сказал он, - хотя
играли против команды,
которая нигде, кроме Лиги
чемпионов, борьбу не ве-
дет. В дополнительное
время только мы стреми-
лись к победе. Но так уж
устроен футбол, и пеналь-
ти – это часть игры».

По сути, ничего необыч-
ного Моуринью не сказал.
Версии о том, что «лучшая
команда проиграла», он
придерживался и в позап-
рошлом году, когда «Челси»
на этой же стадии уступил
тому же «Ливерпулю», и в
прошлом, когда лондонцы
проиграли в 1/8 финала
соперникам из «Барсело-
ны». Те матчи мы уж вспо-
минать не будем – давно
было дело. Но вторничный-
то еще не забыт! Да и ста-
тистика всегда под рукой.
Она скажет вам, что «Ли-
верпуль» превзошел со-
перника и по общему коли-
честву ударов, и по ударам
в створ ворот, и по време-
ни владения мячом. Ну и
без всякой статистики мы
прекрасно помним, как
Петр Чех несколько раз спа-
сал ворота «Челси», как од-
нажды ему помогла пере-
кладина, как «Ливерпуль»,
наконец, забил второй гол,
не засчитанный из-за оф-
сайда (многие считают это
решение судьи ошибоч-
ным, но не в том дело). И
было, это, кстати, именно в
дополнительное время,
когда, по версии Моури-
ньо, к победе стремился
только «Челси».

Не нов и намек на то,
что пенальти – это лоте-
рея. Разве что только сло-
ва Рафаэля Бенитеса не-
сколько диссонируют с
данным тезисом. Тренер
«Ливерпуля» сказал о
том, что игроки постоян-
но отрабатывают 11-мет-
ровые и им, по его утвер-
ждению, это нравится.
Оттого и не нашел испа-
нец ничего удивительного
в том, что бившие во втор-

ник ни разу не промахну-
лись, а Рейна дважды от-
разил удары лондонцев.

Все-таки прав был бель-
гийский писатель Гастон
Дюрне, когда подметил
общие черты в теологии и
спортивной журналисти-
ке: и в том, и в другом
главное – уметь все пра-
вильно объяснить. Выхо-

дит, и тре-
н е р с к а я
профессия
им сродни.
Интересно,
читал ли
Моуриньо
прекрасную
книгу «Моя
жизнь сре-
ди бельгий-
ц е в » ?
Объяснения
португальца
напомнили
то, как оце-
нил Вале-
рий Газзаев
противосто-
яние ЦСКА
и «Макка-
би» в Кубке
УЕФА. По
словам ар-
м ейс ког о
тренера вы-

ходило, что его команда
имела подавляющее пре-
имущество в обоих мат-
чах, но в домашней игре
ей не повезло, а в госте-
вой повезло соперникам.
Тогда как все видели, что
еще в самом начале мос-
ковской встречи хозяев
спасла от гола штанга, а в
ответном матче игроки
«Маккаби» пару раз выхо-
дили с глазу на глаз с Акин-
феевым, тогда как ЦСКА
за все три часа не создал,
по сути, ни одного дей-
ствительно голевого мо-
мента. Вот после таких
объяснений, какие любят
давать Газзаев и Моури-
ньо (это ж в карьере каж-
дого из них далеко не един-
ственный случай), впору
задуматься: действитель-
но ли тренер говорит о той
игре, которую мы только
что видели? Или телеви-
зионное изображение на-
столько искажает реаль-
ную картину?

Итак, мы проявили
беспристрастность, пока-
зав, что эпатировать пуб-
лику оригинальными, ни-
как не вяжущимися с дей-
ствительностью сужде-
ниями умеют как наши
специалисты, так и инос-
транные. Ну, а для того,
чтобы достичь полней-
шей объективности в дан-
ном вопросе, приведем и
обратные примеры. Так,
Алекс Фергюсон и Влади-
мир Федотов, чьи коман-
ды в минувшую среду по-
терпели чувствительные
поражения с одинаковым
счетом – 0:3, не пытались
намекать на некую фут-
больную несправедли-
вость или невезение. И
спартаковский тренер, и
его коллега из Манчесте-
ра честно признали, что
их команды сыграли пло-
хо, а соперники хорошо.
Вот именно так устроен
футбол. А вовсе не так,
как представляют себе
Моуриньо и его едино-
мышленники.

Бег олимпийского огня
с препятствиями

та, самый длинный в исто-
рии Олимпиад. По количе-
ству участников эта эста-
фета также должна пре-
взойти все предыдущие.

Эстафета, призванная
быть воплощением главно-
го олимпийский принцип -
дружба, которая становит-
ся возможной благодаря
спорту, - давно преврати-
лась в популярный инстру-
мент пиара. Это фактичес-
ки единственная нить, ко-
торая связывает с Олимпи-
адой многих людей.

Забег олимпийцев со
«священным огнем» в рам-
ках Олимпиады-2008 стар-
тует, как и все предыду-
щие, в Греции, обогнет весь
земной шар и финиширу-
ет 8 августа 2008 года на
пекинском Олимпийском
стадионе, рассчитанном на
91 тысячу зрителей.

По пути следования в
Пекин факелоносцы сдела-
ют остановки в Лондоне,
Париже, Сан-Франциско,
Буэнос-Айресе, танзанийс-
ком Дар-эс-Саламе, Исла-
мабаде и даже в столице
остающейся в политичес-
кой изоляции Северной
Кореи Пхеньяне. Ключе-
вым моментом эстафеты
станет подъем на вершину

Эвереста, который разде-
ляет Непал и находящийся
под властью Китая Тибет.

«Эта олимпийская эста-
фета проложит дорогу гар-
монии и мира, принесет ат-
мосферу дружбы и уваже-
ния людям разных нацио-
нальностей, рас и вероиспо-
веданий», - заявил на торже-
ственной церемонии пре-
зидент МОК Жак Рогге.

Огонь против
суверенитета

Однако пока с «дорогой
мира» одни проблемы поли-
тического толка. Решение
Китая включить в маршрут
такие пункты, как Тайвань и
Тибет, было неоднозначно
воспринято еще несколько
лет назад, когда официаль-
ный Пекин впервые озву-
чил это намерение.

Тайвань неоднократно
отвергал поползновения
Китая на воссоединение
после территориального
раскола, ставшего итогом
гражданской войны, и
даже вынужден был тер-
петь угрозы со стороны
соседа. Жесткое 57-лет-
нее правление Китая в Ти-
бете также не раз служи-
ло предметом критики.

В Китае надеялись, что
включение в маршрут
пробега этих территорий
придаст дополнительный
вес претензиям КНР на
управление ими, и этот
намек сторонники незави-
симости Тибета и Тайваня
отлично поняли.

Не далее как в среду
китайские власти задер-
жали на горе Эверест чет-
верых американских акти-
вистов, проводивших не-

большую акцию в поддер-
жку независимости терри-
тории. Американцы, один
из них оказался урожен-
цем Тибета, развернули на
Эвересте плакаты «Единый
мир, единая мечта, свобод-
ный Тибет-2008», - гласил
первый. На втором плака-
те была фраза «Свободный
Тибет», написанная по-анг-
лийски и по-китайски.

М е ж д у н а р о д н ы е
спортивные организации
были готовы к подобным
выступлениям, хотя и хоте-
ли бы их избежать. «Такие
акции протеста, несомнен-
но, будут продолжаться, -
заявил журналистам в Пе-
кине Хейн Фербрюгген,
глава координационного
комитета МОК, сотруднича-
ющего с пекинской сторо-
ной. - Мы в МОК все это зна-
ем, но не хотим быть заме-
шаны ни в каких политичес-
ких конфликтах».

Пытаясь сгладить воз-
можные противоречия с
Тайванем, был предложен
компромисс: пронести
факел из столицы Вьетна-
ма – города Хошимина - в
столицу Тайваня Тайбэй, а
затем - в подконтрольный
Китаю Гонконг. Предполага-
лось, что такой порядок

следования олим-
пийцев позволит со-
хранить лицо всем
сторонам: Тайвань
получит основания
считать себя частью
м е ж д у н а р о д н о г о
маршрута, а для Ки-
тая станет не так оче-
видна граница между
собственной и чужой
территорией.

В марте предста-
вители Тайваня сооб-
щили, а 13 апреля
подтвердили, что их
страна согласна пе-
редать огонь Гонкон-

гу. Но вот только 26 апре-
ля, когда не прошло еще и
двух часов после офици-
ального объявления Пеки-
ном маршрута движения
олимпийского огня, Олим-
пийский комитет Тайваня
распространил сообще-
ние, что остров отказыва-
ется участвовать в эста-
фете.

Всю ответственность
за последствия своего от-
каза принять олимпийский
огонь Тайвань возложил
на МОК и олимпийский
комитет КНР, которые «не
учли пожеланий» острова
о том, чтобы огонь был до-
ставлен на Тайвань из «тре-
тьей страны», а затем пе-
редан «в четвертую», но
не в Китай.

Что же касается вари-
анта с передачей факела
Гонкгону, то президент
Олимпийского комитета
Тайваня Цай Чен-вэй под-
черкнул, что такого рода
маршрут движения под-
разумевает, что это «внут-
ренний маршрут» по тер-
ритории Китая, и Тайвань
расценивает это как «по-
пытку понизить наш суве-
ренитет». «Правительство
и народ Тайваня не могут
принять ничего подобно-
го», - подчеркнул он,

Для китайской стороны
это заявление, безуслов-
но, стало неожиданнос-
тью, однако позже один из
руководителей оргкоми-
тета пекинской Олимпиа-
ды сообщил, что Китай на-
деется все же достичь
компромисса с властями
острова, и «тайваньские
соотечественники могут
наслаждаться красотой
олимпийского факела».
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Экзотика на льду
Андрей СИМОНЕНКО
В Москве и подмосковных

Мытищах проходит чемпио-
нат мира по хоккею. На лед
вышли элитные сборные,
представляющие страны, где
уже давно гоняют шайбу и до-
стигли в этом занятии, за не-
которым исключением, зна-
чительных высот. Однако со-
временный хоккейный мир
имеет гораздо более широ-
кую географию, чем можно
было предположить. Как вам,
например, такие словосоче-
тания – сборная Южно-Афри-
канской Республики по хоккею
или мастера клюшки из Объе-
диненных Арабских Эмира-
тов? Да, не удивляйтесь, заба-
ва, придуманная канадцами,
существует в этих и многих
других, совсем, казалось бы,
далеких от хоккея странах.

Еще в советское время, ви-
димо, в целях помощи братс-
ким республикам русские
распространяли хоккей с шай-
бой. Получалось с разной сте-
пенью успешности. Самым из-
вестным проектом была ко-
манда «Бинокор» из Ташкента.
В 70-х годах прошлого века в
столице Узбекистана построи-
ли ледовый дворец «Юбилей-
ный», в котором и выступал
данный коллектив. Справедли-
вости ради стоит заметить, что
вся хоккейная дружина из Таш-
кента состояла целиком из
пришлых игроков. Узбеков за
всю историю в ней было раз-
два и обчелся. «Бинокор» до-
вольно долго держался в пер-
вой союзной лиге, что в прин-
ципе можно считать совсем
неплохим достижением. Одна-
ко с развалом СССР хоккей в
Узбекистане кончился. Лед в
«Юбилейном» растопили, а
затем и вовсе перестроили
арену под выставочный центр.

А вот Казахстан оказался на-
много более восприимчив к
спорту настоящих мужчин.
Первую хоккейную школу осно-
вали на территории этой рес-
публики в 50-х годах в Усть-Ка-
меногорске, и с тех пор она вос-
питала многих классных масте-
ров. Но то все-таки север, по-
чти Россия. Некоторые более
южные казахские команды, ко-
нечно, смотрелись куда экзо-
тичнее. Взять тот же клуб «Ен-
бек» из Алма-Аты, который дол-
гое время соперничал все с тем
же «Бинокором». Тем не менее,
в отличие от команды из Таш-
кента, «Енбек» существует и
сейчас, и его возглавляет изве-
стный российский специалист
Александр Зачесов. Об успехах
же казахского хоккея в целом го-
ворит тот факт, что усть-каме-
ногорское «Торпедо» еще в со-
ветские времена успело поиг-
рать в высшей лиге, а сборная
независимого Казахстана дош-
ла до четвертьфинала Олим-
пийских игр 1998 года в Нагано.

Армяно-
ирландские страсти

Буквально на днях стало из-
вестно о том, что национальный
чемпионат по хоккею с участи-
ем пяти команд впервые в ис-
тории будет проведен в Грузии.
Но на самом деле это не зна-
чит, что грузины увлеклись
этим видом спорта только что.

Чемпионат республики про-
водился и в 80-х годах, а впер-
вые сборная Грузии выступила

Хоккей с шайбой становится популярным даже в жарких странах
в зимней Спартакиаде народов
СССР еще в 1962 году. Местным
хоккеистам есть где трениро-
ваться – приличные катки име-
ются в Тбилиси и Бакуриани.
Традиции в общем-то довольно
солидные. Кстати, грузины иг-
рают даже в суперлиге чемпи-
оната России. Так, во-
рота челябинского
«Трактора» в минув-
шем сезоне довольно
успешно защищал Ге-
оргий Гелашвили. Да
так успешно, что его
даже включили в рас-
ширенный список кан-
дидатов в сборную
России. Так что, увы,
помочь национальной
команде своей истори-
ческой родины голки-
пер не сможет.

Армении пока дале-
ко до своих соседей.
Впрочем, и хоккей там
моложе. Несмотря на
то, что показательные
матчи мастеров
клюшки и шайбы в
ереванском дворце
спорта «Цицернака-
берд» проводились
еще в советские вре-
мена, более-менее се-
рьезно развивать
этот спорт начали в
стране только в ХХI
веке. В 2005 году армяне дебю-
тировали на чемпионате мира
в третьем дивизионе и, надо
признать, не слишком удачно.
Особенно запомнилось их по-
ражение со счетом 0:48 от сбор-
ной Мексики. Впрочем, этот
факт не то чтобы уж очень уди-
вителен – все же за мексикан-
цев играли бывшие и нынеш-
ние студенты американских
вузов, занимавшиеся хоккеем
на довольно приличном уров-
не. А сборная Армении с тех
пор прибавила. В прошлом
году одержала две победы – над
Ирландией и Люксембургом.
Правда, в недавнем чемпиона-
те мира того же третьего диви-
зиона армяне сыграть не смог-
ли. Коварные ирландцы отка-
зали закавказским хоккеистам
во въездных визах, заявив, что
те являются потенциальными
эмигрантами. «Они нас просто
испугались, – заявил прези-
дент Федерации хоккея Арме-
нии Карен Хачатрян. – Наша
команда на голову сильнее ир-
ландской, мы бы их победили
даже вторым составом».

Испания – родина
хоккейной легенды

Ирландия действительно
ушла в плане развития хоккея
ненамного дальше Армении.
Еще совсем недавно в этой
стране не было ни одного кат-
ка, организационные функции
в национальной федерации
выполняли сами игроки, а тре-
нировки им приходилось про-
водить на крошечном ледовом
пятачке в одном из кинотеат-
ров. Но недавно в городе Дан-
далк построили крытый ледо-
вый дворец стандартных раз-
меров, где и прошел тот самый
чемпионат, куда не пустили
армян. Ирландцы заняли в нем
второе место, уступив Новой
Зеландии и опередив Монго-
лию, Люксембург и ЮАР.

Многих наверняка интере-
сует вопрос – каким образом
в таких, прямо скажем, дале-
ко не хоккейных странах воз-
никает сама идея развивать

этот вид спорта? Ответ очеви-
ден – благодаря тем, кто узнал
о хоккее, живя за рубежом.
Так, в той же Ирландии хоккей
продвигают репатрианты из
Америки. В Турции, сборная
которой выступает в группе А
второго дивизиона чемпиона-

та мира, много хоккейных эн-
тузиастов, поработавших в
Германии. В Испании (тамош-
няя национальная команда иг-
рает в одном дивизионе с тур-
ками) есть хоккеисты – потом-
ки уехавших в 30-х годах в
СССР революционеров. Кста-
ти, любители хоккея Испании
гордятся тем, что их страна
дала Советскому Союзу Вале-
рия Харламова. Как известно,
мама великого хоккеиста
была испанкой.

«В Испании к хоккею относят-
ся очень серьезно, – утвержда-
ет Вадим Егоров, бывший хок-
кеист, воспитанник электро-
стальского «Кристалла», рабо-
тающий в этой стране. – Там
этот вид спорта поддерживает-
ся властями на местных уров-
нях. В национальном чемпиона-
те шесть профессиональных
команд, проводится первен-
ство на ледовых аренах Мадри-
да, Барселоны, Хаки и Бильбао.
В Мадриде и Барселоне, кста-
ти, хоккейные клубы находятся
в одной организации с фут-
больными и баскетбольными
грандами. Кроме чемпионата,
разыгрываются также Кубки
Короля, Принца, первенства в
молодежной, детской и женс-
кой лигах. Но самое удивитель-
ное – в Испании действуют хок-
кейные интернаты, которые
вербуют детей по всей Европе.
А любителей хоккея можно най-
ти даже в городах, где нет льда.
Так, в Валенсии есть хоккеисты,
которые при первой возможно-
сти выбираются покататься в
Барселону – не близкий, прямо
скажем, путь».

А вот в Турции, где наш собе-
седник также успел поработать,
дела с хоккеем чуть похуже. «Не-
которое время назад влиятель-
ные энтузиасты-бизнесмены
решили организовать там лигу,
– поведал «НИ» г-н Егоров. – На-
чиналось все очень помпезно. В
стране есть три ледовые арены,
а также несколько катков при го-
стиницах. В командах были, ко-
нечно, и случайные люди, но по-
падались и приличные игроки,
в том числе и уровня националь-

ной сборной. Однако лига через
некоторое время закрылась. И
теперь существующие в Турции
три клуба выступают в одном
чемпионате с румынскими ко-
мандами, чтобы скучно не
было».

Как верблюды
на льду

Есть, впрочем, и примеры
весьма успешных начинаний
по продвижению хоккея в теп-
лых краях. Сборная Южно-Аф-
риканской Республики, кста-
ти, здесь не показатель – эта
страна является довольно раз-
витой в плане международно-
го общения, и те же бывшие
студенты, учившиеся в Кана-
де и США, составляют костяк
местной национальной коман-
ды. Но особых средств в этот
вид спорта правительство не
вкладывает, поэтому сборная
ЮАР плетется в хвосте низше-
го дивизиона мирового пер-
венства. А вот в Объединенных
Арабских Эмиратах за хоккей
взялись, что называется, со
всей серьезностью. Построи-
ли ледовые дворцы в Дубае и
Абу-Даби, набрали игроков,
причем в основном из местно-
го населения, приглашают на
мастер-классы специалистов
из Канады и России. Один из
частых гостей в этой стране –
знаменитый Александр Яку-
шев. Проводится в ОАЭ нацио-
нальное первенство, а назва-
ния команд, придуманные по
канадо-американскому подо-
бию, просто-таки внушают ува-
жение. «Абу-Даби Скорпионз»
(«Скорпионы из Абу-Даби»)
или «Дубай Майти Кэмелз»
(«Дубайские могучие верблю-
ды») – это вам не какие-то там
«Утки» из Анахайма.

Конечно, хоккей в исполнении
многих экзотических сборных
пока выглядит как анекдот. По-
жалуй, первое место в этом ус-
ловном рейтинге займет сбор-
ная Таиланда. Хотя бы по той
причине, что ей принадлежит
мировой рекорд по самому круп-
ному поражению в официаль-
ном матче. В 1998 году тайцы ус-
тупили сборной Южной Кореи
со счетом 0:92. Интересно, вел-
ся ли официальный протокол
той игры и сколько страниц, хо-
телось бы знать, он занял. Кста-
ти, на официальной интернет-
странице Федерации хоккея Та-
иланда на самом заметном ме-
сте висит призыв – «Уважайте
правила справедливой игры».
Наверное, в данном контексте
это означает – «Соперники,
имейте совесть».

Впрочем, пошутили и хватит
– ведь на самом деле хоккейные
«миссионеры», пытающиеся
развивать любимый спорт в
совершенно чуждой для него
среде, своей смелостью вызы-
вают глубокое уважение. Пеле со
своим знаменитым крылатым
предсказанием о том, что сбор-
ная России станет чемпионом
мира по футболу, лишь когда
сборная Бразилии выиграет
чемпионат мира по хоккею, был
все-таки чересчур циничен. Но
кто знает, не заговорим ли мы
когда-нибудь и о бразильских
кудесниках шайбы…

Справка
В СТАРОЙ ЕВРОПЕ ЛУЧШИМИ
ХОККЕИСТАМИ БЫЛИ
АНГЛИЧАНЕ И ФРАНЦУЗЫ

Первое упоминание о хок-
кее с шайбой датировано

1847 годом. Несколько жите-
лей Монреаля обратились в
суд с жалобой на молодых лю-
дей, которые, по их мнению,
совершили хулиганский по-
ступок – на городском катке
гоняли палками по льду не-
большой камень, стараясь
завести его в пространство
между двумя стойками.

Интересно, что это сообще-
ние, опубликованное в мест-
ной газете, привлекло инте-
рес молодежи к юношам, го-
няющим камни по льду. Шай-
бу, кстати, придумали лишь
двадцать лет спустя. На пло-
щадку тогда одновременно
выходили по семь хоккеистов,
причем нападающих называ-
ли «разбойниками».

В Европу хоккей перебрался
только в начале ХХ века. В 1908
году четыре страны – Великоб-
ритания, Швейцария, Франция
и Бельгия – основали в Париже
Международную федерацию
хоккея на льду (ЛИХГ). Лишь в
1979 году эта организация была
переименована в ИИХФ, а ос-
новным языком мирового хок-
кея стал английский. Англичане
и французы были законодателя-
ми хоккейной моды в Старом
Свете. В 1911 году в ЛИХГ всту-
пила и Россия, но вскоре выш-
ла из международной федера-
ции в связи с тем, что в то вре-
мя хоккей не пользовался в стра-
не большой популярностью.
Лишь в 1947 году Советский
Союз восстановил членство в
ЛИХГ. С тех пор в регулярно про-
водятся и чемпионаты страны.

Любопытно, что первый чем-
пионат Европы состоялся еще
в 1910 году в Швейцарии на за-
мерзшем озере в Женеве. Спу-
стя десять лет в рамках летних
Олимпийских игр в Бельгии
состоялся и первый чемпионат
мира. Победителем континен-
тального первенства стала
сборная Великобритании, а на
первом «мире» закономерно
победили канадцы. В те годы на
пьедестал мировых чемпиона-
тов поднимались бельгийцы,
австрийцы, швейцарцы, кото-
рые сейчас могут об этом толь-
ко мечтать. Вообще, современ-
ный болельщик был бы сильно
удивлен, изучая хоккейную кар-
ту континента в начале прошло-
го века. Достаточно сказать, что
центрами мирового хоккея, по-
мимо Великобритании, Фран-
ции и Бельгии, были Польша,
Венгрия, Румыния, Латвия,
Литва. А вот шведы и финны до
30-х годов находились на вторых
ролях. После Второй мировой
войны хоккейный бум начался
и в Скандинавии. Но в то время
моду в европейском хоккее уже
диктовали сборные СССР и Че-
хословакии. Причем наши хок-
кеисты за восемь лет прошли
путь от робких новичков до чем-
пионов мира 1954 года.

В 60-е и 70-е годы нацио-
нальные федерации по хоккею
стали появляться в самых раз-
ных уголках планеты – в Япо-
нии, Южной и Северной Ко-
рее, Китае, ЮАР и даже в Ав-
стралии. Правда, уровень хок-
кея в этих странах был очень
низким. Так, самый крупный
счет в истории мировых пер-
венств был зафиксирован в
1987 году, когда сборная Авст-
ралии обыграла команду Но-
вой Зеландии со счетом 58:0.
Хотя и новозеландские хокке-
исты тоже сумели одержать
на том первенстве две побе-
ды с разгромным счетом. В
принципиальных для себя по-
единках они обыграли сбор-
ную Гонконга (оба раза со сче-
том 19:0). Кстати, эта азиатс-
кая ледовая дружина показа-
ла абсолютно худший резуль-
тат за всю историю чемпио-
натов мира, проиграв все
шесть матчей (помимо Новой
Зеландии еще австралийцам
и южнокорейцам) с общим
счетом 1:185.
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Конфликт

Рынок

Приговор

Правитель-
ство ЮАР зая-
вило, что слова
Зеппа Блатте-
ра про то, что
ФИФА, «не-
сомненно, дол-
жна иметь воз-
можность про-
ведения чем-
пионата мира
по футболу в
2010 году где-
нибудь еще»
помимо ЮАР, были неправильно истолкованы.

Этим самым Кабинет министров этой африкан-
ской страны наконец отреагировал на распростра-
няющиеся по миру слухи про то, что ФИФА якобы
всерьез подумывает о том, чтобы отказаться от идеи
проведения первого чемпионата мира по футболу в
Африке. Прессе было заявлено, что она гонится за
сенсационными заголовками, которые имеют мало
общего с реальным положением вещей.

В начале недели в интервью ВВС Зепп Блаттер
объявил, что ФИФА, «несомненно, должна иметь воз-
можность проведения чемпионата мира по футболу
в 2010 году где-нибудь еще, но это было бы сравнимо
с природной катастрофой». Президент ФИФА допу-
стил возможность переноса первенства планеты из
ЮАР в США, Англию, Японию, Испанию, Мексику или
Австралию, подчеркнув, однако, что он уверен,

«ЮАР превосходно справится с задачей проведе-
ния чемпионата мира».

«Остается только сожалеть, что слова Зеппа Блат-
тера были истолкованы таким образом, что он якобы
выразил сомнение в способности проведения тур-
нира в ЮАР, – приводит слова представителя прави-
тельства Associated Press. – Кабинет министров пол-
ностью убежден в том, что и стадионы, и вся необхо-
димая инфраструктура будут готовы к 2010 году».

Сооружение арен, преодоление кризиса в транспортной
системе страны и обеспечение безопасности станут, безус-
ловно, главными проблемами для оргкомитета турнира.

Хотя расходы на подготовку ЧМ-2010 уже превыша-
ют первоначальные едва ли не в разы, в ЮАР рассчи-
тывают на получение доходов от турнира в размере
2,8 миллиарда долларов, а также создание 159 тысяч
новых рабочих мест. Что касается трат, то 659 милли-
онов долларов уйдет на обновление и строительство
десяти стадионов, на которых пройдут матчи, а 1,1
миллиарда долларов будут потрачены на обновление
и создание транспортной инфраструктуры.

Опровержение
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Безобразной дракой за-
кончилась тренировка клуба
английской премьер-лиги
«Манчестер Сити». Ведущий
полузащитник клуба Джои
Бартон, известный своим
вздорным характером, на-
бросился с кулаками на тем-
нокожего французского леги-
онера Усмана Дабо и нанес
ему несколько ударов.

Шла обычная двусторон-
ка. Бартон и Дабо играли за
разные команды, и та, за ко-
торую бегал британец, про-
игрывала. По словам Дабо, Бартон начал его всячес-
ки провоцировать, а однажды Джои нарочито грубо
атаковал Усмана. Тот через несколько минут также
ответил жестким приемом. Получив удар по ногам,
Бартон начал выкрикивать в адрес Дабо нецензур-
ные ругательства, француз пытался отвечать, в меру
своего владения английским жаргоном.

Футболисты приблизились друг к другу и немно-
го потолкались, после чего Дабо с чувством выпол-
ненного долга развернулся и пошёл прочь. И тут Бар-
тон набросился на Усмана со спины, сбив того с ног.
Пока француз приходил в себя, Бартон нанес Дабо
три сильных удара в лицо.

30-летний футболист был доставлен в больницу с раз-
битым носом, рассеченной губой и синяками на лице.
Жизни и здоровью его ничего не угрожает, однако, видок
нынче у Усмана Дабо неприглядный. «Когда я проснулся
на следующее утро и посмотрел на себя в зеркало, то
подумал, что похож на человека-слона», – поделился сво-
ими ощущениями с журналистами Дабо.

Тренер «горожан» Стюарт Пирс уже заявил, что дан-
ный инцидент не будет иметь никаких последствий и
команда готовится к очередной игре чемпионата по
заранее намеченному плану. Что касается Бартона,
то от него никаких комментариев пока не поступало.

ЗАДИРИСТЫЙ БАРТОН

Самый высокооплачиваемый футболист в мире
полузащитник «Барселоны» и сборной Бразилии
Роналдиньо, чей доход, по данным журнала «Форбс»,
составил в 2006 году 29,5 миллиона долларов, ока-
зался скрягой. По его словам, он никогда не носит с
собой денег, так как все достается ему бесплатно.
Как сообщает, об этом Роналдиньо заявил в интер-
вью одному из бразильских журналов.

«Куда бы я ни шёл, меня везде угощают. Я прихожу в
ресторан, и когда наступает момент расплаты, мне гово-
рят: «За счет заведения». И мне становится грустно, что я
не съел больше, – заявил 27-летний футболист. – Обычно
я не ношу денег в кармане. Единственное, за что я плачу, –
за заправку машины при помощи кредитной карточки».

При этом Роналдиньо заявил, что сам не занимает-
ся своими финансами, а посему не может точно ска-
зать, сколько зарабатывает. «Я об этом не беспоко-
юсь. Не знаю, на сколько мой счет пополняется еже-
месячно, я этим не занимаюсь», – сказал он.

Признание
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Английс-

кая футболь-
ная премьер-
лига совмест-
но со звукоза-
писывающей
ком пани ей
Bourne пода-
ла в суд на
Google, сооб-
щает агент-
ство Reuters.
Заявление
поступило в
суд Южного округа штата Нью-Йорк.

В нем компании-истцы, в частности, заявили, что
принадлежащий Google портал YouTube нарушает
авторские права на видео- и аудиоматериалы, до-
биваясь увеличения своей посещаемости и разду-
вая сетевой трафик. Заявители особо подчеркну-
ли, что портал нарушает интеллектуальные права
при распространении самых ценных материалов.

В апреле с аналогичным иском против YouTube в
суд обратилось руководство медиахолдинга Viacom,
потребовав от Google в качестве компенсации нане-
сенного ущерба более миллиарда долларов.

Компания Google приобрела YouTube в 2006 году за
рекордную для подобного рода сделок сумму в 1,65
миллиарда долларов. Эксперты рынка отмечали, что
часть этих денег изначально предназначалась для
удовлетворения многочисленных претензий к порта-
лу со стороны законных обладателей авторских прав
на распространяемые YouTube материалы.

И ск
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Между-
народная
ф едера-
ция хок-
к е я
(ИИХФ) и
Н а ц и о -
н а л ь н а я
хоккейная
лига (НХЛ)
достигли
п р и н ц и -
пиального
соглаше-
ния о под-
писании нового трансферного договора, согласно
которому будут осуществляться переходы игроков
из европейских в североамериканские клубы. Пре-
зидент ФХР Владислав Третьяк на встрече не при-
сутствовал, передает ESPN.

Предполагалось, что Россия, которая единственной
из европейских стран два года назад отказалась подпи-
сывать действующее соглашение, на этот раз примет
участие в обсуждении проекта нового соглашения. Од-
нако из-за позиции российской стороны подписание
договора было перенесено с пятого мая на восьмое мая.

«Я думаю, можно говорить о том, что принципи-
альных договоренностей мы достигли, - сказал
вице-президент НХЛ Билл Дэйли по итогам трех-
часовой встречи, которая состоялась в Москве. –
Всем прекрасно известно, что Россия отказалась
подписывать действующий договор, и мы очень
рассчитываем, что к этому соглашению российс-
кая сторона присоединится».

По новому соглашению, которое должно действовать
до сезона-2010/11 включительно, предполагается, что
30 клубов НХЛ будут ежегодно перечислять примерно
10-12 миллионов долларов на счет ИИХФ, которая уже
будет перечислять деньги на счет клубов. Сумма, кото-
рая будет перечисляться за каждого игрока, равна при-
мерно 200 тысячам долларов в первый сезон, а потом с
каждым годом будет увеличиваться. Кроме того, будет
установлен крайний срок, до которого клубы НХЛ мо-
гут подписывать контракты с европейскими хоккеиста-
ми. В договоре будет прописано также участие игроков
из НХЛ в Олимпиаде-2010 в Ванкувере.

Напомним, что Россия отказалась подписывать
трансферный договор именно из-за низкой суммы ком-
пенсации. Владельцы и руководители российских клу-
бов настаивали на том, что эта сумма должна быть зна-
чительно увеличена. Отсутствие договора привело к
тому, что такие игроки, как Александр Овечкин, Евге-
ний Малкин, Александр Семин и Николай Жердев пе-
решли в клубы НХЛ без выплаты компенсации их рос-
сийским клубам.

НХЛ и  ИИХФ
д о г о во р и л и с ь У к р а и н с -

кий нападаю-
щий «Челси»
Андрей Шев-
ченко выиг-
рал в Высо-
ком суде пра-
восудия Лон-
дона (входя-
щего в состав
Верховного
суда) дело у
английского
т а б л о и д а
Daily Mirror, передает AFP. Согласно решению суда,
газета должна выплатить форварду значительную
сумму компенсации за публикацию заметок, в ко-
торых Шевченко были приписаны заведомо лож-
ные заявления.

В Daily Mirror были опубликованы три заметки,
оскорбляющие Шевченко. В первой из них он был
назван «стукачом Абрамовича«, который докла-
дывает владельцу клуба обо всем, что происходит
в раздевалке команды, о чем говорят футболис-
ты. Во второй заметке издание утверждало, что
игроки «Челси» объявили Шевченко бойкот за то,
что он, якобы, стал виновником конфликта между
Романом Абрамовичем и главным тренером Жозе
Моуриньо.

Украинский форвард подал на издание в суд,
после чего в Daily Mirror вышла еще одна статья, в
которой нападающий, якобы, призывал Абрамо-
вича заменить Моуриньо на главного тренера «Ми-
лана» Карло Анчелотти. Кроме того, Шевченко
были приписаны слова о том, что он не хочет иг-
рать в «Челси», пока команду тренирует португаль-
ский специалист.

Адвокату Шевченко Джону Келли удалось дока-
зать, что форвард не делал ни одного из громких
заявлений, приписанных ему газетой. Келли под-
черкнул, что публикация этих заметок повредила
деловой репутации его клиента, нанесла Шевчен-
ко и его семье серьезный моральный ущерб и зат-
руднила общение с партнерами по команде.

Издательство MGN Ltd, которому принадлежит
Daily Mirror, признало, что заметки были сфабри-
кованы и принесло Андрею Шевченко извинения,
согласившись выплатить требуемую сумму ком-
пенсации и все судебные издержки, которые по-
нес украинец.

Напомним, что Шевченко перешел в «Челси» пе-
ред началом ЧМ-2006 в Германии за 30 миллионов
фунтов стерлингов (60 миллионов долларов), и с
тех пор его игра часто подвергалась критике, по-
скольку нападающий не демонстрировал той ре-
зультативности, которой отличался в «Милане».

Daily Mirror
заплатит Шевченко
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Телемагнат и про-
дюсер Саймон Фул-
лер включен журна-
лом Time в сотню наи-
более влиятельных
людей США. Для тех,
кто не знает, – имен-
но Фуллер в свое вре-
мя раскрутил такие
музыкальные проек-
ты, как Spice Girls and
American Idol. Дея-
тельность Фуллера в
мире шоу-бизнеса
считается сверхус-
пешной, чуть ли не
эталонной.

Представлял Фул-
лера во «влиятельной
сотне» Time английс-
кий футболист Дэвид
Бекхэм, сказавший в
частности: «У меня
куча причин быть благодарным Саймону, но в пер-
вую очередь я признателен ему за то, что однажды
он представил меня молодой певице из Spice Girls
по имени Виктория Адамс».

Помимо этого, Бекс, со следующего сезона начи-
нающий выступления за «Лос-Анджелес Гэлакси», от-
метил роль, которую сыграл Фуллер при трансфе-
ре футболиста из «Реала» в «Лос-Анджелес».

Сэр Бобби Робсон, яв-
ляющийся консультантом
тренера сборной Ирлан-
дии по футболу Стива
Стонтона, был госпитали-
зирован с предваритель-
ным диагнозом рак лег-
ких. Эта госпитализация
стала для бывшего игро-
ка сборной Англии пятой
за последние 15 лет.

Последний раз хирур-
гическое вмешательство
состоялось в августе про-
шлого года, но на сей раз
Робсон от операции по
совету врачей отказался.
«Конечно, это не великая
новость по сравнению с
теми, какие мне приводилось создавать, но я на про-
тяжении своей жизни много с чем боролся и борьба
продолжается, - сказал Робсон Sky Sports. - После-
дняя операция была успешной, но сейчас врачи мне
сказали, что от нее лучше отказаться».

Олимпийский чем-
пион на стометровке
американец Джастин
Гэтлин, дисквалифи-
цированный за упот-
ребление допинга от
участия в легкоатле-
тических соревнова-
ниях на восемь лет,
принял решение по-
пробовать силы в
американском футбо-
ле, выступая за клуб
NFL «Тампа-Бэй».

«Если его скорость
сможет быть перене-
сена в футбол, он бу-
дет иметь хорошие
шансы», – заявил тре-
нер «Тампы» Джон Гру-
ден. В свою очередь,
Гэтлин заявил: «Это именно то, где я хочу себя по-
пробовать».

Еще в 2001 году Гэтлин обвинялся в употреблении
амфетамина, но тогда он смог доказать свою непри-
частность к тому, как допинг оказался в его организ-
ме, и был дисквалифицирован на два года условно.
Более того, Международная федерация легкой атле-
тики, рассмотрев тогда дело Гэтлина, сократила срок
условной дисквалификации до одного года.
Тогда же Гэтлин был предупрежден, что если он еще
раз будет уличен в употреблении допинга, то его ждет
пожизненная дисквалификация. Однако благодаря
тому, что Гэтлин согласился на сотрудничество с
USADA и не стал отрицать результаты допинг-контро-
ля, агентство решило пойти на компромисс, в резуль-
тате чего спринтер получил «всего» восемь лет.

На английском телевидении продолжается реа-
лити-шоу Football WAGs (Wives And Girlfriends),
главными героинями которого являются жены и
подруги футболистов, выступающих в местном
чемпионате. Смысл этого шоу, до сих пор пользу-
ющегося популярностью преимущественно у
мужской половины телеаудитории, банален до
безумия: девушки делятся на две команды и по-
лучают в управление по магазину одежды. Кто
больше продал, тот и выиграл.

Собственно, смотреть скоро будет не на кого –
шоу плавно подходит к своему логическому завер-
шению. Пока же определились полуфиналистки.
Первую пару составили подруга полузащитника
«Манчестер Юнайтед» Криштиану Роналду Джемма
Аткинсон, а также модель популярного в Великоб-
ритании эротического сайта Page 3 Никола, успев-
шая за время проекта расстаться с футболистом
«Вест Хэма» Бобби Замора. Во втором полуфинале
встретятся девушка форварда «Ливерпуля» Питера
Крауча Эбигэйл Клэнси и жена нападающего «Чел-
си» Эшли Коула Шэрил.

На этот раз судьбу девушек решит голосование, а
почему многочисленные поклонники талантов этих
красавиц уже припали к мобильным телефонам и
мониторам, дабы отдать свой голос достойнейшей.

О ч е р е д н о й
матч между му-
сульм ан ски ми
имамами и хрис-
тианскими свя-
щенниками, кото-
рый должен был
состояться в суб-
боту в Осло, в пос-
ледний момент
был отменен.
Игра должна была
состояться в рам-
ках конференции
«Плечом к плечу»,
призванной спо-

собствовать налаживанию диалога между предста-
вителями разных религий. Причиной отмены встре-
чи стало наличие в составе христианской команды
нескольких футболисток.

По словам Олафа Фиксе Твейта, пресс-секрета-
ря церкви Норвегии, имамы отказались играть в
футбол, так как их религия запрещает им физичес-
кий контакт с женщинами. Он добавил, что сначала
было решено играть матч без женщин - членов ко-
манды, но затем было решено вовсе отменить матч.
Другими словами, диалог не получился.
Впервые подобный матч был проведен в 2006 году,
когда сборной мусульман противостояли берлинс-
кие священники, сменили рясы на футбольную
форму. Интересно, что судить тогда доверили рав-
вину из местной синагоги. Тот матч, не особенно на-
прягаясь, выиграла сборная католиков и протестан-
тов – 12:1. Тем не менее, мусульмане остались до-
вольны, но задумались о том, чтобы впоследствии
привлечь в команду иудеев и буддистов.

Одна из красивейших
итальянских моделей Де-
бора Сальваладжо недолго
грустила после расстава-
ния с защитником «Ромы»
Маттео Феррари, с кото-
рым она встречалась более
года. Ветреный футбо-
лист, буквально накануне
свадьбы, бросил ее ради
венесуэльской красавицы
Аиды Йеспицы. При этом
задолго до этого в прессе
появились фотографии
целующихся Маттео и
Аиды, однако разлучница без тени смущения заяви-
ла, что они «всего лишь по-дружески чмокнулись».

Сальваладжо же, в свою очередь, тут же обратила
внимание на защитника «Сампдории» Петера Аккар-
ди, в обществе которого девушку застукали папарац-
ци. Именно в объятьях очередного футболиста Дебо-
ра какое-то время пыталась забыть предыдущий не-
удачный опыт. Впрочем, и этот союз оказался непро-
чен. Вскоре девушка была замечена в объятьях Крис-
тиана Вьери на презентации эксклюзивной линии
одежды Sweet Years – марки, созданной Вьери со-
вместно с капитаном «Милана» Паоло Мальдини.

Очередным счастливчиком стал нападающий
«Лацио» Симоне Инзаги, который завоевал Дебо-
ру, по всей видимости, своей ненавязчивостью. На
первом свидании он не стал заморачиваться и при-
гласил модель в кино.

Одна из красивейших ита-
льянских моделей Елена Сан-
тарелли беременна. Об этом
проговорился ее новый кава-
лер нападающий английского
«Манчестер Сити» Бернардо
Корради, с которым девушка
встречается всего-то несколь-
ко месяцев. «Я скоро стану па-
пой», – сообщил форвард на
днях своим друзьям, только
лишь подтвердив догадки ита-
льянской прессы, не так дав-
но заметившей, что Елена прибавила в весе.

Пара уже начала подумывать о свадьбе, и вот те-
перь у нее есть для этого отличный повод. Пока же
известно одно: перелеты по маршруту Рим – Милан
– Манчестер, которые Елена совершала чуть ли не
по два раза в неделю, для нее, наконец, завершены.
Настало то время, о котором девушка мечтала очень
давно. «Я хочу обрести свою любовь, своего челове-
ка и построить, наконец, семью», – говорила она
накануне Нового 2007 года.

Теперь о свадьбе всерьез задумывается и Корра-
ди, несмотря на то, что он слывет большим ловела-
сом и любителем всевозможных вечеринок. Быть
может и его давняя мечта, наконец, сбылась.
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Робсон борется с раком

NFL приютила
наркомана

Реалити
по-английски
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Елена сделает
Бернардо папой

Полузащитник «Ливер-
пуля» и сборной Англии
Стивен Джеррард, в плане
амурных дел, оказывает-
ся, очень застенчивый па-
рень. Из-за его скромнос-
ти девушка футболиста,
известная британская мо-
дель Алекс Каррэн, даже
не хотела начинать с ним
встречаться. Познакоми-
лась пара в 2002 году, при
этом весьма странным
образом. Стивен без ума
влюбился в белокурую
красавицу, но все никак не
мог решиться к ней подойти. Поэтому он попросил
одного из своих приятелей познакомиться с ней и
разрекламировать все достоинства Джеррарда.

Однако Алекс заявила, что если «этот отличный
парень» хочет с ней познакомиться, то он должен
сам сделать первый шаг. Мол, и без него куча хоро-
ших парней ежедневно обивают порог ее дома. В
конечном счете, после нескольких дней моральной
подготовки, он набрался смелости и позвонил ей.
Прошло пять лет и у Стиви Джи с Алекс уже подрас-
тают две прекрасные дочери. При этом они до сих
пор не женаты, а бракосочетание их запланировано
только на июнь сего года. Видимо, Джеррард так
тянул из-за боязни сделать предложение.

Çàñòåí÷èâûé Ñòèâè
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Банковский сектор

Список 200 самых богатых
грузин, при всей его прибли-
зительности, стал предметом
не только досужих разговоров,
но и профессионального под-
хода.

По крайней мере такую по-
зицию озвучивает генераль-
ный директор грузинского
банка «Республика» ( группа
Cociete Generale) Жильберт  И.

По его словам, два сотрудни-
ка банка прошли специальный
тренинг, позволивший им ква-
лифицированно сотрудничать
с подобными ВИП-клиентами.

Отвечая на вопрос, сколько
крупных миллионеров из это-
го списка уже стали клиента-
ми «Республики» , Жильберт
И  напомнил, что такая инфор-
мация является конфиденци-
ональной.

Конечно, богатые люди
представляют определенный
интерес , особенно с учетом
того, что их бизнес, как прави-
ло, имеет международный ха-
рактер. Однако это направле-
ние не является основным для
банка «Республика», подчерк-
нул при этом Жильберт  И.

Встреча представителей
масс-медиа Грузии с Жиль-
бертом И состоялась в ходе
традиционного семинара для
журналистов, проводимого
Национальным банком.

 «Республика», заявил
Жильберт  И, позиционирует
себя как универсальный банк,
ориентированный на корпора-
тивный и розничный бизнес.
По его словам  , он гибко адап-
тируется к любым положи-
тельным изменениям и зап-
росам рынка и своих клиен-
тов, к которым пытается най-
ти индивидуальный подход. В
настоящее время функциони-
рует 24 филиала, через не-
сколько лет их число возрас-
тет до 60-80. Внедряются но-
вые продукты, в том числе и в
секторах ипотечных и потре-
бительских кредитов.

Мы действуем в соответ-
ствии с ростом платежеспо-
собности населения, чуть опе-
режая этот процесс, сказал
Жильберт  И.

Известно, что 29 сентября
2006 года французская  груп-

В  Тбилиси  состоялась
встреча президентов Торгово-
промышленных палат стран-
членов Европейской Торгово-
Промышленной Палаты -
Eurochamber, не являющихся
членами Евросоюза. На ней
присутствовали руководите-
ли торгово-промышленных
палат Грузии, Турции, Норве-
гии, Македонии, Молдавии,
Азербайджана, Армении, Бе-
лоруссии,  Украины и других 
стран. Во встрече принял  уча-
стие президент Eurochamber
Пьер Симон, который одно-
временно возглавляет фран-
цузскую Торгово-промышлен-
ную палату.

В ходе встречи ее участни-
ки обсудили
роль ТПП в ре-
ализации до-
говоров о сво-
бодной тор-
говле, углуб-
ление отноше-
ний между
ТПП стран, не
являющихся
членами Евро-
союза. Также
рассматрива-
лись  вопросы
сближения со
странами Ев-
р о с о ю з а , в
том числе в
рамках про-
граммы  Евро-
пейской поли-
тики соседства.

Как считает Государствен-
ный министр по вопросам ев-
роинтеграции Гиорги Бара-
мидзе, контакты между руко-
водителями ТПП играют боль-
шое значение в плане привле-
чения новых инвестиций в эко-
номику страны.

В свою очередь, президент
Торгово-промышленной пала-
ты Грузии, вице-спикер Парла-
мента Грузии Джемал Инаиш-
вили считает, что подобные
встречи способствуют интег-
рации Грузии в мировую эко-
номику, способствуют расши-
рению ее торгово-экономичес-
ких связей.

 Я был рад услышать, что
ситуация в экономике Грузии
улучшается, сказал предста-
витель Торгово-промышлен-
ной палаты России Сергей
Васильев. Верю, что и двусто-
ронние отношения нормали-
зируются. Это создаст поло-
жительный фон для восста-
новления и развития экономи-
ческих отношений.

На встрече выступил пред-
ставитель Торгово-промыш-
ленной палаты Норвегии, ко-
торый  прямо заявил, что
«Норвегия, несмотря на нео-
днократные приглашения, не
хочет вступать в ЕС». Он
объяснил это спецефически-
ми особенностями страны, ее
географическим положени-
ем, самобытностью местного
бизнеса.

Экономика Норвегии одна
из быстроразвивающихся ,
уровень безработицы здесь
составляет всего 1,5 процен-
та. К 2013 году страна намере-
на увеличить объем своей эко-
номики на 30 процентов. Что
главное, в Норвегии создан

Универсальный
характер «Республики»
Группа Cociete Generale открывает
новые возможности грузинскому банку

па Cociete Generale, одна из
ведущих компаний зоны евро,
а также Европейский банк ре-
конструкции и развития, при-
обрели соответственно 60 и 10
процентов пакета акций банка
«Республика». Эта сделка ста-
ла первой в истории банковс-
кого сектора Грузии, ознаме-
новав приход в местный ком-
мерческий банк крупной мно-
гонациональной финансовой
организации.

По мнению Жильберт  И ,
прошлая деятельность банка
«Республика», как и любого дру-
гого грузинского банка, ослож-
нялась малыми масштабами и
финансовыми ресурсами ме-

стного рынка и экономики, а
также существующими здесь
политическими и экономичес-
кими рисками. С приходом
группы Cociete Generale имен-
но для банка «Республика» зна-
чительно более доступными
стали международные финан-
совые средства.

 Владея контрольным паке-
том «Республика», мы сохра-
няем очень хорошие и конст-
руктивные деловые отноше-
ния с грузинской стороной,
являющейся владельцем сво-
ей части акций, особенно же с
Лашей Папашвили, председа-
телем наблюдательного сове-
та банка, сказал Жильберт  И.

С экономической и финан-
совой точек зрения, Грузия яв-
ляется «очень интересным
рынком», сказал он. Нам не
интересен, скажем, рынок
Италии, где все ниши практи-
чески заняты. В Грузии, по на-
шим подсчетам, только 20

процентов населе-
ния  охвачено бан-
ковским обслужи-
ванием. Рынок
здесь находится в
процессе разви-
тия, поэтому «край-
не интересен нам»,
сказал Жильберт
И.

Есть еще один
важный момент.
Группа Cociete
Generale начала
свою экспансию  с
России. Затем со-
стоялся ее приход в
Грузию, которая, по
словам Жильберта
И, интересна и тем,
что позволит рас-
ширить экспансию
в регионе Южного
Кавказа. Приобре-
тя в последний пе-
риод банки в Мол-
дове, Албании и
Македонии, группа

Cociete Generale не скрывает
своей заинтересованности
банковским сектором Азер-
байджана, Армении, а также
Казахстана.

Авторитет и деловой
имидж группы Cociete
Generale в немалой степени
способствует развитию сфе-
ры внешней торговли. Грузин-
ские импортеры, которых пока
недостаточно знают на евро-
пейских рынках, являясь кли-
ентами банка «Республика»,
получают возможность бес-
препятственно и активно опе-
рировать здесь, говорит
Жильберт  И. Все грузинские
импортеры могут по упрощен-

ной схеме получить аккреди-
тивы «Республики». Банк так-
же способству ет притоку в
экономику страны прямых за-
рубежных инвестиций.

 Генеральный директор от-
метил, что на грузинском рын-
ке у банка «Республика» «мно-
го конкурентов». Он не стал
поименно называть их, заме-
тив, что ими являются банки,
входящие в первую пятерку.
Наша цель на ближайшую
перспективу - переместиться
на третью строчку, сказал
Жильберт И .

Во всяком случае, по его
словам, наиболее успешным
на грузинском рынке будет
банк, который сможет предло-
жить наиболее качественные
и разносторонние продукты.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Фото Рубена РУХКЯНА

Сотрудничество

Интересы и инвестиции
Страны -члены Eurochamber ( Европалаты),
не входящие в Евросоюз, обсудили
в Тбилиси совместные планы

один из самых крупных в мире
инвестиционных фондов,
объм которого составляет 5о
миллиардов евро. Это весьма
важный момент, его взяли на
заметку многие участники
встречи, и , конечно, предста-
вители Грузии.

Представитель Белоруссии
Сергей Казаченко отметил,
что его страна взяла курс на
многовекторность националь-
ной экономики. До последне-
го времени Россия была ос-
новным торгово-экономичес-
ким партнером Белоруссии,
сейчас же ее удельный вес
достигает менее 40 процен-
тов. Идет рост торгово-эконо-
мических отношений со стра-

нами Евросоюза, что «нас об-
надеживает и радует», сказал
Сергей Козаченко.

Представитель Армении Га-
гик Варданян подчеркнул, что
формирование новой эконо-
мики только собственными
силами «трудно». Поэтому так
важна поддержка европейс-
ких структур. В настоящее
время Торгово-промышлен-
ная палата Армении проводит
большую работу по привлече-
нию инвестиций в новые науч-
ные разработки. Это дает по-
ложительный эффект.

Интересным было выступ-
ление представителя Азебай-
джана Нияза Ализаде, кото-
рый отметил, что за после-
дние десять лет Азербайджан
привлек инвестиции в разме-
ре 33 миллиардов долларов,
из них только пять миллиар-
дов не были предназначены на
развитие нефтяного и газово-
го сектора. Поэтому сейчас
большой акцент делается на
развитие других секторов –
сельского хозяйства, про-
мышленности, чему активно
содействует Торгово-промыш-
ленная палата страны.

По   словам Пьера Симона,
Европалата активно лоббиру-
ет интересы предпринимате-
лей, сама создает компании и
руководит системой образо-
вания молодежи, в которой со-
временному менеджменту
обучается в настоящее время
15 тысяч студентов.

Мы намерены содейство-
вать внедрению принципов ЕС
в странах-партнерах и их про-
движению, а также оказать по-
мощь в реализации Плана
действий в рамках программы
Европейского соседства, ска-
зал Пьер Симон.
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Полосу подготовила Инна БЕЗИРГАНОВА

Вышел в свет пятый, юбилей-
ный номер литературного жур-
нала «На холмах Грузии».  2007-й
год объявлен годом русского
языка, так что презентация, по
традиции состоявшаяся в Союзе
писателей Грузии, прошла под
эгидой этого знаменательного
события.

По окончании  насыщенного
эмоциями и впечатлениями ве-
чера многочисленные гости дол-
го не хотели расходиться... Сре-
ди них были лидеры всех восем-
надцати организаций этнических
меньшинств, руководители
творческих союзов «Арион»,
«Молоток», «Реликвия», обще-
ства соотечественников «На-
дежда». На вечер пришли члены
Парламента Грузии, представите-
ли мэрии, сакребуло, а также
Чрезвычайный и Полномочный
Посол Армении в Грузии Грач Сил-
ванян, консул Армении Артур
Саркисян, временный поверен-
ный в делах Болгарии в Грузии
Иван Райчев, первый секретарь
Посольства Украины в Грузии
Виктор Литвиненко. Выступили
советник Посольства России в
Грузии Василий Корчмарь, депу-
тат Парламента Грузии Ван Бай-
бурт и руководитель Союза со-
отечественников «Отчизна» в
Грузии, член Всемирного совета
соотечественников Валерий
Сварчук, давшие высокую оцен-
ку альманаху, подчеркнувшие
его значение в  литературной
жизни Южного Кавказа.

На презентации по традиции
с эстрады звучали стихи  авто-
ров альманаха – актера Тбилис-
ского русского драматического
театра имени А. Грибоедова и
Свободного театра Нико
Гомелаури, Инги Гаручава,
Ирэны Кескюлль, Романа
Фина, Гугули Кебурия.Ча-
рита Джапаридзе подго-
товила оригинальный но-
мер – на ее стихи было
написано несколько ро-
мансов, которые испол-
нили лауреаты Государ-
ственной премии Грузии
Эка Мамаладзе и Нукри
Капанадзе. С большим
успехом выступили лау-
реат международного
конкурса «Романсиада –
99» Элеонора Киквадзе,
заслуженный артист Гру-
зии иллюзионист Гия Па-
радашвили, рок-группа
«Пилигримы», кукловод
Жанна Давтян, барды
Людмила Орагвелидзе и
Анна Кунтелия.

- Пятый номер... Это много
или мало? Если вспомнить, что
уже двадцать лет не выходит
альманах «Дом под чинарами»
и четыре года – «Литературная
Грузия», в то время как наш аль-
манах регулярно выходит с пе-
риодичностью два раза в год на
протяжении двух с половиной
лет, то можно считать выход
пятого номера издания малень-
ким юбилеем. Недавно мне до-
велось побывать в Батуми, где
теплую встречу устроили со-
трудники отдела культуры мэ-
рии города и члены писательс-
кой организации Аджарии, -
рассказал главный редактор «На
холмах Грузии», председатель
Ассоциации русскоязычных жур-
налистов Грузии Михаил Айди-
нов. – А совсем недавно из не-
мецкого города Любек пришел
русскоязычный журнал под на-
званием «Partner Nord» - в нем
опубликована большая рецен-
зия на альманах. В рецензии го-
ворится о том, что альманах
продолжает многовековые тра-
диции русской культуры в Гру-
зии.

В очередном, пятом номере
собраны интересные авторы,
представлены разные жанры и
темы.

Среди поэтических имен – та-
кие известные авторы, как Вла-
димир Саришвили, Леван Бед-
жизати, Ирэна Кескюлль. При-
влечет внимание читателей пуб-
ликация цикла стихотворений
Эльфы Голубятниковой, посвя-
щенного 70-летию сталинских

Излишне, наверное, пред-
ставлять Лялю Баланчивад-
зе, ректора  Детской интел-
лектуальной академии «Мир
искусства – детям» (она вхо-
дит в структуру Союза сооте-
чественников «Отчизна»,
возглавляемого Валерием
Сварчуком). Ее методика
преподавания, воспитания,
просвещения юных душ  уже
много лет вызывает восхи-
щение окружающих. На днях
Ляля Баланчивадзе в очеред-
ной раз продемонстрирова-
ла свое искусство: вместе с
воспитанниками она провела
открытый урок – вечер, по-
священный Италии. И при-
гласила на него Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла
этой страны Фабрицио Рома-
но. На протяжении всего уро-
ка глава дипломатического
представительства Италии
не скрывал своего восторга,
живо и непосредственно ре-
агировал на все происходя-
щее в гостеприимном Доме-
музее Елены Ахвледиани, а
потом отметил, что Ляля Ба-
ланчивадзе делает очень по-
лезное, нужное дело.

    Еще бы! Юные интеллек-
туалы знают об Италии  все
– могут назвать главные го-
рода страны, их достоприме-
чательности, итальянских ху-
дожников, писателей, компо-
зиторов, их произведения,
факты биографии, некото-
рые исторические подробно-
сти. Ляля Баланчивадзе за-
ботится о широте кругозора
детей, формирует их инте-
ресы, духовные потребнос-
ти, вку с. А такие уроки, на
которых присутствуют важ-
ные гости, еще больше сти-
мулируют активность моло-
дых в постижении всего но-
вого и интересного.

   Важно, что дети, учащи-
еся грузинских школ, пока-
зывали не только свои позна-
ния в разных областях чело-
веческой мысли, но и владе-
ние русским языком. По сло-
вам Ляли Баланчивадзе,
«ребятишки постигают ог-
ромный мир через русский
язык». И, конечно, в первую
очередь – русскую литерату-
ру, историю, изобразитель-
ное искусство, музыку. Дет-
скую интеллектуальную ака-
демию уже много лет под-
держивает Посольство Рос-

Юбилей «На холмах Грузии»
репрессий. Представлены и но-
вые для альманаха имена – Ча-
рита Джапаридзе, Нико Гомелау-
ри, Людмила Орагвелидзе. В руб-
рике «Переводы» наряду с посто-
янным автором Гугули Кебурия,
который перевел стихотворения
Ладо Асатиани, представлено
творчество председателя Союза
писателей Грузии Маквалы Гонаш-
вили. Раздел прозы целиком со-
стоит из дебютантов альманаха
– здесь и интересная историчес-
кая проза Владимира Грдзелид-
зе, и фантастические крими-
нальные рассказы журналиста
Артема Цатурова, и социологи-
ческий очерк Владимира Чанту-
ридзе из Рустави. Изюминка но-
мера – глава из романа члена Со-
юза писателей Северной Амери-
ки, члена Союза писателей Гру-
зии Романа Фина «Страсти по
Матвею». Он написан сочным
языком, напоминающим язык
Владимира Набокова. Это то, что
действительно стоит прочи-
тать... В пятом номере опубли-
кована пьеса мэтров драматур-
гии Инги Гаручава и Петра Хотя-
новского «Фрак для Нобеля».
Действие пьесы происходит на-
кануне присуждения Нобелевс-
кой премии великому русскому
поэту Иосифу Бродскому. На
страницах альманаха напечатана
пьеса известного драматурга
Александра Мейпариани «Ария
московского гостя, или Верлибр
по-тбилисски», в которой многие
узнают знаковые фигуры нашей
литературной тусовки. В разде-
ле «Литературоведение» пред-
ставлена статья Марины Новико-
вой о том, как создавалось про-
изведение Пушкина, давшее на-

звание нашему альманаху, и мои
филологические изыскания – в
Батуми мне довелось встретить-
ся с несколькими исследовате-
лями творчества Сергея Есени-
на и Михаила Булгакова и затем
опубликовать очень интересные,
доселе не известные сведения
о пребывании этих русских писа-
телей в Батуми.

Как всегда, задействован ин-
тернациональный состав авто-
ров, объединенных русским язы-
ком, - это русские, грузины, ар-
мяне, азербайджанцы, евреи,
поляки…

- Альманах - издание воз-
главляемой вами ассоциа-
ции. Чем еще она занимает-
ся?

-  В рамках Ассоциации русско-
язычных  журналистов Грузии
проводилось много различных
мероприятий. В прошлом году
прошел «круглый стол» по воп-
росам русскоязычного информа-
ционного пространства.  Ассоци-
ация  проводит семинары для
молодых журналистов, помога-
ет им проходить практику в мес-
тных СМИ.

В этом году мы планируем
проведение конкурса на тему
«Как сохранить русский язык на
земле Руставели»... До этого мы
уже проводили конкурсы – «За
мирный Кавказ», в котором при-
няли участие журналисты Рос-
сии, Грузии, Армении, Азербайд-
жана, на звание лучшего русско-
язычного журналиста Закавка-
зья,  на лучшую журналистскую
работу, посвященную 60-летию
Победы...

Недавно нам довелось побы-
вать в Баку на конференции орга-
низаций соотечественников
стран Южного Кавказа, и мы,
группа руководителей обще-
ственных организаций Еревана,
Тбилиси, Сухуми, Зугдиди, Бату-
ми, Цхинвали, Кутаиси, порази-
лись обилию русскоязычной
прессы в Азербайджане, отно-
шению к русскому языку, рус-
ской культуре, договорились о
целой серии совместных проек-
тов.

В Баку настолько понравилась
идея конкурса, что там вырази-
ли желание подключиться к
нему, и тогда было решено  про-
вести  конкурс в масштабе Юж-
ного Кавказа под названием «Как
сохранить язык Пушкина на зем-
ле Руставели, Низами и Туманя-
на». Этот проект поддержали
представители дипломатическо-
го корпуса этих стран. В конкур-
се могут принять участие жур-
налисты, публицисты, литерато-
ры, студенты гуманитарных ву-
зов.

Планируется проведение
«круглого стола» по проблемам
русскоязычного информацион-
ного пространства. Ассоциация
принимает активное участие в
работе медиа-совета при Сове-
те национальностей, созданном
при офисе омбудсмена – там
рассматриваются злободневные
вопросы, связанные с положени-
ем  СМИ в связи с ратификаци-
ей рамочной конвенции по защи-
те прав национальных мень-
шинств. Наша комиссия предло-
жила конкретные мероприятия
по улучшению этого положения,
которые будут внесены на рас-

смотрение пра-
вительства Гру-
зии. Планируем
совместно с ом-
будсменом про-
вести конфе-
ренцию о жур-
налистской эти-
ке, о недопуще-
нии  публикаций,
разжигающих
межнациональ-
ную рознь, ос-
корбляющих на-
циональные чув-
ства, о недопус-
тимости фашис-
тских заявле-
ний.  Каждый та-
кой факт не
должен оста-
ваться безнака-
занным, и наша

ассоциация будет бороться с
любыми проявлениями ксено-
фобии.

Нельзя не вспомнить и куль-
туртрегерскую работу Ассоци-
ации русскоязычных журналис-
тов Грузии. За семь лет суще-
ствования ассоциации мы про-
водили вечера поэзии, русско-
го рока, авторской песни, памя-
ти выдающихся писателей.

- Как вы оцениваете се-
годняшнее состояние рус-
скоязычной прессы в Грузии?

-  Не секрет, что в силу про-
исходящих в нашем обществе
социально-политических про-
цессов за последние 15 лет,
сфера применения русского
языка в Грузии существенно со-
кратилась, что не может не от-
ражаться и на состоянии русско-
язычной прессы. В новых усло-
виях русскоязычные издания,
оказавшись между молотом
официальной политики и нако-
вальней социально-экономичес-
ких процессов, пока  не сумели
в должной мере приспособить-
ся к требованиям времени, не
смогли стать рентабельными в
условиях жесткой конкуренции,
утратили большую часть своего
былого авторитета. В итоге рус-
скоязычная пресса, потенциаль-
ной аудиторией которой явля-
ется от трети до половины на-
селения Грузии, постоянно
уменьшается. Защищать свою
позицию, знать чаяния своей
аудитории – вот, на мой взгляд,
один из выходов для сохране-
ния русскоязычного информа-
ционного пространства.

Почему наклонилась
Пизанская башня?

сии в Грузии. Вот и на этот
раз гостем академии стал со-
ветник российского дипло-
матического корпуса Васи-
лий Корчмарь. На вечере
произошел диалог культур -
а по его окончании итальянс-
ким дипломатам были вру-
чены  томики русских клас-
сиков.

- В моей академии 200
детей, от пяти лет и старше,
- рассказывает Ляля Балан-
чивадзе. – Взять на себя эту
ношу и работать – значит,
очень любить свое дело, от-
дать ему душу, сердце, фи-
зические силы. Потому что
здесь, действительно, нужна
огромная самоотдача. При-
чем в моей методике  препо-
давания – как правило, соче-
тание кнута и пряника. Я
очень строга и требователь-
на к ученикам во время уро-
ка, а вне занятий могу быть
другой  –  шутить, рассказы-
вать анекдоты. С самого на-
чала учу ребят русскому на
стихах, чтобы выработать у
них правильное произноше-
ние. Они читают Марину
Цветаеву, Анну Ахматову,
Данте Алигьери, Франческо
Петрарку… Я счастливый
человек, потому что заняла в
жизни нишу, которая мне
близка. Это очень важно –
найти себя: я нашла себя в
педагогике. И ребята прихо-
дят ко мне на занятия с лю-
бовью. Представьте себе,
они знают всю мировую жи-
вопись, всех художников,
разбираются в разных сти-
лях!.. И только ли это?

  На итальянском уроке зву-
чала музыка. Как можно пред-
ставить подобный вечер без
голоса Лучано Паваротти,
без произведений Николо
Паганини? В концерте приня-
ли участие лауреаты между-
народных конкурсов – начина-
ющие музыканты Тамуна и
Ната Берайя, Элен и Ванико
Кобулашвили. Они замеча-
тельно исполнили произведе-
ния Паганини, Брамса, Двор-
жака. Дети в академии Ляли
Баланчивадзе получают все-
стороннее образование,
учатся на шедеврах мирово-
го искусства. «Они никогда не
станут наркоманами, пре-
ступниками!» - уверена рек-
тор. Это утверждение трудно
оспорить.

Фото Ю.
Мечитова
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По данным экспертов, на се-
годня у 47 процентов населения
Грузии, в том числе у 53 про-
цента детей, обнаружен энде-
мический зоб. Главная причи-
на – это дефицит йода в орга-
низме. Йод – важнейший ком-
понент для физического и ум-
ственного развития человека.
Нехватка этого микроэлемен-
та создает немалые проблемы
здоровью. Еще несколько лет
назад при непосредственном
содействии и финансовой по-
мощи международного детско-
го фонда UNICEF в нашей стра-
не был изучен вопрос распро-
странения зобной эпидемии.
Исследовали 30 тысяч детей в
возрасте 6-12 лет. У 64,2 про-
цента из них была обнаружена
патология зоба из-за дефици-
та йода.

Эту проблему сегодня отча-
сти можно уже разрешить.
Заведующему кафедрой тех-
нологии лекарств Тбилисско-
го государственного медицин-
ского университета профес-
сору Джемалу Мониава уда-
лось разработать рецептуру и
совершенную технологию из-
готовления йодизированного
и витаминизированного гру-
зинского чая (купаж черного и
зеленого). Нарекали его «Кол-
хи». Эта продукция обогащена
пектином, экстратами мяты,
лимона и шиповника. Она
представляет собой целебное
средство для профилактики
эндемического зоба. Кроме
того, оно характеризуется за-
щитными свойствами от ра-
диоактивных веществ, при за-
болеваниях центральной не-

В конференц-зале нацио-
нальной библиотеки имени
Ильи Чавчавадзе Парламен-
та Грузии Грузинский союз
содействия мировым дости-
жениям и путешествиям «Ги-
орги», возглавляемый жур-
налистом Гванджи Маниа,
организовал презентацию
оригинальных научных дос-
тижений отечественной пси-
хоаналитической школы
«Менцари».

Само слово «Менцари»
древнегрузинское, и обозна-
чает проникновение в тайное.
В данном случае под этим сло-
вом подразумевается  как пси-
хотерапевтическое направле-
ние и метод лечения, так и
собственно психотерапевт.
Научно-методической осно-
вой «Менцари» стало творчес-
кое наследие Зигмунда Фрей-
да и Димитрия Узнадзе.

«Менцари» ведет свою дея-
тельность уже более тридца-
ти лет. Ядром школы стали его
основатель Эдуард Кипиани и
его единомышленники Гиви
Мерабишвили, Юрий Пили-
пашвили, Нико Палавандиш-
вили и Заза Котрикадзе.

Сфера деятельности «Мен-
цари»: психические рас-
стройства – неврозы, психозы
и их разновидности; соци-
альные патологии – алкого-

Оридонин против опухолей
Исследования in vitro и эксперименты на мышах показали,

что оридонин, тетрациклический дитерпеноид, полученный из
лекарственных трав, действует на составной белок AML1-ETO
и имеет мощную противоопухолевую активность с низкими
побочными эффектами при определенных типах лейкемии,
сообщают китайские ученые.

Доктор Гуанг-Биао Жоуиз Шанхайского Института Гематоло-
гии сказал, что применение оридонина может быть эффек-
тивно для лечения острого миелоидного лейкоза (ОМЛ) с хро-
мосомной транслокацией t (8; 21), одного из самых распрост-
раненных подтипов ОМЛ.

Доктор Жоу и коллеги сообщают в апрельском выпуске
«Blood» что оридонин вызывает апоптоз t (8; 21) клеток ОМЛ.

Также, исследователи обнаружили, что выживание мышей,
имеющих лейкозные клетки с процессированной AML1-ETO-
экспрессией, увеличивалось на 43,5 % после терапии оридо-
нином. Агент значительно уменьшал распространенность бо-
лезни, вызывая апоптоз лейкозных клеток в печени, селезенке
и костном мозге, предотвращая разрушение структуры ткани.

Другие эксперименты на крысах показали, что ордидонин в
дозах от 7,5 до 15 мг/кг значимо ингибировал рост опухоли.

Исследователи заключают, что данный терапевтический
агент может быть полезен пациентам с t (8; 21) ОМЛ. Кроме
того, добавил доктор Жоу: «Так как известно, что ордидонин
может вызывать апоптоз других малигнизированных клеток,
его противоопухолевая эффективность при различных злока-
чественных новообразованиях должна быть изучена».

Риск развития катаракты
Риск развития катаракт, особенно ядерных и кортикальных

катаракт, уменьшается почти на 50 % при использовании ста-
тинов, согласно результатам исследования Blue Mountain Eye
Study, сообщают австралийские ученые в апрельском выпуске
«American Journal of Ophthalmology».

Доктор Дженнифер С. Л. Тан и коллеги из Сиднейского Уни-
верситета, Австралия, перспективно оценили ассоциацию меж-
ду применением статинов и развитием катаракты у 3 654 по-
жилых субъектов, зарегистрированных в исследовании между
1992 и 1994 годами. Пациенты были обследованы через пять и
десять лет после включения в исследование.

Через десять лет были обследованы 1 952 пациента. После
учета возраста, пола, и других факторов риска, применение
статинов, как было обнаружено, имело протективный эффект
для любого типа катаракты, с отношением рисков 0,52.

Отношение рисков для случаев развития ядерной катарак-
ты составило 0,66, для кортикальных катаракт - 0,76, но полу-
ченные результаты не достигали статистической значимости.
Риск задней подкапсульной катаракты увеличивался с приме-
нением статинов, с отношением рисков 1,47, но, отмечают уче-
ные, это увеличение также не является существенным.

Хотя, риск развития различных подтипов катаракт, ассоци-
ируемый с применением статинов, не достигал статистичес-
кой значимости, общее уменьшение риска развития всех ка-
таракт «вероятно можно считать защитным», предполагают ис-
следователи, заканчивая: «поскольку протективное влияние
применения статинов на риск развития катаракты может иметь
потенциально важное значения для сохранения здоровья, най-
денная ассоциация нуждается в подтверждении и дальнейших
исследованиях».

Не носить металлические украшения...
Носить металлические украшения, даже из серебра, в пе-

риод инфекционных заболеваний не рекомендуется. К такому
выводу пришли японские ученые, установившие, что это мо-
жет привести в дальнейшем к аллергии на металлы, в том чис-
ле и благородные. Пусковым механизмом патологической им-
мунной реакции являются липополисахариды микроорганиз-
мов.

В экспериментах на мышах японские ученые установили, что
возникновению аллергической реакции на металлы способству-
ют липополисахариды бактерий - вещества, известные своей
способностью провоцировать иммунные реакции.

Аллергические реакции на металлы встречаются все чаще,
а вопрос о том, как они развиваются, остается открытым. Час-
то это просто неприятность, приводящая к сыпи на месте но-
шения изделия. Но реакции могут стать серьезными у пациен-
тов стоматолога, носящих фигурные скобки, и потенциально
опасными для жизни пациентов, в тело которых введены ме-
таллические имплантанты.

В опытах на животных при изучении аллергии на металл,
исследователи часто используют химические вещества, про-
воцирующие аллергические реакции. Ясуо Эндо  из Универси-
тета Тохоку, Сендаи, Япония  и его коллеги решили использо-
вать для этой цели липополисахариды.

Солевой раствор никеля вместе с липополисахаридами вве-
ли мышам для повышения чувствительности к никелю. Через
10 дней ввели никелевую соль в область уха, после чего эта
область разбухла, демонстрируя аллергическую реакцию.

Исследователи обнаружили также, что мыши, чувствитель-
ность которых была повышена смесью никеля с липополисаха-
ридами, испытывают аллергию и на другие металлы, включая
кобальт, хром, палладий, медь и серебро. Это означает, что
испытываемая смесь приводит в действие иммунную систе-
му, которая затем становится чувствительной к любому виду
липополисахарид-металлического комплекса.

Если это так, то ношение браслета из никеля во время ин-
фекции, например, во время гриппа, может сделать челове-
ка в дальнейшем предрасположенным к аллергии на сереб-
ро.

 Полосу подготовили Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ
и Мурад АЛАШВИЛИ

Медицинские новостиПо разработкам профессора Джемала Мониава

рвной и сердечно-сосудистой
систем, повышает иммуни-
тет. «Колхи» будет выпускать-
ся в ближайшее время в од-
норазовых пакетиках и 50-ти и
100-граммовых пачках. Этой
продукцией уже заинтересо-
вались в Узбекистане, где на-
лаживается специальное про-
изводство для расфасовки
такого лечебного чая.

Как известно, в настоящее
время в профилактических
целях при нервных стрессах и
сердечно-сосудистых заболе-
ваниях широко применяются
валерьяновые капли или таб-
летки. Однако они малоэф-
фективны. Джемалом Мони-
ава запатентована новая тех-
нология изготовления более
эффективного средства – ва-
лерьянового сиропа, произ-
водство которого уже налаже-
но в Тбилиси.

По рецептуре профессора
Мониава в тбилисском ООО
«Иберия» налажен выпуск ка-
ротина из желтых цветков –
бархатцев. Это маслянистый
экстракт, богатый витамина-

ми А и Е эффективно лечит
язву желудочно-кишечного
тракта, укрепляет иммунную
систему, применяется для
физического и умственного
развития подростков. Новый
препарат разливается в 150-
граммовые флаконы. За счет
совершенной технологии и
изобилия в Грузии сырьевых
ресурсов (желтых цветков) ки-
лограмм отечественного каро-
тина обходится в три-четыре
раза дешевле зарубежных
аналогов. При этом наши бар-
хатцы обладают более бога-
тым спектром целебных
свойств. Грузинский каротин
не только эффективен при
лечении различных заболева-
ний и экологически чистый,
но и применяется как необхо-
димое составное при изготов-
лении прогестерона, поддер-
живающего процессы, свя-
занные с продолжением рода.

«Фламинол» – так назвал
грузинский ученый масляни-
стый препарат из бессмерт-
ника, обогащенный бета-каро-
тином. Им эффективно ле-
чатся холецистит, заболева-
ния желудочно-кишечного
тракта и другие недуги. Анало-
гов упрощенной и недорогой
технологии получения лекар-
ства из бессмертника нет.

Джемал Мониава – автор
около сорока изобретений,
обладает патентами на изго-
товление новых препаратов на
основе использования богат-
ства грузинской флоры. Он –
автор нескольких учебников
для студентов медицинских
вузов.

«Менцари» - грузинская школа психоанализа

лизм, наркомания, проститу-
ция, ксенофобия, терро-
ризм и другие разновид-
ности преступности; пси-
хосоматические заболе-
вания – аллергия, анорек-
сия, эпилепсия, диабет и
другие.

- Бессознательное не
проявляется непосред-
ственно в сознании, - го-
ворят представители
школы «Менцари», - но
играет определяющую
роль в осуществлении де-
ятельности человека и ре-
шении возникающих про-
блем.

Здесь создана ориги-
нальная лечебно-научно-
воспитательная систе-
ма. Раскрыты: реальная
причина психического
расстройства, ее опре-
деляющие риск-факто-
ры, а также существен-
ные элементы методики
и техники лечения; при-
чина заболевания психоген-
ного происхождения; един-
ственность причины заболе-
вания и множественность
форм его проявления. Уче-
ные считают, что инстинкта
самоуничтожения (татанос)
не существует и все виды пси-
хических расстройств изле-
чимы.

В школе разработаны сис-
тема подготовки менцаров,
основы психопрофилактики
детей, программа психофи-
зиологической реабилитации
лиц, действующих в экстре-
мальных условиях – бизнес-
менов, врачей, актеров, поли-
цейских, спортсменов...

В «Менцари» издано не-
сколько книг на грузинском, а
также по одной на английском
и русском языках.

Ученые из «Менцари» го-
товы сотрудничать с заинте-
ресованными организация-
ми и частными лицами и
всегда могут в случае нуж-
ды придти на помощь. На
презентации была объявле-
на их электронная почта:

admin@mentsari.com, кото-
рую многие тут же записали,
как  и интернет-адрес:
www.mentsar i .com.

А собравшиеся в зале жур-
налисты, ученые и обществен-
ные деятели получили исчер-
пывающую информацию по
всем интересующим их вопро-
сам.
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Редакция газеты «Свободная Грузия» выра-
жает соболезнование главному редактору га-
зеты «24 саати» Мамуке Пачуашвили в связи с
кончиной матери

Тамары КУРЦИКИДЗЕ

Учебный центр
 Университета театра и кино

 имени Шота Руставели
объявляет

прием на интенсивное краткосрочное
профессиональное обучение:

1. Подготовка-переподготовка преподавате-
ля искусства;

2. Кино -телережиссура;
3. Оператор фильма и видеозвука;
4. Теле – видеооператор;
5. Фотоискусство;
6. Культура речи;
7. Грузинский танец;
8. Бальный танец;
9. Классический танец;
10. Пантомима;
11. Иностранные языки (английский, немец-

кий, французский);
12. Информационные технологии (компью-

тер);
13. Дизайн – прикладное искусство:
    а) «Планирование, реализация учебных

проектов и рекламный дизайн»
     б) «Художественное моделирование – ди-

зайн костюмов»
    в) «Театрально-декоративное и современ-

ное декоративное искусство»
    г) «Художественная обработка дерева и

металлопластика»
    д) «Художественное декорирование – ди-

зайн ткани»
    е) «Тренинг-подиум»
    14. Латиноамериканские танцы с маэстро

Морисом.

Выпускники получат сертификат уни-
верситета

Подробную информацию можно полу-
чить по адресу:  просп. Д. Агмашенебели
№ 40.

II корпус Университета театра и кино
имени Ш. Руставели, II этаж, комнаты

№ 213, 214.
тел. : 94-20-69, 893 37-72-82,

893 67-22-52, 899 73-32-64

Мн ен и е

Чаеводство – некогда
ведущая отрасль эконо-
мики Грузии, ныне нахо-
дится более чем в бед-
ственном положении.
Большая часть планта-
ций уже многие годы не
дает никакой отдачи,
пребывает во власти
сорняков. Положение
усугубляется тем, что в
стране появилось нема-
ло сторонников проекта,
который предполагает
раскорчевку чайных
плантаций и занятие ос-
вободившихся земель
другими культурами.
Иного мнения придер-
живается почетный
председатель произ-
водственной ассоциа-
ции «Грузинский чай»,
кандидат сельскохозяй-
ственных наук РАМАЗ
ПАНЦХАВА.

- Земля – почва, как
средство производства,
необходимая матери-
альная предпосылка
процесса труда, одно из
главных природных бо-
гатств. От ее состояния,
сохранности зависит
урожайность растений,
а ведь она так нужна на-
шим сельхозникам. Ма-
лейшая ошибка, и почва
теряет свое плодородие.
Таких ошибок за после-
дние годы наделано мно-
го, говорит Рамаз Панц-
хава.

Первая ошибка, под-
черкивает он, то, что
приватизацию провели
непродуманно, скоропо-
стижно, непрофессио-
нально, особенно в суб-
тропической зоне За-
падной Грузии. Привати-
зировали чайные фаб-
рики, а плантации оста-
вили вне приватизации,
без присмотра, не опре-
делили хозяина земли.
Плантации переросли,
развилась сорная рас-
тительность вплоть до

Чайная плантация: не корчевать, а спасать

кустарников. В итоге
чаеводы остались без
земли,  без работы и
средств существования.

Заросшие чайные
плантации, с которых не
производится сбор чай-
ного листа, простаива-
ют, тем самым простаи-
вают плодородные зем-
ли, что усугубляет поло-
жение чаеводов, эконо-
мика отрасли, ранее
приносящей как финан-
совую, так и социальную
пользу, сведена к нулю.
Приватизационные чай-
ные фабрики, из-за от-
сутствия сырья, тоже
простаивают, обанкро-
тились, архаическое на-
следие социалистичес-
кой индустрии, имеются
в виду технологические
линии, настолько уста-
рели, что их эксплуата-
ция почти не возможна.
Линии эти демонтируют
и продают как металло-
лом. К великому сожале-
нию, руководителей в
регионах лично не инте-
ресует и не беспокоит
создавшаяся ситуация,
а ведь в свое время, как
много труда и энергии
вложено учеными, спе-
циалистами чайной от-
расли и самими чаево-
дами в создание субтро-
пического хозяйства в
чайной индустрии.

Второй, по мнению
Рамаза Панцхава, не-
поправимой ошибкой
станет корчевка чайных
плантаций. По существу
она уже началась в мел-
ких хозяйствах и приоб-
ретает все большие раз-
меры. Местные власти
не препятствуют этому
явлению, не анализиру-
ют последствия, к кото-
рым оно может привес-
ти. Выкорчевка чайного
растения на больших
массивах связана с
большими финансовы-

ми затратами, это по-
влечет за собой эрозию
почв, смыв гумусового
горизонта, вымывание
питательных элементов,
вторичное заболачива-
ние почв, что чревато
изменением экологии –
климата. Это помешает
строительству курортов
и привлечение курорт-
ников на Черноморское
побережье.

Разрабатывая проти-
воэрозийные мероприя-
тия для чайных планта-
ций, академик М. К. Да-
раселия установил, что
наиболее эффектив-
ным и вместе с тем про-
стым по выполнению
способом с эрозией яв-
ляется использование
самого чайного расте-
ния.

Огромную опасность
влечет за собой водная
эрозия, уносящая из-
под почв, незаметно для
глаз, неоценимые и не-
восполнимые богатства,
подаренные нам приро-
дой. Вот что по этому по-
воду говорил видный
прогрессивный деятель
Америки, крупнейший
специалист по эрозии
профессор Беннет, выс-
тупая на конгрессе в
США, где он отстаивал
необходимость приня-
тия неотложных общего-
сударственных мер по
борьбе с эрозией почв:
«Если страну охватил бы
пожар, то правительство
создало бы армию бой-
цов для борьбы с ним,
на эрозию же почв, кото-
рая по своим послед-
ствиям приносит стране
не меньше опустоше-
ния, чем пожары, уделя-
ется крайне мало внима-
ния».

Над создавшемся по-
ложением в Западной
Грузии нашим мини-
стерствам, ведомствам,

занимающимся этими
проблемами, и прави-
тельству необходимо се-
рьезно подумать, заяв-
ляет Рамаз Панцхава.

Опытный специалист
глубоко убежден, что не
корчевать надо чайные
плантации, которые дава-
ли чаеводам солидные
доходы, а изыскать пути
вывода отрасли из тупи-
ка, прислушаться к мне-
нию ученых, специалис-
тов, самих чаеводов.
Если корчевка все же не-
обходима, то незамед-
лительно надо подобрать
альтернативную культу-
ру, которая с экономи-
ческой точки зрения бу-
дет приравнена к потен-
циалу чайной отрасли.

С целью поднятия по-
тенциала, сохранения и
улучшения состояния
плантаций необходима
реализация комплекса
агротехнических мероп-
риятий, переоснащение
чайных фабрик, путем
закупа новейших техно-
логических линий из
чаепроизводящих клас-
сических стран (Китай,
Индия, Япония), предла-
гает Рамаз Панцхава.

Новейшее оборудова-
ние следует разместить
в регионах Западной Гру-
зии (Аджария, Абхазия,
Гурия, Менгрелия, Име-
рети). С этой целью обя-
зательно надо устано-
вить особый контроль за
производством конку-
рентоспособной продук-
ции для экспорта в бли-
жайшие страны и на ев-
ропейский рынок.

Настоящая програм-
ма может послужить
толчком для частных
фирм и инвесторов, ко-
торые постараются за
короткий период оснас-
тить чайные фабрики
новейшими технологи-
ческими линиями, улуч-
шить уход за чайными
плантациями и безус-
ловно улучшить каче-
ство готовой продукции,
что даст возможность за
короткий период стране
войти в число передовых
классических стран,
производящих чай выс-
шего качества, считает
Рамаз Панцхава.

Не так давно, напоми-
нает он, президент Миха-
ил Саакашвили встре-
тился  с бизнесменами
и специалистами отрас-
ли. Были обсуждены ак-
туальные вопросы воз-
рождения чаеводства в
Грузии. Комитет по аг-
рарным вопросам Пар-
ламента Грузии неза-

медлительно отреагиро-
вал на инициативу пре-
зидента и, за подписью
председателя парламен-
та Нино Бурджанадзе,
принял постановление,
где дано указание прави-
тельству Грузии в крат-
чайшие сроки разрабо-
тать тактику и стратегию
дальнейшего развития
отрасли. Министер-
ством сельского хозяй-
ства Грузии была органи-
зована рабочая группа
ученых, специалистов,
практиков. Они изложи-
ли в специальной запис-
ке все принципы новой

Курс лари
1 доллар США - 1,6870 лари;
1 евро - 2,2950 лари;
1 фунт стерлингов - 3,3676 лари;
1 швейцарский франк - 1,3948 лари;
1 кувейтский динар - 6,8349 лари;
1 турецкая лира - 1,2599 лари;
10 японских йен - 0,1407 лари;
1 китайский юань - 0,2189 лари;
1 российский рубль - 0,0656 лари;
1 азербайджанский манат - 1,9532 лари;
100 армянских драмм - 0,4721 лари.

Еще пять грузинских
компаний получат «Знак качества»

Сегодня Фонд «Гру-
зинское качество» про-
ведет церемонию на-
граждения пяти гру-
зинских компаний
«Знаком качества». Об
этом  «Новости-Гру-
зия» сообщил прези-
дент Фонда «Грузинское
качество» Гигла Кунчу-
лия.

По  его словам, в те-
чение нескольких меся-
цев Фонд проводил изу-
чение продукции, об-
служивания  и качество
менеджмента компа-
ний. В результате было
выявлено, что  деятель-
ность компаний полно-
стью удовлетворяет
всем требованиям,

предусмотренным про-
граммой оценки.

Сертификаты «Зна-
ка качества» будут вру-
чены компании «Вис-
сол Петролиум» -  лиде-
ру розничной торговли
н е ф т е п р о д у к т а м и ,
компании «Ломиси» -
производителю пива и
компании по производ-

ству безалкогольных
напитков «Натахтари»,
компании « Автандил» -
дом моды дизайнера
Автандила Цквитинид-
зе, компании «Беги» -
мукомольное произ-
водство и компании
«ТМС» - аудиторское и
консультационное  об-
служивание.

стратегии и тактику раз-
вития отрасли, учиты-
вая при этом допущен-
ные ошибки в период
перехода к рыночной
экономики и представи-
ли свои соображения в
правительство, но, увы,
пока дело не сдвинуто с
мертвой точки.

Гибнущие чайные
плантации ждут реше-
ния своей судьбы, и бо-
лее чем 100 тысяч гру-
зинских чаеводов оста-
ются на обочине жизни.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ
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Отца своего она не помни-
ла. Родитель завербовался в
Королевский флот и сгинул в
пучине. Мать ее на втором
году житья без мужа обнару-
жила, что оказалась «в инте-
ресном положении». Подхва-
тив сына, она покинула до-
машнее гнездо, сказав сосе-
дям, что поехала погостить к
друзьям. Вскоре родилась
девочка, крещенная как Мери
Рид. Ее старший брат прожил
на свете недолго, он умер, ког-
да девочке было около трех
лет. Сбережения грешной ма-
тушки растаяли, надежда
была лишь на поддержку свек-
рови. Но та не без основания
полагала, что канувший в Лету
Рид оставил после себя лишь
отпрыска мужского пола, и
вдова решилась на отчаянную
авантюру. Она переодела ма-
лышку в мужской костюм, ос-
тавила на воспитание бабуш-
ке и уехала. Отныне, чтобы
обман не раскрылся, Мери
суждено было носить мальчи-
шескую одежду и вести себя
подобающим образом. В 13
лет мать отдала девочку в ус-
лужение — грумом к фран-
цузской даме- той понрави-
лось милое личико «чудесно-
го отрока».

В 16 лет Мери не придума-
ла ничего лучшего, как под
именем Марка завербовать-
ся добровольцем в кавалерий-
ский полк и отправиться вое-
вать во Флан-Дрию. Храб-
рость, выказанная «юношей
Марком» в сражениях, не ос-
талась без одобрения началь-
ства — молодого удальца при-
метили. Ему даже прощали
некоторые слабости, напри-
мер нежелание мыться в об-
щей солдатской бане.

В то время, когда она доби-
лась таких больших успехов в
военной школе бога Марса,
богиня Венера нанесла ей нео-
жиданный визит: юная Мери
без памяти влюбилась в одно-
го фламандца, красивого юно-
шу, который был ее товари-
щем по оружию. С этого мо-
мента Мери уже не так волно-
вали прелести войны, она ста-
ла небрежно относиться к сво-
ему оружию, которое раньше
всегда содержала в безуко-
ризненной чистоте, она не не-
слась сломя голову выполнять
поручения, если только не тре-
бовалось сопровождать
объект ее любви, а уж в этом
случае она часто подверга-
лась опасности погибнуть
только ради того, чтобы быть
рядом с ним. Члены отряда
были далеки от понимания
причины такого поведения
«молодого кавалериста», ее
товарищ сам не мог понять
этих странных знаков внима-
ния, втайне уже начинал подо-
зревать, что его «молодой
друг» предпочитает мужчин
женщинам. Но любовь всегда
изобретательна, и в один пре-
красный день, когда два това-
рища оказались в одной па-
латке, Мери нашла способ как
бы случайно раскрыть свою
тайну.

Юноша был буквально по-
трясен этим открытием и
втайне уже поздравлял себя с
обретением возлюбленной,
которая будет принадлежать
только ему. Но скоро он понял,
что ошибся в своих планах:

Мери Рид -  одна из самых
знаменитых женщин-пиратов

Мери так заботилась о сохра-
нении своей девственности,
что, несмотря на все его по-
пытки, он ничего не смог от нее
добиться. Она сопротивля-
лась его атакам с такой силой
и в то же время осыпала его
словами такой горячей люб-
ви, что он решил сделать ее
своей женой вместо того, что-
бы пытаться сделать любов-
ницей.

Именно к этому она стреми-
лась всем сердцем. Они, на-
конец, договорились, и когда
полк отошел на зимние квар-
тиры, Мери купила себе жен-
скую одежду, и они открыто по-
женились.

Свадьба этих двух кавале-
ристов наделала много шума,
большинство офицеров из
любопытства устремились
поздравить новобрачных, до-
говорившись между собой,
что каждый подарит новой се-
мье что-нибудь полезное для
хозяйства, так как всех связы-
вали с женихом и невестой
узы крепкой военной дружбы.
Молодые супруги вышли в от-
ставку, чтобы заняться каким-
нибудь более выгодным де-
лом: они сняли дом около зам-
ка в Бреда (Голландия) и обо-

рудовали там та-
верну «The Three
Horseshoes» (Три
Подковы). Их нео-
бычная любовь,
овеянная духом
приключений и
романтики, притя-
гивала многих
клиентов, а боль-
шинство офице-
ров гарнизона по-
стоянно ходили к
ним обедать.

Но это счастье
не продлилось
долго. Муж Мери
вскоре умер; нео-
жиданно заклю-
ченный мир в Рис-
вике привел к
тому, что армейс-
кие гарнизоны в
Бреда были уже не
столь многочис-
ленны и, как след-
ствие, число кли-
ентов ее заведе-
ния резко сокра-
тилось. Таким об-

разом, вдова осталась прак-
тически без работы.

Небольшая сумма денег,
которую ей удалось скопить,
скоро иссякла, что заставило
Мери расстаться с професси-
ей хозяйки корчмы. Она вновь
переоделась в мужское пла-
тье и отправилась в Голлан-
дию, где поступила в пехотный
полк, стоящий в гарнизоне у
границы. Но обстановка мира
не давала никакой возможно-
сти надеяться на продвиже-
ние по военной службе, и
Мери приняла решение поки-
нуть этот полк и попытаться
найти удачу в другом месте -
в Америке,  экзотической стра-
не, где, по слухам, было спря-
тано много золота. Но ей не
суждено было добраться в да-
лекие края и стать примерной
трактирщицей...

А в это же время в Амери-
ке, куда душой стремилась не-
угомонная Мери, жила другая
необычная женщина, которая
мужское платье тоже предпоч-
ла женской юбке. Ее звали Энн
Бонни.

Корабль, на котором плыла
экс-трактирщица Мери Рид,
был захвачен Ситцевым Дже-
ком Рэкхэмом и его подругой

 Мери Рид. (Старинная гравюра)

Энн. Пассажирам объявили,
что добровольцы могут при-
соединиться к морским бро-
дягам. Мери, путешествовав-
шая в мужском платье, реши-
ла остаться с пиратами.

Симпатичный новенький
моряк тут же привлек внима-
ние Энн Бонни. Не долго ду-
мая, она решила закрутить с
ним роман. Каково же было
изумление, когда раскрылось,
что предмет ее симпатии —
женщина! Заставила ли Энн
пикантная новость досадо-
вать, или развеселила своей
невероятной нелепостью, но
между женщинами возникли
прочные дружеские узы. Рэк-
хэм, начавший было не на шут-
ку ревновать Энн, был посвя-
щен в тайну и немедленно ус-
покоился.

Однако сердечные злоклю-
чения двух пираток на этом не
закончились.Мери влюби-
лась в корабельного плотника.
Тот же, на свою беду, сильно
повздорил с одним из матро-
сов, отличавшимся недюжин-

ной силой и лютым нравом.
Ссору замять не удалось, и во
время корабельной стоянки
они назначили дуэль на бере-
гу, следуя старому обычаю пи-
ратов.

Эта новость потрясла бед-
ную Мери Рид, она была
страшно взволнована, но

 Мери Рид (справа) и Энн Бонни. (Фрагмент старинной гравюры)

нельзя сказать, что она хоте-
ла, чтобы ее возлюбленный
отказался от вызова; она сама
была слишком смелой и стра-
дала бы от малейшего прояв-
ления трусости с его стороны.
Тем не менее, она боялась, что
сильная рука может сразить
ее любимого человека, без
которого она уже не могла
жить. Когда любовь овладева-
ет благородным сердцем, то
оно заставляет человека со-
вершать самые достойные
поступки; Мери Рид предпоч-
ла подвергнуть опасности
свою жизнь, чем отдать на
волю случая жизнь своего воз-
любленного. Приняв такое ре-
шение, она подстроила круп-
ную ссору с тем же пиратом и
вызвала его на поединок. Пи-
рат принял вызов и они встре-
тились на берегу за два часа
до назначенного срока друго-
го поединка этого же пирата с
возлюбленным Мери Рид.
Драка происходила на саблях
и пистолетах, и Мери Рид вы-
пало счастье стать победи-
тельницей: она убила на мес-
те их общего врага. Молодой
человек был тронут до глуби-
ны души ее поступком, его
признательность еще больше
усилила его чувства к смелой
красавице, которые он давно
бережно нес в своем сердце.
Наконец, они дали друг другу
слово, что с данного момента
они - муж и жена; для Мери
Рид это слово было таким же
законным, как если бы оно
было сказано в присутствии
священника в церкви; кроме
того, другого способа поже-
ниться не было. Через некото-
рое время Мери Рид уже жда-
ла ребенка.

Осенью 1720 года ко-
рабль  Джека  захватила
флотилия губернатора
Ямайки. Джека и его коман-
ду приговорили к виселице.
Но выяснилось, что среди
пиратов — две женщины, к
тому же беременные. Слу-
шание необычного дела тя-
нулось довольно долго, но

окончательный вердикт в
отношении пираток был все
тот же — казнить через по-
вешение с отсрочкой приго-
вора до родов.

О судьбе Энн больше ниче-
го не известно, а Мери же
умерла в тюрьме от послеро-
довой лихорадки.

Дуэль Мери Рид с пиратом, вызвавшим на дуэль ее
мужа. (Старинная гравюра)
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Все могут короли

Король Непала Гьянендра
стал самым злостным непла-
тельщиком за коммунальные
услуги в стране, задолжав по-
ставщикам электроэнергии
более 30 миллионов рупий
(460 тысяч долларов), сообща-
ет AFP со ссылкой на местные
СМИ.

Его Величество перестал
оплачивать счета за электро-
энергию в 2005 году, после
получения абсолютной влас-
ти в стране. Неназванный не-

пальский госчиновник рассказал местным журналистам, что счета
регулярно высылались самому королю и его родственникам, но
они так и остались неоплаченными и без ответа.

По словам чиновника, несмотря на задолженность, королевс-
кие дворцы не будут отключены от электроснабжения, принимая
во внимание статус Гьянендры. Помимо государственной резиден-
ции, король и его семья владеют еще несколькими дворцами и
особняками в Непале.

Задушившего бобра
белоруса отдадут под суд

Белорусские милици-
онеры возбудили уго-
ловное дело в отноше-
нии 49-летнего дере-
венского жителя, заду-
шившего речного боб-
ра, сообщает агентство
«Интерфакс» со ссылкой
на УВД Минской облас-
ти.

По данным след-
ствия, злоумышленник
выловил в реке бобра и
задушил его голыми руками. С подозреваемого взята подписка о
невыезде, возбуждено уголовное дело по статье 281 УК Белорус-
сии (незаконная добыча водных животных). В соответствии с этой
статьей белорусу грозит крупный денежный штраф или админист-
ративный арест.

Некоторые виды бобров, в частности, евразийский речной бобр,
обитающий на территории Белоруссии, занесены в Международ-
ную Красную книгу и находятся на грани вымирания.

Двое бангладешцев застряли
в аэропорту Дели на полтора месяца

Два жителя Бангладеш, у
которых отобрали паспорта,
на полтора месяца застряли
в транзитном терминале
аэропорта индийской столи-
цы, сообщает Reuters.

Изначально они в поисках
работы пытались перебрать-
ся через Дели в Саудовскую
Аравию, однако аравийские
власти выслали обоих назад -
в Дели, отобрав при этом пас-
порта и вручив временные
удостоверения личности.

Но вернуться из Дели на родину несостоявшиеся гастарбайте-
ры не смогли, так как по законам Бангладеш въезд в страну без
паспорта запрещен.

В результате парочка жила две недели в делийском аэропорту,
пока консульство их родной страны оформляло им новые доку-
менты.

По словам сотрудников аэропорта, основной проблемой рабо-
тящих бангладешцев была скука. Чтобы как-то избавиться от нее,
они брались за любую работу, не требуя при этом денег.

Вся эта история напомнила вовлеченным в нее людям сюжет
американского фильма «Терминал» с Томом Хэнксом в главной
роли. Герой фильма годы не мог выбраться из нью-йоркского аэро-
порта, так как его паспорт посреди поездки стал недействитель-
ным из-за путча и смены власти на родине.

Пассажирский «Боинг»
бросили посреди города

Жители крупно-
го индийского го-
рода Мумбаи (быв-
ший Бомбей) обна-
ружили на одной
из улиц пассажир-
ский Boeing 737.
Фюзеляж самоле-
та без двигателей,
крыльев и хвоста
находился на трей-
лере. По некото-
рым данным, спи-
санный лайнер
везли в летный ин-
ститут в Дели, со-
общает BBC News.

Предполагает-
ся, что водитель трейлера заблудился в городе и свернул не туда,
куда надо. Когда он понял, что самолет не пройдет под слишком
низкой эстакадой, он просто бросил машину с грузом.

С тех пор водителя никто не видел. Также никто не взял на себя
ответственность за брошенный самолет, который ранее принад-
лежал частной авиакомпании Air Sahara.

Через несклько дней «Боинг», наконец-то, убрали с улицы. Прав-
да, так и осталось неизвестным, кто это сделал, и куда его в итоге
увезли.

Камбоджийские священные
коровы предсказали стране
длительную засуху и неурожай,
сообщает AFP.

Неутешительное предсказа-
ние было сделано в ходе специ-
альной церемонии, ежегодно
проходящей в парке королевс-
кого дворца в Пномпене перед
началом посевной. На церемо-
нии, собравшей несколько тысяч
человек, присутствовал король
Камбоджи Нородом Сиамони и
премьер-министр страны Хун
Сен.

Перед стадом священных ко-
ров были выставлены семь
блюд с рисом, кукурузой, боба-
ми, кунжутом, сеном, водой и
рисовой водкой. В зависимости
от того, какое блюдо предпоч-
тут священные коровы, при-
дворные астрологи делают вы-
воды о предстоящем урожае. В
2007 году коровы обратили вни-
мание лишь на кукурузу и съе-

Печально знаменитый серий-
ный убийца лондонских прости-
туток, известный под прозви-
щем Джек Потрошитель, в кон-
це XIX века жил в Южной Афри-
ке, а в 1918 году был казнен в
Польше как шпион. Такую гипо-
тезу о личности преступника
выдвинул южноафриканский
историк Чарльз ван Онселен  в
книге «The Fox and The Flies: The
World of Joseph Silver, Racketeer
and Psychopath» («Лиса и мухи:
Мир Джозефа Сильвера, рэке-

Священные коровы предсказали
засуху и неурожай в Камбодже

ли всего 45 процентов этого
блюда. По мнению астрологов,
выбор кукурузы и плохой аппе-
тит рогатых предсказательниц
означает, что страну ждет дли-
тельная засуха и, как следствие,
плохой урожай.

Жители Камбоджи, являю-
щейся одной из беднейших

стран мира, очень се-
рьезно относятся к
церемонии предска-
зания видов на уро-
жай. Большинство
камбоджийцев зани-
маются сельским хо-
зяйством, и неуро-
жай означает для
миллионов жителей
страны прямую угро-
зу жизни.

Однако власти Кам-
боджи, после того, как
коровы дали неуте-
шительный прогноз,
поспешили напом-

нить, что предсказания священ-
ного стада сбываются далеко не
всегда. Так в 2001 году священ-
ное стадо не сумело предска-
зать сильнейшее наводнение, в
результате которого погибли не
менее 59 человек, а тысячи были
вынуждены покинуть свои
дома.

Следы Джека Потрошителя
нашлись в Южной Африке

тира и психопата»).
Некоторые детали
исследования сооб-
щило агентство
Assosiated Press.

Согласно разыс-
каниям Онселена,
Джозеф Сильвер,
польский еврей по
п р ои с х о ж д е н и ю
прибыл в Южную
Африку в 1898 году
из Соединенных
Штатов, где отбы-
вал срок в тюрьме
Синг-Синг за кражу
со взломом, за де-

сять лет до того он жил в Лон-
доне, вероятнее всего в районе
Уайтчепел: во всяком случае,
именно там родилась его дочь.
Поразившая Лондон серия
убийств пятерых проституток
произошла как раз в 1888 году в
Уайтчепеле. Одним из подозре-
ваемых полиция считала бедно-
го обитателя этого района по
фамилии Космински, польского
еврея, как и Сильвер.

Онселен считает, что не толь-
ко лондонский эпизод жизни ука-

зывает на Сильвера как на воз-
можного кандидата в Потроши-
тели. Автор убежден, что психо-
логический портрет убийцы со-
впадает с психологическим пор-
третом Сильвера, сутенера, со-
держателя нескольких публич-
ных домов в Йоханнесбурге.
«Король сутенеров» был извес-
тен своим жестоким обращени-
ем с женщинами на протяжении
всей жизни и эскападами в ад-
рес газет, которым он адресовал
дерзкие письма. Историк напо-
минает, что Джек Потрошитель
тоже писал в Скотланд-Ярд вы-
зывающие послания.

Профессиональные «потро-
шителеведы», впрочем, отнес-
лись к доказательствам южно-
африканского исследователя
прохладно, указывая на то, что
ван Онселен руководствуется
только косвенными уликами.

 Лондонской полиции в 1888
году не удалось найти убийцу
проституток и установить его
личность. Существует несколь-
ко десятков предположений,
кто скрывался за псевдонимом
Джек Потрошитель.

В южном Судане, подавив-
шись пластиковым пакетом,
умерла коза по кличке Роза, на-
сильно выданная «замуж» за
местного жителя. Как пишет
газета The Times, в феврале
прошлого года бывший хозяин
козы застал некоего мужчину
по имени Чарльз Томбе за не-
пристойным занятием с живот-
ным.

Злоумышленник предстал
перед советом старейшин, ко-
торые заставили его выплатить
хозяину «приданное», поскольку
он использовал козу «как жену».
Подобное решение вполне со-
гласуется с консервативными
традициями юга Судана, где зас-
тигнутый за прелюбодеянием

В индийском штате Западная
Бенгалия молния убила пять
слонов, которые спустились на
водопой к реке, сообщает аген-
тство IANS.

Мертвых животных обнару-
жили рабочие с расположенной
неподалеку чайной плантации.
По словам местных чиновни-
ков, удар молнией рассматри-
вается в качестве основной
версии гибели слонов, по-
скольку никаких признаков от-
равления найти не удалось. Кро-
ме того, на них нет видимых
повреждений, что говорит о
непричастности к их смерти
браконьеров.

В Судане овдовел женатый на козе мужчина
мужчина должен взять по-
терпевшую в жены, чтобы
защитить ее честь и честь ее
семьи.

Томбе пытался оправ-
даться тем, что он согрешил,
будучи сильно пьяным.
Между тем, как утвержда-
ют местные жители, пароч-
ка с тех пор стала неразлуч-
ной.

Когда информация об
этом случае попала в Интер-
нет, она стала одной из са-
мых читаемых и цитируемых ис-
торий года. Поисковая система
Google выдает 178 тысяч ссылок
по кодовым словам «коза, Судан,
замуж» (goat, Sudan, marry). Кро-
ме того, первую новость на эту

тему на BBC News до сих пор
читают по сто тысяч человек в
день.

По некоторым данным, у по-
койной козы Розы остался ребе-
нок - козленок мужского пола.

В Индии молния убила пять слонов

Экологи не смогли установить
точной причины гибели живот-
ных. «Случаи смерти от удара

молнии довольно редки. Но
она могла ударить в слонов,
так как они находились в
русле реки, где нет деревь-
ев и где им негде было ук-
рыться», - заявили они.

Министр лесного хозяй-
ства Западной Бенгалии
распорядился расследовать
все случаи «неестествен-
ных смертей» животных.
Например, за последние
два года в этом регионе по-
гибли 12 слонов, причем
некоторые из них также

умерли от удара током, но ис-
точником его были не молнии, а
электрические сети.
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Американский суд вынес
суровое решение для самой
известной в мире светской
львицы и наследницы милли-
онов Пэрис Хилтон. За вожде-
ние автомобиля в нетрезвом
состоянии девушка получила
45 дней тюрьмы. Согласно вы-
несенному в Лос-Анджелесе
вердикту, она начинает отбы-
вать наказание 5 июня - имен-
но в этот день для Пэрис от-
крылись двери женской тюрь-
мы Линвуд.

История, в результате кото-
рой суд откзался пощадить
девушку, началась в сентябре
прошлого года, когда Хилтон
была арестована за езду в не-
трезвом виде. Наказанием
для Пэрис в тот раз стал трех-
летний испытательный срок и
1150 долларов в качестве
штрафа. Сама девушка отнес-
лась к прозошедшему легко-
мысленно - с тех пор полиция
останавливала ее еще дваж-
ды. Роковым для Пэрис стал
последний. Два месяца назад
она была остановлена поздно
ночью на бульваре Сансет: у
ее автомобиля были выключе-
ны фары, а во внутреннем от-
делении машины лежала при-
остановленная лицензия на
вождение.

На заседание суда Хилтон

Актриса Хелен Миррен, по-
лучившая «Оскара» за роль
британской королевы Елиза-
веты II, отказалась прийти к
ней на обед в Букингемский
дворец, пишет The Mail on
Sunday.

Гитарист Metallica запросил за свой
роскошный особняк поменьше

Гитарист группы Metallica Кирк Хэм-
метт снизил на 16 процентов сто-
имость своего особняка в Сан-Фран-
циско, который он не может продать с
2005 года, сообщает The Wall Street
Journal. Теперь музыкант просит за свой
дом всего 10,5 миллиона долларов.
Хэмметт приобрел столетний особняк
в георгианском стиле с прилагающим-
ся к нему участком земли в 1993 году
за 2,56 миллиона долларов США. В
доме имеется девять спален, библио-
тека, биллиардная и музыкальная ком-
наты. Площадь участка - 9000 квадрат-
ных футов (около 830 квадратных метров).

Впервые гитарист выставил собственность на продажу в конце
2005 года, тогда ее стоимость составляла 12,5 миллиона долларов.
Весной 2007 года недвижимость была снята с торгов, а затем снова
выставлена на продажу.

Оливер Стоун нашел параллели
между Ираком и Вьетнамом

Кинорежиссер Оливер Стоун пока-
зал свой политический видеоролик в
поддержку вывода американских
войск из Ирака, снятый по заказу поли-
тической группы Move On. В проекте
принял участие ветеран вьетнамской
кампании и автор книги «Рожденный 4
июля», экранизированной Стоуном, Рон
Ковик.

Агентство Reuters цитирует заявле-
ние Стоуна в связи с роликом: «Сейчас

печальным образом повторяется история сорокалетней давности.
Необходимо прислушаться к солдатам, возвращающимся с вой-
ны». Ролик состоит из 30-секундного обращения сержанта Джона
Брунса, который обращается к аудитории со следующими слова-
ми: «Держать американских солдат в Ираке в течение неопреде-
ленного времени под атаками неуловимого врага - несправедли-
во, аморально и безответственно».

Рон Ковик просит зрителей поддержать возвращающихся сол-
дат. Стоун, как и Ковик, ветеран вьетнамской войны, отвечая на
вопрос журналистов, не планирует ли он снять фильм об иракской
кампании, сказал: «Это война не моего поколения… Я хотел бы
снять кино о политике, которая стоит за ней. Вот это интересно».

Джордж Лукас попрощался
с мейнстримным кино

Сценарист, продюсер и режиссер
Джордж Лукас заявил, что не является
частью кинематографического мейнст-
рима, а предпочитает заниматься веща-
ми с общепринятой точки зрения нело-
гичными и неумными, но приносящими
удовольствие.

Об этом он сказал на вручении пре-
мии кинокритиков Сан-Франциско за
вклад в индустрию развлечений, сооб-
щило агентство Reuters. Лукас подтвер-
дил, что в июне 2007 года приступает к
работе над четвертой частью «Индианы
Джонса». Он отметил, что Шон Коннери, приглашенный на роль
отца Индианы, не дал окончательного согласия на участие в филь-
ме: «Сценарий написан под Коннери, но если он откажется, то мы
переделаем текст».

Помимо Лукаса, премии кинокритиков Сан-Франциско получи-
ли актер Робин Уильямс и режиссер Спайк Ли.

Мужчина покончил с собой
из-за Колина Фаррела

Экс-бойфренд новой девушки актера Колина Фаррела покон-
чил с собой после того, как та начала встречаться со знаменитос-
тью. 22-летний Джон Марк Найт потрясен известием о том, что его
подруга, 21-летняя Мьюриэнн Макдоннел, начала встречаться с ир-
ландским актером. Через два месяца он покончил с собой.

 Известие о смерти Найта повергло Мьюриэнн в шок. Дело в
том, что пара рассталась к тому моменту, как девушка во время
рождественских каникул встретила 30-летнюю звезду триллера
«Телефонная будка».

До этого Мьюриэнн и Джон, по словам друзей, «были счастливой
парой». Источник сообщил изданию The Sun: «Они встречались не-
которое время и вместе путешествовали. Они съездили в Австра-
лию. У них все было хорошо».

После разрыва с Мьюриэнн Джон довольно-таки быстро нашел
новую девушку. Фаррел встретился с Макдоннел, когда пришел
повеселиться в бар Dalkey, расположенный рядом с Дублином, на-
против продуктового магазина, где работала девушка.

Приятель Джона рассказал: «Они сразу же начали встречаться.
Джон был буквально раздавлен этим известием». Найт был найден
мертвым в своем доме. Накануне трагедии он сдал экзамены в
колледже и сходил с друзьями на матч любимой команды по рэгби.
Источник, близкий к Мьюриэнн, подтвердил, что девушке нелегко
осознать все произошедшее. «Ей очень тяжело со всем этим спра-
виться», - добавил он. Джон работал в том самом баре, где встре-
тились Колин и Мьюриэнн.

По словам одного из его приятелей, девушка часто заходила в
заведение за льдом, где болтала с Найтом. «Ему было очень тяже-
ло видеть ее с другим человеком. Естественно, статус Колина
Фаррела тоже давил на него. Время шло, и все становилось только
хуже», - добавил он. Друзья молодого человека ни в чем не обви-
няют его бывшую девушку. «Мьюриэнн очень хороший человек и
преданный друг. Никто в его семье не проклинает ее, ведь в отно-
шениях Мьюриэнн и Колина нет ничего плохого. Смерть Джона –
это большая трагедии и невосполнимая потеря для всех нас», -
говорят они.

Украинский нападающий
«Челси» Андрей Шевченко вы-
играл в Высоком суде право-
судия Лондона (входящего в
состав Верховного суда) дело
у английского таблоида Daily
Mirror, передает AFP.

Согласно решению суда,
газета должна выплатить
форварду значительную сум-
му компенсации за публика-
цию заметок, в которых Шев-
ченко были приписаны заве-
домо ложные заявления.

В Daily Mirror были опубли-
кованы три заметки, оскорб-
ляющие Шевченко. В первой
из них он был назван «стука-
чом Абрамовича», который
докладывает владельцу клуба
обо всем, что происходит в
раздевалке команды, о чем
говорят футболисты. Во вто-
рой заметке издание утверж-
дало, что игроки «Челси» объя-
вили Шевченко бойкот за то,
что он, якобы, стал виновни-
ком конфликта между Рома-
ном Абрамовичем и главным
тренером Жозе Моуринью.

Украинский форвард подал
на издание в суд, после чего в
Daily Mirror вышла еще одна
статья, в которой нападаю-

Тюремная камера для Пэрис Хилтон

опоздала на 10 минут. Де-
вушка попыталась оправды-
ваться. «Я очень сожалею, и
с этого момента я буду очень
внимательно ко всему отно-
ситься», - приводит мольбу
наследницы сети отелей
ВВС. Однако это ей не помог-
ло. Суд поставил, что Хилтон
нарушила условия испыта-
тельного срока, назначенно-
го за управление автомоби-

лем в нетрезвом виде. Кро-
ме того, Пэрис не записалась
на образовательную про-
грамму о вреде алкоголя в
срок, предписанный судом.
Для родных осужденной вер-
дикт стал шоком. Мать Пэ-
рис — Кэти Хилтон — во вре-
мя оглашения приговора
рассмеялась, а по заверше-
нии слушаний попросила у
судьи автограф.

Хелен Миррен отказалась обедать с Елизаветой II
Как стало известно,

Миррен и ее муж, ре-
жиссер Тейлор Хэк-
ворд получили пригла-
шение отобедать в об-
ществе королевы 1
мая, однако актриса
решила не менять съе-
мочный график и не
прерывать съемки
фильма «Сокровища
нации. Книга секретов»
в штате Южная Дакота,
США.

 «Мне очень жаль, что я не
смогла прийти», - сообщила
Миррен газете.

Представители королевско-
го дома выразили негодова-
ние по поводу поведения 61-
летней актрисы и назвали его

неуважительным по отноше-
нию к королеве.

Как сказал один из источни-
ков издания, «мы не ожидали,
что нам сообщат о неприемле-
мости предложенной даты». По
словам другого собеседника,
королева не часто приглашает
актеров на частный обед, и это
«не заурядное приглашение».

По всей видимости, указы-
вает газета, Миррен едва ли
получит еще одно приглаше-
ние из Букингемского дворца,
несмотря на высокую оценку
фильма «Королева» Елизаве-
той II. Напомним, за главную
роль британская актриса
была удостоена премии «Ос-
кар», а также ряда других ки-
нопремий.

Daily Mirror заплатит
Шевченко за клевету в его адрес

щий, якобы, призывал Абра-
мовича заменить Моуринью
на главного тренера «Милана»
Карло Анчелотти. Кроме того,
Шевченко были приписаны
слова о том, что он не хочет
играть в «Челси», пока коман-

ду тренирует португальский
специалист.

Адвокату Шевченко Джону
Келли удалось доказать, что
форвард не делал ни одного
из громких заявлений, при-
писанных ему газетой. Келли
подчеркнул, что публикация
этих заметок повредила дело-
вой репутации его клиента,
нанесла Шевченко и его се-
мье серьезный моральный
ущерб и затруднила общение
с партнерами по команде. Из-
дательство MGN Ltd, которо-
му принадлежит Daily Mirror,
признало, что заметки были
сфабрикованы, и принесло
Андрею Шевченко извине-
ния, согласившись выплатить
требуемую сумму компенса-
ции и все судебные издерж-
ки, которые понес украинец.
Напомним, что Шевченко пе-
решел в «Челси» перед нача-
лом ЧМ-2006 в Германии за 30
миллионов фунтов стерлин-
гов (60 миллионов долларов),
и с тех пор его игра часто под-
вергалась критике, поскольку
нападающий не демонстри-
ровал той результативности,
которой отличался в «Мила-
не».
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Четыре бассейна для плавания, где работают группы обучения плаванию (с 6 до 70 лет)
и совершенствования (с 8 до 16 лет)

Аэробика
Боди-билдинг (атлетизм)

Лечебный массаж
В «Лагуна-Вере» работают высокопрофессиональные:

-     тренеры инструктора-методисты по плаванию
      массажисты

парикмахеры
 стилисты

Особая тема – профилактика развития сколиоза, кифоза и других
отклонений, реабилитация системы опорно-двигательного аппарата, снятие нервных стрессов.

К услугам посетителей сауны, тренажорные, концертный и баскетбольный залы, кафе-бар,
магазин спортивных товаров.

Регулярные занятия плаванием с использованием предлагаемых водно-спортивных процедур – залог
улучшения здоровья, корректировки веса и фигуры.

Обновленный оздоровительный водно-спортивный
комплекс «Лагуна-Вере»

вновь в строю и готов служить тбилисцам и гостям
столицы.

«Лагуна-Вере» работает
ежедневно с  7.00   до 21.00   часов.

Приглашает «Лагуна-Вере»

Расположен комплекс на правобережной набережной Куры, адрес
переулок улицы М.Костава, 34,  телефон для справок 99-82-31.


